


ПИСЬМО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Дорогие друзья, уважаемые ветераны 
Великой Отечественной войны, боевых 
действий и военной службы!

Поздравляю вас с Днем защитника 
Отечества!

Армия и флот всегда были и остаются на-
дежным оплотом нашей Родины. Самые суро-
вые и тяжелые испытания мы всегда прини-
мали на себя. Как показала история, твердость 
духа, вера и несгибаемость наших воинов 
побеждают любого противника.

Февральский номер «Морского пехотинца» 
мы подготовили для всех поколений мужчин. 
Ведь День защитника Отечества – праздник 
не только нынешних и бывших военнослужа-
щих, ветеранов ВОВ. Это праздник настоящих 
мужчин, которые всегда готовы защитить свои 
семьи, свою Отчизну!

Этот выпуск особый ещё и потому, что впер-
вые выходит без моего друга - издателя журна-
ла Александра Куликова. Своими воспомина-
ниями о патриоте и человеке, которого я знал 
много лет, его любви к родине, людям, семье 
я поделюсь с вами в теме номера «Александр 
Куликов. Знак бесконечности». Основная часть 
журнала по традиции посвящена действующим 
подразделениям ВМФ. Подрастающему по-
колению защитников будет интересна рубрика 
«Птенцы Петровы», которая рассказывает о на-
сыщенных буднях региональных военно-патри-
отических клубов и принятии присяги кадетами 
в Подмосковье. Развернутая статья о III Съезде 
ВОО МП «Тайфун» и результатах деятельности 
55 000 ветеранов морской пехоты представлена
в рубрике «Традиции МП в делах сегодняшних». 
О легендарном контр-адмирале Б. М. Цареве, 
вырастившем целую плеяду блестящих коман-
диров Черноморского флота и отметившем 
80-летний юбилей, читайте в материале «Под-
водник номер один» нашего корреспондента. 

В этом году на знаменательную дату выпало 
четыре выходных дня. Я от души желаю вам 
возможности провести это время в общении со 
своими близкими, друзьями, семьей. Пусть вам 
будет тепло, уютно, надежно и спокойно. А тем, 
кто несет боевую службу – бодрости духа и успе-
хов в решении задач по защите государства!

С праздником вас, дорогие друзья!

Всегда с вами, 
Виктор ТАБАЧКОВ.
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Дорогие читатели!
Вы держите в руках первый номер, 

который выходит без моего друга, изда-
теля журнала, человека с большой бук-
вы, главы Кинокомпании «Союз Маринс 
Групп» Александра Куликова.

Его жизнь трагически оборвалась 
28 ноября 2016 года во время крушения 
вертолета. Страшная боль пронзила 

сердца всех, кто был знаком или ра-
ботал с Александром Куликовым. Я не 
могу остаться в стороне и не расска-
зать о человеке, с которым был знаком 
много лет и с которым нас связывали 
теплые дружеские отношения.

...Отношения с человеком часто 
определяются первым впечатлением
и первой встречей. С Александром Ген-

надьевичем Куликовым мы познакоми-
лись в 2006 году. Я никогда не встречал 
в жизни человека с такими разносто-
ронними талантами, как у него. За что 
бы он ни брался, в какую бы область ни 
направлял своих усилий – все ему уда-
валось. И как руководителю, и просто 
как человеку – равных ему не было ни 
по знаниям, ни по трудолюбию, ни по 
отзывчивости.

Когда он узнал, что мы – морпехи
и издаем журнал «Морской пехотинец», 
то предложил помочь журналу, кото-
рый существовал с 1996 года и считал-
ся, да и до сих пор считается, лучшим 
журналом спецподразделений армии
и флота. В то время тираж журнала был 
всего 3000 экземпляров, а так как наш 
журнал распространяется по всем фло-
там и воинским частям, то со временем 
этого количества стало не хватать, да
и тематическое содержание журна-
ла требовало пересмотра. Помощь 
Александра Геннадьевича пришлась как 
нельзя кстати. Потом мы полетели
в Балтийск, где я провел его по воин-
ской части, показал, как идет подготов-
ка морской пехоты, как живут морские 
пехотинцы, познакомил с вокально-ин-
струментальным ансамблем «Черные 

знак бесконечности

александр
куликов
александр
куликов
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береты», который возглавляет Игорь 
Крещенок, кавалер ордена Мужества 
за первую чеченскую войну. И нача-
лось наше совместное служение. На 
сегодняшний день тираж «Морского 
пехотинца» достиг 8000 экземпляров.

У Александра Геннадьевича была 
отличительная черта – целеустрем-
ленность. За что бы он ни брался – не 
отступал. Чувство воли и чувство цели 
у него были исключительные. Это 
касалось всего, в том числе и творче-
ских проектов. Александр Геннадьевич 
всегда любил петь, но профессиональ-
ных записей не делал. Сначала у него 
были концерты с «Черными беретами» 
на ведущих площадках Москвы, потом 
сложилась самостоятельная сольная 
карьера. В результате – концерт в Крем-
ле. Он писал стихи и музыку, которая 
рождалась одновременно с текстом. 
Что говорить, одаренный был человек. 
Он всегда бросал вызов, и если кто-то 
чего-то не мог, Александр Геннадьевич 
говорил: «Сможешь! Я рядом!», «Чело-
век может все!» – были его постоянные 
слова.

Восхождение на Эльбрус – его 
очередная вершина. То, что он с перво-
го раза, без спецподготовки, интереса 
ради одолел величайшую вершину Ев-
ропы, говорит о многом. Поставил цель 
переплыть 50-метровый бассейн под 
водой, по-морпеховски, на одном ды-
хании – и переплыл, пусть не с первой 

попытки, это характер, потому что не 
сила главное, а воля. Не силой доби-
ваются, а волей – хоть на зубах... Воля, 
вера – это самые сильные качества 
человека. И это были качества Алексан-
дра Куликова.

В 2010 году канал «Россия» при-
ступил к съемкам сериала «Морпехи». 
Это практически автобиографический 
фильм. Александру Геннадьевичу 
было предложено сыграть роль адми-
рала. Он согласился. Сыграл он чисто, 
профессионально, убедительно. Он 
вообще всегда ставил себе высокую 

планку и достигал ее. После этого он 
загорелся темой кино и открыл новое 
направление в компании – кинопро-
изводство.

Первым фильмом стала экраниза-
ция повести Гоголя «Вий». Думаю, если 
бы не «Маринс Групп», этого фильма 
бы не было. А Александр стал генераль-
ным продюсером картины, и в одном 
из интервью он сказал: «Что такое 
сильное или слабое кино? Кто это 
решает? Для меня – это зритель. Для 
него мы снимаем наши картины, на 
него ориентируемся. Фильм – это ведь 
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духовный продукт, который, прежде 
всего, воздействует на духовные, веч-
ные ценности людей. Заставляет их за-
думаться о любви и дружбе, о доверии 
и верности. Сейчас как раз то время, 
когда зритель хочет думать. Мода на 
бесконечные «стрелялки», «взрывал-
ки», «догонялки» начинает проходить. 
Надо дать зрителю возможность что-то 
почувствовать, что-то предсказать, 
предугадать. Наша задача – объединить 
интертеймент, замысел и философию, 
чтобы все играло и звучало в одном 
ритме, как музыкальный инструмент. 
Такая цель».

Александр собрал сильных специ-
алистов. Потом был фильм «Туфельки», 
сейчас на выходе – «Марсианин»...

... После гибели Александра Ген-
надьевича было решено сохранить 
кинопроизводство. На мой взгляд, это 
и дальше должно быть художественное 
кино. Может, со временем мы сможем 
снять фильм о нем. Кстати, он когда-
то боялся летать. И чтобы преодолеть 
страх высоты, стал прыгать с парашю-
том. Вот такой человек!

Многие сравнивают его с Алексан-
дром Невским, у которого не было ни 
одного проигрыша. Тотальная победа, 
во всем и всегда! Так и у Алексан-
дра Куликова – за что бы ни брался, 
с какими бы трудностями ни сталки-
вался – всегда побеждал. И внешние 
препятствия, и внутренние он умело 
преодолевал. И что удивительно, девять 
дней памяти Александра Геннадьевича 
пришлись на день памяти Александра 
Невского. Он и часовню построил
в Московской области (Мытищинский 
район) имени святого благоверного 
Александра Невского.

Много чего мы сделали. Взять
хотя бы создание журнала «Служба
и служение» – это проект уникальный, 
такого в спецслужбах больше нет.
С его помощью появилась возмож-
ность рассказать о переходе самых 
разных людей от военной службы
к служению Богу. Мы даже не ожида-
ли, что так много военных принимают 
сан священника.

Но главным делом всей жизни 
Александра была компания «Союз 
Маринс Групп», которую он создал, 
которую возглавлял и которой гордил-
ся. Он создал «Союз Маринс Групп» из 
маленькой группы людей и всего за 
двадцать лет превратил его в огром-
ную, стабильно развивающуюся 
компанию. «Союз Маринс Групп» для 
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него был домом, семьей, ребенком. 
Александр Геннадьевич считал, что 
самое главное достояние компании – 
это команда, которую он тщательно 
подбирал, спаянная боевым духом, 
единством, построенная на принципах 
доверия, уважения, любви, понима-
ния. Ведь компания – это, прежде 
всего, не здания, не предприятия, это 
люди. Именно они делают компанию 
живой, бодрой, резкой. «Союз Маринс 
Групп» – целостная компания, по-
стоянно движущаяся вперед, ставящая 
новые цели и достигающая их.

 Трагедия сплотила команду. Ряды 
ее стали крепче, спаяннее. Время 
идет, а команда работает в едином 
порыве. 

Компания – это дела, конкретные 
дела, конкретные проекты, конкрет-
ные результаты, за которые Александр 
Геннадьевич вместе с командой нес от-
ветственность. И еще он умел мечтать. 
Мечтал высоко, красиво.

«У меня есть мечта, – говорил 
Александр, – мне хочется, чтобы 
«Союз Маринс Групп» продолжал свое 
победоносное шествие – это самое 
главное. Потому что мы ответственны 
не только за себя, мы ответственны 
за команду, за все наши проекты, 
которые еще только начинаются, – все 
это надо дальше двигать. Я очень хочу, 
чтобы мы были всегда вместе, по-
беждали бесконечно, и всегда победа 
была в наших руках».

Наверное, потому и все проекты 
компании «Союз Маринс Групп» очень 
красивые, таких нет больше нигде. И так 
во всем, чего бы он ни касался.

Он всегда знал, куда надо идти и как 
надо делать. Компания для него была 
ВСЕМ. Он не просто был ее главой, он 
был ее вдохновителем, создателем. Он 
в нее вложил всю свою душу. Как в сво-
его ребенка. Всегда все – для компании, 
все – в компанию. «Развитие мощного 
Союза в направлении процветания, 
добра и красоты для силы и славы 
России» – так было определено кредо 
компании. И еще: «Достижение таких 
успехов, чтобы последующие поколе-
ния гордились нами».

А еще он мог «заразить» своей 
идеей. И легко убеждал других. Это на-
зывается харизма. И всегда думал о лю-
дях: «Мы создаем эмоции людей. Делая 
их счастливыми, мы сами становимся 
счастливыми. Мы живем для детей». 
Он был патриот. Очень любил Россию. 
Говорил: «Я поездил по загранице – там 

нечего делать». И в последние годы 
вообще никуда не выезжал из страны. 
А по России ездил с удовольствием. Он 
хотел строить дома, целые города, соз-
давать атмосферу гостеприимства в от-
елях компании, хотел построить парки 
аттракционов, тысячи колес обозрения 
по всей России, чтобы люди повсюду 
могли видеть сверху свою землю
и любоваться, гордиться ею. Он хотел 
все и сразу. И по характеру своему 
ждать не умел и не любил.

И еще у него было редкое каче-
ство – он умел восхищаться идеями, 
делами, людьми... Я считаю, что чело-
век без способности восхищаться во-
обще ничего не может сделать в жизни. 

Если бы у него не было такого качества, 
то не было бы ничего – ни песен, ни 
компании «Союз Маринс Групп», ни уди-
вительной команды. У него было посто-
янное стремление к совершенствованию. 
Он был уверен, что в духовной жизни 
для человека нет пределов. Александр 
всегда старался поддержать человека, 
вдохновить его и говорил: «Я смотрю на 
это дело сверху. Вижу, все будет хорошо. 
Действуйте. Я рядом».

В последние годы Александр 
Геннадьевич много внимания уделял 
духовной жизни, встречался со свя-
щенниками, ездил по храмам, помогал 
нуждающимся людям. Он считал, что 
человек – это бесконечная величина, 
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«Александр Геннадьевич очень любил свою страну, любил Россию. 
Он мечтал, чтобы она стала великой и могучей державой, чтобы была 
единой, мощной. Чтобы люди хотели жить в ней, и у них была бы воз-
можность здесь работать, отдыхать и растить детей. «Союз Маринс 
Групп» делал и делает все, чтобы эту мечту осуществить. У Александра 
Геннадьевича было невероятное количество планов, и к каждому про-
екту он относился внимательно, не терпел в нем никакого несовершен-
ства. Создавал вокруг себя красоту, огромное количество социальных 
проектов, стремился помочь нашей стране возродиться.

Мы помогаем морской пехоте, помогаем храмам, монастырям, 
выпускаем журналы «Служба и служение», «Морской пехотинец», на 
протяжении вот уже почти двадцати лет работает авторская программа 
Александра Геннадьевича «Колыбель», благодаря которой рождаются на 
свет здоровые дети. Для каждого из нас «Союз Маринс Групп» стал не 
просто работой – это наша жизнь. 

В наших сердцах, пока они бьются, Александр Геннадьевич всегда 
будет жив».

«Для нас, для нашей компании Александр Геннадьевич был не 
только руководителем, это был наш друг, боевой товарищ, человек, 
без которого мы не могли представить ни своей жизни, ни развития 
Союза. Это был человек, которому мы безгранично верили, за которым 
шли; который одной только силой духа, силой мысли мог вдохновить 
тысячи людей, зажечь идеей и повести за собой. Для всего коллектива 
«Союза Маринс Групп» эта трагедия – незаживающая рана, непрекра-
щающаяся боль. Утрата не сломила коллектив, не остановила раз-
витие компании. Напротив, каждый сотрудник работает с удвоенным 
стремлением и желанием. Александр Геннадьевич мечтал, чтобы дело 
всей его жизни – компания «Союз Маринс Групп» – жило вечно. И мы 
сделаем все, чтобы эта мечта осуществилась».

Галина Владимировна
ОТДЕЛКИНА
Председатель Совета
Кинокомпании «Союз Маринс Групп»

Альберт Аргенович
САРКИСЯН
Председатель Совета
директоров «Союз Маринс Групп»

он – Вечность. В его доме как элемент 
декора, сделанного дизайнерами, вдруг 
появилось число 28 и рядом – знак бес-
конечности. Ни он, ни окружающие 
не понимали значения этого знака, 
пока не пришла в нашу жизнь дата – 
28 ноября... Тогда нам все стало ясно. 
Он жил на земле как бесконечность 
талантов и дарований, бесконеч-
ность идей и их воплощения. И в свою 
вечную жизнь ушел, оставив нам свое 
любимое детище – свою компанию.

Мы все, конечно, задаемся вопро-
сом: как дальше жить без Александра.
У него столько планов было, что не 
хватит времени их перечислить.
Но то, что он начал – мы продолжаем.
А проекты у него всегда были уникаль-
ные. Александр всегда говорил: «Мы 
все делаем для людей, а не для себя».

И мы будем продолжать строить, 
издавать, снимать…

Виктор ТАБАЧКОВ

Фото из архива пресс-службы

Кинокомпании «Союз Маринс Групп»
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Дизельная подводная лодка «Комсомольск-на-
Амуре» Краснознаменного Тихоокеанского 
флота после ремонта и модернизации на 
Амурском судостроительном заводе прибыла 
на место постоянного базирования в город 

Владивосток. 
Во Владивостоке прошла торжественная церемония 

встречи субмарины. В ней приняли участие командующий 
Краснознаменным Тихоокеанским флотом адмирал Сергей 
Авакянц, личный состав и ветераны соединения подводных 
лодок, представители Амурского судостроительного завода, 
администраций Хабаровского и Приморского краев.

Большая подводная лодка Б-187 проекта 877 «Палтус» 
была заложена 7 мая 1991 года на Амурском судостроитель-
ном заводе, в период с 1993-го по 1995 год она совершила 
три дальних похода на полную автономность с оценкой 
«отлично». 

В 1995 году экипаж подлодки завоевал переходящий 
вымпел «Лучший корабль Краснознаменного Тихоокеан-
ского флота по итогам боевой подготовки». В 1997 году Б-187 
участвовала в международных выставках вооружений во Вла-
дивостоке, Таиланде, Малайзии. 15 июля 2015 года приказом 
главнокомандующего ВМФ РФ подлодке присвоено название 
«Комсомольск-на-Амуре».

Подводные лодки проекта 877 предназначены для борьбы 
с надводными кораблями и субмаринами, постановки мин-
ных заграждений, ведения разведки.

Одно из главных достоинств подлодок данного типа – 
низкий уровень шумности.

Ильдус ГИЛЯЗУТДИНОВ

Фото автора

Подлодка
«Комсомольск-на-Амуре»
снова в строю

www.mpeh.ru 7

УДАРНАЯ СИЛА XXI ВЕКА



Г
вардии полковник Андрей 
Лазуткин вступил в командо-
вание Гвардейской Бело-
стокской бригадой морской 
пехоты Дважды Краснозна-

мённого Балтийского флота не в самое 
спокойное время. В мире вновь запахло 
порохом, а интенсивность боевой 
подготовки мало того, что получила 
максимальную напряженность, так 
еще и обрела особую направленность 
– противодействие международному 
терроризму.

Андрей Александрович Лазуткин 
родом с Рязанщины, где небо, как пел 
когда-то знаменитый русский певец 
Юрий Гуляев, чуточку синей, чем над 
всей Россией. Наверное, потому эту ис-
конно русскую землю считают родиной 
воздушно-десантных войск страны.

В семействе Лазуткиных все муж-
чины, по примеру Лазуткина-старшего, 
стали офицерами. Один сын пошел по 
пути отца, став офицером железнодо-
рожных войск. А Андрея с детских лет 

влекло небо. Нет, он не мечтал водить 
самолеты. У мальчишки была конкрет-
ная мечта стать воздушным десантни-
ком. Благо, что примеров для подража-
ния у него вокруг было хоть отбавляй.

В той же Рязани, куда ни глянь, обя-
зательно увидишь человека в голубом 
берете. Даже в средней школе, где был 
офицерский класс, ученики носили их 
как повседневный головной убор. Ну
и, конечно же, школьное образование
и воспитание были направлены на под-
готовку молодежи к военной службе.

Надо отметить, что даже в те годы, 
когда профессия защитника Отечества 
перестала быть престижной и все ста-
рались стать юристами и менеджерами, 
в Рязанское высшее воздушно-десант-
ное Дважды Краснознаменное команд-
ное училище имени генерала Василия 
Магрелова от желающих надеть голу-
бой берет всегда отбоя не было. И даже 

бывали случаи, когда особо отчаянных 
парней брали в курсанты даже с не-
удовлетворительной оценкой. Жгучего 
желания и базового уровня знаний у на-
шего героя вполне хватало, чтобы сдать 
вступительные экзамены с оценкой 
«хорошо». Еще в школе, когда учитель 
математики по прозвищу Архимед ста-
вил кому-то оценку «хорошо» вместо 
«отлично», то всегда приговаривал: «Ну, 
не надо так расстраиваться, молодой 
человек. Хорошо – это уже неплохо».
А так как этот самый школьный «Ар-
химед» был неисправимым атеистом, 
то добавлял: «На «отлично» даже сам 
бог не смог сотворить человека». Как 
правило, учительский юмор всегда вы-
зывал у окружающих если не дружный 
хохот, то просто улыбку. И на учителя 
никто не обижался.

Однажды курсанты отрабатывали 
прыжки с приземлением на водную 
поверхность. Этот момент до сих пор 
гвардии полковник А. Лазуткин считает 
наиболее ярким воспоминанием из 

своей курсантской юности. Дело было 
в том, что когда его товарищи плю-
хались в воду, Андрей, по каким-то 
невероятным причинам, угодил прямо 
на построенный рыбаками длинный 
мосток и остался сухим.

Позже, когда, завершив прыжки, 
курсанты выстроились для подведения 
итогов, присутствующий на прыжках 
полковник Владимир Швайка обра-
тил внимание на совершенно сухого 
курсанта.

– А вы разве не прыгали? – удивлен-
но спросил полковник.

– Прыгал, – отрапортовал А. Лазут-
кин.

– А чего же вы такой сухой?
– А я, товарищ полковник, призем-

лился прямо на мостки. По ним дошел 
до берега.

– Надо же! – удивился тот. – Повез-
ло же вам выйти сухим из воды.

Полковник В. Швайка был наиболее 
уважаемым среди будущих десантни-
ков за свою строгую справедливость 
к людям и профессиональное знание 
дела. Но на заметку ему лучше было не 
попадаться.

Еще раз пожав плечами, полковник 
двинулся вдоль строя, но потом вдруг 
резко повернулся к Андрею.

– Вот из таких, как вы, товарищ кур-
сант, и получаются настоящие морские 
пехотинцы.

В отличие от некоторых своих то-
варищей, которым мерещился черный 
берет, наш герой довольствовался и го-
лубым. Небо до поры до времени креп-
ко держало все его мысли и надежды. 
Это ныне за плечами у комбрига более 
трехсот восьмидесяти прыжков, а тогда 
курсант А. Лазуткин только учился за-
черпывать синеву небес белым куполом 
парашюта и не мыслил своей дальней-
шей службы вне «Войск Дяди Васи». Так 
до сих пор бойцы ВДВ называют свои 
войска.

Служба будущего комбрига морской 
пехоты начиналась в лихие девяностые 
годы с первичной должности коман-
дира десантно-штурмового взвода 31-й 
отдельной гвардейской бригады воз-
душно-десантных войск.

Вскоре запылал огнем терроризма 
Северный Кавказ, и наиболее под-
готовленными к ведению боевых дей-
ствий в горной местности оказались 
морская пехота и воздушно-десантные 
войска. В те времена командир роты 
«голубых беретов» гвардии капитан
А. Лазуткин оказался в Аргунском уще-
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лье, на пути передвижения бандфор-
мирований. Службу нес на блокпостах 
и господствующих высотах, позволя-
ющих контролировать все ущелье. За 
успешное выполнение боевых задач он 
был награжден медалью «За отвагу»
и медалью ордена Суворова. Но глав-
ной заслугой командира было то, что 
за время боевых действий в его под-
разделении не было потерь.

Война многому научила не только 
самого командира роты, но и тех, с кем 
он делил все ее тяжести и лишения. Во 
всяком случае, было заметно, как из-
меняются отношения между теми, кто 
побывал на войне. Этот опыт пригодил-
ся нашему герою и в дальнейшем, когда 
он сначала стал командиром батальона, 
а потом и начальником штаба воздуш-
но-десантной бригады.

Однажды гвардии подполковни-
ка А. Лазуткина пригласили в отдел 
кадров округа и сделали необычное 
предложение. В отделах кадров ино-
гда, тоже находятся юмористы. Потому 
подполковнику предложили сменить 
берет с голубого на черный. Встре-
тив недоуменный взгляд, кадровик 
пояснил, что у командования есть 
мнение о назначении его на должность 
командира Гвардейской Белостокской 
бригады морской пехоты.

– Вы справитесь, – заключил на-
чальник. – У вас опыта дай бог каждому.

Уже позже комбриг вспомнил о той 
малозначительной фразе, что еще в кур-
сантские годы услышал он от полковни-
ка В. Швайка. Вот и не верь после этого
в мудрость наставников!

Звание гвардии полковника подпол-
ковник А. Лазуткин получил под Новый, 
2015 года.

Андрей Лазуткин принял под ко-
мандование бригаду морской пехоты 
в не самое спокойное время. Еже-
годно до десятка групп антитеррора, 
сформированных из бойцов морской 
пехоты, несколько месяцев находились 
в море, в дальней операционной зоне 
флота, где обеспечивали охрану
и оборону кораблей и вспомогатель-
ных судов. Это требовало усиленного 
внимания к подборке кадрового соста-
ва. Следует заметить, что белостокцы 
всегда оправдывали доверие командо-
вания, и порученные корабли находи-
лись под бдительной охраной.

С первых же месяцев службы на но-
вом месте новому комбригу предстояло 
решать все те же задачи. Это и боевая 
подготовка, и воинская дисциплина,

и расширение материальной базы,
и освоение новой техники, что поступа-
ет на вооружение. В этом был достигнут 
значительный успех. На обновленной 
учебной базе Белостокской бригады, 
коренным образом улучшенной за по-
следние два года, стали проводиться 
крупные флотские и международные 
состязания морской пехоты. Только
в течение 2016 года белостокцы при-
нимали у себя и участников состязания 
«Гонка героев»; и команды морской пе-
хоты всех флотов России по программе 
соревнований «Балтийское дерби»;

и были хозяевами международных со-
стязаний морских пехотинцев, вошед-
ших в историю, под названием «Мор-
ской десант».

Это только одна сторона успешной 
деятельности соединения. Были и бое-
вые задачи, которые белостокцы также 
выполнили на все сто процентов. Когда 
бойцы и офицеры доверяют своему ко-
мандиру, то результат положительным 
будет всегда.

Юрий ШЕВЧЕНКО

Фото автора

www.mpeh.ru 9

УДАРНАЯ СИЛА XXI ВЕКА



– Магомедали Камильевич, каким 
был прошедший учебный год для лич-
ного состава береговых войск?

– Без сомнения, он оказался до-
статочно насыщенным различными 
мероприятиями боевой подготовки. 
Например, летний период обучения был 
ознаменован проведением бригадных 
тактических учений. Так, личный состав 
арктического мотострелкового соеди-
нения, которым командует полковник 
Илья Павловский, почти два месяца про-
вел в 333-м учебном центре Западного 
военного округа в Мулине Нижегород-

ской области. Там мотострелки прохо-
дили интенсивный цикл подготовки по 
обучению тактике сухопутного боя, го-
товились действовать по прямому пред-
назначению в любых условиях. Своео-
бразным экзаменом этого этапа боевой 
учебы стало зачетное учение, которое 
показало, насколько мотострелки усво-
или программу подготовки. И следует 
заметить, что полевая выучка военнос-
лужащих значительно возросла.

Учебный год береговые войска КСФ 
завершили двухсторонним тактическим 
учением. В нем приняли участие воен-
нослужащие двух соединений – морской 
пехоты и мотострелкового. Подобное 
мероприятие проводилось впервые на 
Краснознамённом Северном флоте. 
По его замыслу морским пехотинцам 
предстояло наступать, а мотострелкам 
– вести оборонительный бой. «Черным 
беретам» ставилась задача вскрыть 
передний край обороны противника, 
просочиться сквозь его боевые по-
рядки, выйти в тыл, захватить страте-
гически важный объект и обеспечить 
успех остальным подразделениям. 
Соответственно, обороняющиеся 
мотострелки в этой ситуации должны 
противодействовать атакующим силам 
и сорвать реализацию их планов. В ходе 

учебного боя были достигнуты жела-
емые результаты, и оба соединения 
выполнили поставленные перед ними 
задачи. Завершилось учение выполне-
нием боевых стрельб подразделениями 
отдельной Печенгской мотострелковой 
бригады.

Если говорить в целом о прошед-
шем учебном годе, то мы его заверши-
ли весьма успешно. При подведении 
итогов в военном совете Военно-Мор-
ского Флота РФ управление береговых 
войск Краснознамённого Северного 
флота было отмечено с лучшей сторо-
ны, а мотострелковое соединение под 
командованием полковника Александра 
Серицкого признано лучшим в ВМФ РФ. 

– Чтобы качественно решать 
поставленные перед береговыми 
войсками задачи, нужен хорошо под-
готовленный личный состав. Как 
проходило обучение морских пехо-
тинцев, мотострелков основам со-
временного боя?

– В этом вопросе ничего ново-
го нет. Обучение личного состава 
строится по принципу продвижения 
от простого к сложному. Сначала идет 
слаживание отделений. Завершается 
оно выполнением личным составом 

Военнослужащие береговых войск Краснознамённого Северного флота решают задачи боевой учебы не 
только на родных полигонах. Для морских пехотинцев и мотострелков стало привычным делом совер-
шенствовать выучку вдали от родных берегов, в том числе и на островах Северного Ледовитого океана. 
О том, чем был наполнен минувший учебный год в подчиненных воинских коллективах, как они начали 
зимний период обучения, рассказал начальник отдела боевой подготовки – заместитель начальника сухо-
путных и береговых войск Краснознамённого Северного флота полковник Магомедали МАГОМЕДЖАНОВ.

ПЕРВОПРОХОДЦАМИ 
БЫТЬ ПОЧЁТНО
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боевых стрельб, потом проводится 
слаживание взводов, итогом которо-
го тоже становятся боевые стрельбы. 
Затем занимаемся слаживанием рот. 
Конечный его этап – ротные тактиче-
ские учения. То же самое происходит 
и в батальонах. Батальонные такти-
ческие учения – квинтэссенция всего 
процесса обучения. 

Подобным образом обучаются
и береговые ракетчики. Только у них 
слаживание завершается сдачей кур-
совых задач, после чего проводятся 
батарейные и дивизионные учения. 
Например, тактическая группа, кото-
рая находится на острове Котельный 
(командир подполковник Алексей 
Картамышев), приняла участие в учении 
арктической группировки совместно
с отрядом боевых кораблей Краснозна-
мённого Северного флота. Береговые 
ракетчики выполнили поставленные 
перед ними задачи с высокой оцен-
кой. Также мы успешно выполнили 
программу воздушно-десантной 
подготовки. В течение года прыжки 
с парашютом совершали не только во-
еннослужащие десантно-штурмовых 
и разведывательных подразделений 
морской пехоты, но и разведчики мото-
стрелковых соединений. 

О том, насколько интенсивно шло 
обучение личного состава береговых 
войск, говорит и то, что число меро-
приятий боевой подготовки значи-
тельно увеличилось. Тактико-строевых 
занятий по морской десантной под-
готовке стало в два с половиной раза 
больше, в два раза возросло количество 
батальонных, дивизионных и ротных 
тактических учений. 

– Многие задачи, которые решали 
военнослужащие береговых войск, 
отрабатывались впервые. Требовало 
ли это каких-то дополнительных 
усилий, корректировки намеченных 
ранее планов?

– Действительно, в прошлом году 
было много новых мероприятий бое-
вой подготовки. Одним из них стало 
впервые проведенное личным составом 
арктического мотострелкового соеди-
нения учение с боевой стрельбой и вы-
садкой тактического морского десанта 
с борта большого десантного корабля 
«Кондопога» на необорудованное по-
бережье острова Земля Александры 
архипелага Земля Франца-Иосифа. Так-
же никогда раньше еще не производи-
лась высадка десанта в районе поселка 
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Северный на берег пролива Маточкин 
Шар. Безусловно, первопроходцам 
всегда приходится нелегко. Вместе с тем 
чувство гордости от того, что довелось 
стать первыми, к тому же успешно спра-
виться с поставленной задачей, не идет 
в сравнение ни с чем. 

В заливе Дежнева острова Земля 
Александры БДК в силу рельефа дна не 
смог вплотную подойти к урезу воды. 
Поэтому было принято решение поса-
дить минометчиков на технику мото-
стрелковых подразделений и, соблюдая 
меры безопасности, десантировать всех 
одновременно, чтобы без промедления 
начать бой за плацдарм.

При этом условия для боевой рабо-
ты, по словам участников тех событий, 
были, прямо скажем, отвратительными: 
холодно – как-никак почти 81 градус 

северной широты, и неудивительно, 
что идет снег, метель. Но, несмотря ни 
на что, поставленную задачу решили 
полностью, продемонстрировав хоро-
шую выучку. 

– Помимо выполнения задач на 
берегу, личный состав соединений 
береговых войск принимает участие 
в дальних морских походах. Как воен-
нослужащие, не имеющие соответ-
ствующей подготовки, адаптируют-
ся к условиям службы на кораблях?

– До 2016 года специальные задачи 
на кораблях и судах флота решал толь-
ко личный состав соединения морской 
пехоты. Основным назначением мор-
ских пехотинцев было осуществление 
вместе с корабельными специалистами 
антитеррористической деятельности, 

охрана кораблей и судов в иностранных 
портах и местах якорных стоянок, несе-
ние противоподводной диверсионной 
обороны. С нынешнего года к обеспе-
чению безопасности кораблей вдали 
от родных берегов стали привлекать 
военнослужащих арктического мото-
стрелкового соединения и соединения 
мотострелков, которым командует 
полковник Андрей Серицкий. 

Личный состав мотострелковых со-
единений и морской пехоты, включен-
ный в состав групп, которым предстоит 
участвовать в дальних походах, зани-
мается боевой подготовкой по планам 
своих подразделений, но как только 
поступает распоряжение отправить 
группу в длительное плавание, воен-
нослужащие, входящие в ее состав, на-
чинают готовиться к выполнению дан-
ной задачи в соответствии с графиком, 
который составляется в подразделении. 
Потом участвуют в контрольном вы-
ходе корабля в море, где уже подробно 
изучают его устройство и корабельные 
правила, отрабатывают в учебно-трени-
ровочном комплексе элементы борьбы 
за живучесть корабля. 

– За каждым достигнутым успе-
хом стоят конкретные люди. Что 
вы можете сказать о тех военнослу-
жащих, которые считаются лучши-
ми в береговых войсках? 

– Практически весь личный состав 
соединений береговых войск добросо-
вестно выполняет свои обязанности. 
Профессиональная подготовка каждого 
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находится на достаточно высоком уров-
не. Подразделения постоянной готов-
ности, входящие в состав батальонных 
тактических групп, укомплектованы 
только военнослужащими, проходящи-
ми службу по контракту. Основу всех 
наших воинских коллективов также 
составляют контрактники. В основном 
это люди, на которых можно поло-
житься во всем.

Нужно отдать должное стараниям 
офицеров мотострелкового соедине-
ния, которым командует полковник 
Александр Серицкий. В первую очередь 
начальнику штаба бригады полковнику 
Сергею Пелипаю, заместителю коман-
дира бригады полковнику Николаю 
Фролову. Безусловно, похвалы заслу-
живает командир тактической группы 
подполковник Алексей Картамышев. 

– Новый учебный год вступил
в свои права. Какие мероприятия 
боевой подготовки предстоит отра-
батывать военнослужащим береговых 
войск и насколько приобретенный 
ранее опыт будет использован в боевой 
учебе?

– Мы будем и дальше совершен-
ствовать полевую выучку личного 
состава, учиться эффективно использо-
вать оружие и военную технику. Полу-
ченные военнослужащими навыки 
станут своеобразным фундаментом 
в выполнении поставленных перед 
береговыми войсками задач. 

Первые десять дней нового учебно-
го года были посвящены проведению 
во всех соединениях инструкторско-
методических занятий с офицера-
ми. Должностные лица управления 
береговых войск оказывали необходи-
мую помощь в организации учебного 
процесса на местах. Например, на базе 
соединения морской пехоты прошли 
показные занятия с командирами бата-
льонов и рот по воздушно-десантной 
подготовке. В ходе них была изучена 
методика обучения личного состава 
прыжкам с парашютом. 

Отмечу также, что личный со-
став, участвующий в дальних походах 
кораблей Краснознамённого Северного 
флота, успешно справляется с воз-
ложенными на него обязанностями. 
Думаю, что все задачи, стоящие перед 
береговыми войсками, в новом учебном 
году будут успешно выполнены.

Владимир ЛЕВЧУК

Фото автора
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Б
ольшой противолодоч-
ный корабль «Адмирал 
Трибуц» вернулся во 
Владивосток после более 
чем трехмесячного по-

хода. За это время он прошел около 
18 000 морских миль, совершил шесть 
заходов в иностранные порты, принял 
участие в боевых международных уче-
ниях и выставках вооружения.

На берегу экипаж «Адмирала 
Трибуца» встречали командование, 
родные, ветераны Краснознаменно-
го Тихоокеанского флота и жители 
города Владивостока. После швартов-
ки судна все они выступили с при-
ветственными речами, а командиру 
корабля по традиции вручили жарено-
го поросенка.

«Адмирал Трибуц»
вернулся во Владивосток после
военных учений в Индии и Японии
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«В походе отряд КТОФ принял 
участие во многих мероприятиях: 
международной выставке вооружений 
«Индодефенс-2016», которая проходила 
в Джакарте в октябре прошлого года, со-
вместных российско-индийских учениях 
«Индра Нэви-2016», а после – в рос-
сийско-японских учениях по поиску
и спасению на воде «Сарекс»», – сооб-
щил заместитель командующего При-
морской флотилии КТОФ и командир 
отряда КТОФ в этом походе, контр-
адмирал Эдуард Михайлов.

Контр-адмирал отметил, что эки-
паж российского корабля отработал на 
учениях на оценку «отлично».

«Заблаговременно проводились 
мероприятия по подготовке к учениям 
в Индии. Нам позволило это вникнуть 
в специфику и подготовиться

к выполнению боевых упражнений
в море, – добавил Михайлов. –
В целом учения прошли на высоком 
уровне, выполнены все боевые упраж-
нения, в том числе, и с применением 
оружия. К сожалению, учения с япон-
цами проводились последний раз три 
года назад. В январе этого года мы
в полном объеме не смогли их прове-
сти в связи со значительным ухудше-
нием погодных условий. Тем не менее 
флагманский корабль эсминец и вер-
толетоносец «Хьюго» вышли в море. 
Все вопросы по связи, маневрирова-
нию и действиям, в том числе обозна-
чению различных элементов оказания 
помощи судну, терпящему бедствие, 
были выполнены в полном объеме, 
несмотря на то, что было штормовое 
предупреждение».

Перед этим походом «Адмирал 
Трибуц» в июле прошлого года вернул-
ся после ремонта. По мнению коман-
дования КТОФ, это позволило вы-
полнить боевые задачи в прошедшем 
походе и вернуться во Владивосток
в технически исправном состоянии.

«В районах Джакарты и Японии 
погодные условия значительно отли-
чались, но материальная часть выдер-
жала, а самое главное – личный состав 
справился с задачей достойно», – от-
метил контр-адмирал Михайлов.

В ближайшем будущем «Адмирал 
Трибуц» примет участие в новых военных 
учениях, которые продлятся в течение 
недели.

Ильдус ГИЛЯЗУТДИНОВ

Фото автора
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ЛИНИЯ ЖИЗНИ
Однако когда оканчиваешь школу, тебя 
не всегда спрашивают: чего ты хочешь 
в жизни? Наверное, такое происходит 
потому, что близкие об этом знают много 
лучше. Как следствие – попытки посту-
пления отпрыска сначала в политехниче-
ский институт на факультет химической 
технологии, затем – в сельскохозяй-
ственный на экономиста. Готовясь
к карьере военного, Виталий сознательно 
завалил вступительные экзамены в оба 

вуза, а год до наступления призывного 
возраста приносил пользу родине на 
авторемонтном предприятии. 

Перспективы «валять дурака» не 
светило изначально – парень был на 
виду. Еще бы! Папа – заметный в городе 
человек, сделал классическую карьеру, 
в которой занимал значимые посты,
в том числе директора завода и первого 
секретаря райкома КПСС. За его плечами 
осталась хорошая партийная школа, он 
был принципиальным и стоял на реши-

тельной позиции, не предполагающей 
протекционизма. Сына никогда не про-
двигал, и убеждение, что тот всего дол-
жен добиваться самостоятельно, было 
вполне искренним. Напротив, Виталий не 
раз получал нагоняй, если внезапное по-
явление отца в рабочую смену совпадало 
с праздным времяпрепровождением за 
домино или с мужиками в курилке. 

Место слесаря на авторемонтном 
заводе позволило приобрести первую 
профессию, одновременно целеустрем-

ДРУГОЙ ПРОФЕССИИ
ДЛЯ МЕНЯ НЕ СУЩЕСТВУЕТ

Подполковник Сушко мечтал стать офицером морской пехо-
ты с раннего детства

Заслуга в том, что Виталий стал профессиональным 
военным, принадлежит, несомненно, отцу. Это не выража-
лось в желании родителей отдать сына именно в военный 
вуз. Просто духом морской пехоты, рассказами отца о службе 
на Балтике, о дальних походах в составе десанта к берегам 
Африки была пронизана вся атмосфера детства. К тому же 
мальчишка имел честь личного знакомства с офицером, ко-
торый командовал папиной ротой и остался для него непре-
рекаемым авторитетом на всю жизнь. 

Неудивительно, что для юноши, воспитанном на фильмах 
«Одиночное плавание», «Ответный ход» и стоящим перед вы-
бором жизненного пути, другой профессии не существовало, 
как не существовало и войск, кроме морской пехоты.
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ленный мальчишка готовился к карьере 
офицера. Самостоятельно собрал необ-
ходимые документы, в том числе
и медицинские, а родители узнали о ре-
шении сына в ходе призывной кампании, 
комиссию которой возглавлял, как не-
трудно догадаться, его собственный отец. 

Семья не была в восторге от 
решения сына, ведь линия жизни 
для него, как казалось тогда, была 
вычерчена, тем не менее, родители 
препятствовать не стали. Так Виталий 
стал курсантом Санкт-Петербургского 
высшего общевойскового командного 
училища им С. М. Кирова (до 1958 года 
Ленинградского пехотного и девиз 
«Ленпех – лучше всех!» стал определя-
ющим учебу, службу да и саму жизнь 
на долгие годы, нацелил парня на до-
стижение самых высоких результатов.

Учеба проходила по общевойсково-
му профилю, но все устремления были 
нацелены в морскую пехоту. И когда 
настало время распределения в войска, 
командир роты, который имел к этому 
непосредственное отношение, решил, 
что курсант Сушко достоин чести 
носить черный берет. Радость была не-
передаваема, а находящийся, как каза-
лось, на краю земли гарнизон морской 
пехоты Краснознамённого Северного 
флота посёлок Спутник  показался 
центром вселенной, даже несмотря на 
суровый для уроженца жаркого Ставро-
полья климат Заполярья.

ОТ РАССВЕТА ДО ЗАКАТА
Трафарет курсантских представлений 
о службе в морской пехоте и реаль-
ность при наложении друг на друга 
практически совпали. Масса впечатле-
ний от участия в череде учений,
к началу которых и прибывают вы-
пускники, навалилась с первых дней 
службы. Лейтенант Виталий Сушко, 
один из восьмерых ленпехов, был на-
значен командиром взвода в 1-ю роту 
прославившегося в первой чеченской 
кампании 876-го отдельного десантно-
штурмового батальона. 

Рота была «на высоте» и по 
большому счету являлась едва ли не 
«визитной карточкой» бригады: начи-
ная от внутреннего порядка в подраз-
делении и заканчивая результатами 
в боевой подготовке, мало кто мог 
поспорить с десантниками 1-й дшр. 
Но Сушко никаких особых иллюзий 
по этому поводу не имел. Войсковую 
стажировку он проходил на Балтике 
и о том, какова обстановка в бригаде 

морской пехоты Краснознамённого 
Северного флота, представление имел 
весьма отдаленное. Он просто пришел 
служить и честно работал от рассвета 
до заката, а когда требовала необхо-
димость, и круглые сутки. В батальоне 
это заметили сразу, распознали в нем 
человека надежного и приняли как 
своего.

Добросовестный офицер с головой 
окунулся в службу, сблизился с коллек-
тивом, вник в его жизнь и проблемы, 
узнал о традициях, которые бережно 
хранились в роте и передавались из 

поколения в поколение. Появилось 
ощущение гордости и за свои успехи, но 
больше за достижения роты и ее пре-
стиж. Все вкупе придавало сил и уверен-
ности в себе.

Незаметно пролетели два года.
И вдруг – август 99-го. Самые плохие 
предчувствия стали явью. На Север-
ном Кавказе с новой силой вспыхнула 
война. И хотя носила она уже другой 
оттенок и характер, и командовали 
подразделениями офицеры, имеющие 
боевой опыт, война есть война, как ни 
крути. 
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СКОЛЬКО ДЛИТСЯ БОЙ
Воочию офицеру довелось увидеть и ис-
пытать то, о чем десятки раз слышал от 
старших товарищей. Проверить и себя, 
и своих людей в условиях, к которым 
собственно и готовились. В боевой 
обстановке он уверился в своих силах, 
а командование убедилось, что Сушко 
готов командовать ротой самостоятель-
но. В конце декабря Виталий принимал 
свою роту прямо там, в горах Чечни. 
Вникать в обстановку не пришлось – 
психологически он был готов к этому 
назначению…

Группировке морской пехоты, 
основу которой составляли северо-
морцы, ставились задачи, которые 

выполнялись успешно и до последнего 
пункта. Решительно и быстро. Там, где 
появлялась морская пехота, бандиты, 
как казалось, старались не наглеть, 
но и пассивными их действия назвать 
было нельзя...

...Конец февраля 2000-го. Уже 
несколько дней было относительно 
спокойно, если может быть спокойно 
на войне. Так, несколько подрывов на 
дальних подступах к позициям... 

После очередной передислокации 
876-й отдельный десантно-штурмовой 
батальон морской пехоты Краснозна-
мённого Северного флота блокировал 
населенный пункт Агишты в Шалин-
ском районе Чечни. 1-я рота под ко-

мандованием капитана Виталия Сушко, 
хотя и находилась в центре боевого 
порядка, все же стояла несколько особ-
няком. Дорога Агишты – Шали имела 
серьезное значение. Это и определя-
ло важность задачи роты, усиленной 
минометной батареей: контролировать 
мост через реку Басс, ее русло и любое 
движение на указанном участке. Хотя 
мост был изрядно «побитым» и изно-
шенным, проехать по нему могла любая 
машина. Да и сама речка в этот сезон 
особой преградой не являлась. Даже на 
велосипеде ее можно было пересечь 
вброд в любом месте.

Смеркалось… Вроде бы ничего не 
вызывало опасений, как вдруг в сгуща-
ющихся сумерках на направлении веро-
ятного появления боевиков охранение 
заметило движение, и почти сразу на-
чалась стрельба в нашу сторону. Однако 
было явно заметно, что «били» наугад, 
видимо, с целью раскрытия схемы рас-
положения подразделений и определе-
ния сил.

Для того, чтобы оценить обстановку 
и принять решение, много времени не 
потребовалось. Доклад «наверх», и... 

– Огонь!..
Надеялись, что удастся отогнать 

врага двумя-тремя залпами, но во-
преки ожиданиям завязался бой. И бой 
серьезный. А у Сушко под рукой всего 
один взвод (остальные разбросаны 
по высотам на два-три километра). 
Правда, за несколько суток нахожде-
ния здесь в инженерном отношении 
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подготовились основательно, вры-
лись в землю надежно. Что и помогло 
выстоять. Противник отошел, хотя 
по общей оценке силами располагал 
серьезными.

– Сколько длился бой? Сложно 
определить... В таких ситуациях время 
приобретает другое измерение, и ка-
жется, что находишься как бы не в своем 
времени… – отвечает на мой вопрос 
подполковник Виталий Сушко. – Минут, 
наверное, двадцать... может, тридцать... 
А буквально на следующий день в не-
скольких километрах от нас в бою под 
Улус-Кертом погибла 6-я рота 104-го 
парашютно-десантного полка Псков-
ской дивизии ВДВ...

У морских пехотинцев есть все 
основания предполагать, что на участке 
роты капитана Сушко банда Хаттаба 
предприняла разведку боем, но, натол-
кнувшись на организованное мощное 
сопротивление «черных беретов», ре-
шила обойти их позиции стороной...

Возможности преследовать от-
ходившего противника у Виталия в тот 
момент не было. К тому же он не имел 
права оставить без прикрытия мино-
метную батарею, которая стояла рядом.

Боевых эпизодов было много, каж-
дый, по своему, особенный. Виталию 
в качестве артиллерийского коррек-
тировщика приходилось выходить на 
боевые задания не только со своим 
подразделением, но и, к примеру, с раз-
ведчиками. 

Из девятимесячной командировки на 
войну, Виталий вернулся целым и невре-
димым. При этом от первого до послед-
него дня выполнял боевые задачи, в тылу 
не отсиживался и за спины подчиненных 
никогда не прятался. 

– Напротив, не раз получал «по 
ушам» и от комбата подполковника 
Анатолия Белезеко, и от начальника 
береговых войск КСФ генерал-майора 
Александра Отраковского, который 
руководил действиями оперативной 
группировки морской пехоты, – расска-
зывал в свое время помощник началь-
ника береговых войск КСФ по воспи-
тательной работе полковник Михаил 
Могилко. – За то, что, как всем казалось, 
слишком уж рисковал. Мы порой даже 
боялись, что он не рассчитает свои 
силы, нарвется... 

Боевые заслуги офицера отмечены 
орденом Мужества, медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II степени
и медалью «За воинскую доблесть»
II степени. 

ДЕЛО ВСЕЙ ЖИЗНИ
Нынешние обязанности заместителя 
начальника штаба отдельной бригады 
морской пехоты КСФ по морской под-
готовке подполковника Виталия Сушко 
предполагают организацию процесса 
одной из основных дисциплин в боевой 
учебе «черных беретов» – морской 
десантной подготовки. 

Сложный процесс предполагает со-
вместные занятия с экипажами кора-
блей, организацию погрузки и высадки 
техники и имеет конечную цель подго-
товить морских пехотинцев к действиям 
в составе передовых отрядов морского 
десанта, высадке и захвату прибрежного 
плацдарма, занятого противником. Для 
достижения максимального эффекта 
морская десантная подготовка увязы-
вается в единый комплекс с другими 
предметами обучения, прежде всего
с тактической, огневой и физической 
подготовкой. 

Поэтапно «черные береты» в не-
обходимом объеме изучают устройство 
десантных кораблей, отрабатывают 
приемы и способы погрузки и высадки 
личного состава и техники на десант-
ные корабли и морские транспорта, 
обязанности личного состава при 
нахождении на десантных кораблях, 
способы борьбы за живучесть плаваю-
щей техники, устройство спасательных 
средств и правила пользования ими. 
Учатся преодолевать водные простран-
ства на плавающей технике в различ-
ных погодных условиях. 

Одно из направлений учебно-бое-
вой деятельности соединения, за ко-
торое отвечает подполковник Виталий 
Сушко, – подготовка групп антитерро-
ристической деятельности в дальних 
морских походах на боевых кораблях

и судах вспомогательного флота КСФ. 
К примеру, в период похода кора-
бельной авианосной группы Красноз-
намённого Северного флота с осени 
2016-го по январь нынешнего года 
вдали от родных берегов выполняли 
задачи девять таких групп. Их подго-
товка, на которую уходит два месяца, 
проводится отдельно в несколько 
этапов. За это время морские пехо-
тинцы узнают много нового, ведь даже 
условия обитания – жизнь на корабле 
и в военном городке на берегу – пред-
ставляют собой совершенно разные 
понятия. Там все регламентируется 
своими законами и правилами, там 
свои традиции, к которым моряки от-
носятся очень трепетно. 

Для этого разработана специальная 
программа, в которую, кроме описан-
ного выше, входит изучение Между-
народного Морского права, отработка 
практических действий на кораблях при 
ведении охраны и обороны, обучение 
тактике действий в составе досмотровых 
групп и отработке способов высадки на 
суда при решении задач противодей-
ствия пиратству. И от профессионализ-
ма морских пехотинцев в походе зави-
сит безопасность корабля или судна.

В этом году исполнится двадцать 
лет, как из стен военного училища вы-
шел лейтенант Сушко, но для Виталия 
Викторовича, как и прежде, нет другой 
профессии, как и не существует других 
войск, кроме морской пехоты. Два девиза 
«Ленпех – лучше всех!» и «Там, где мы – 
там победа!», объединившись в единый, 
представляют основу жизненного кредо 
офицера морской пехоты. 

Владимир ЛЕВЧУК

Фото автора
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П
одразделения отдельно-
го морского инженер-
ного батальона морской 
инженерной службы 
Краснознаменного Тихо-

океанского флота готовятся к конкурсу 
«Безопасный маршрут» Армейских 
международных игр – 2017.

На полигоне в Южном Приморье 
военнослужащие отрабатывают эле-
менты конкурса: ведение инженерной 
разведки местности и вождения специ-
альной техники. 

Свою историю инженерные войска 
ведут со времени Указа Петра I от 21 
января 1701 года о создании в Москве 

«Школы пушкарского приказа». В этой 
школе готовили офицеров артиллерии 
и военных инженеров. Выпускниками 
«Школы пушкарского приказа» с 1702 
года стали комплектоваться первые 
минерные подразделения регулярной 
российской армии.

В составе береговых войск они вы-
полняют задачи по своему предназна-
чению с момента образования флота на 
Тихом океане. У инженерных подразде-
лений Тихоокеанского флота есть свои 
особенности. Помимо специфических 
задач, которые ставятся перед сухопут-
ными военными инженерами, моряки 
должны уметь работать во всех средах. 
И это главное их отличие. Инженерная 
служба на флоте готова с воды
и с воздуха высадиться в заданный рай-
он. Сегодня именно бойцы инженер-
ных подразделений идут в авангарде 
десанта. Ведь в их задачи входят раз-
минирование, подготовка плацдармов, 
наведение переправ и прокладка путей 
для основных сил.

В прошедшем 2016 году военные 
инженеры записали на свой счет 
многочисленные полевые выходы, бо-
лее 80 тактических учений различной 
сложности. Инженерные подразделе-

Безопасный маршрут
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ния с хорошими результатами сдали 
экзамены внезапных проверок
и инспекций.

В апреле – июне 2016 году военнос-
лужащие отдельного батальона морской 
инженерной службы КТОФ принимали 
участие в военно-исторической экспеди-
ции на остров Курильской гряды Матуа. 
За время экспедиции специалистами 
проведены исследования более 100 
фортификационных сооружений, обсле-
дованы более 120 километров маршрута 
экспедиции с оборудованием пунктов 
добычи и очистки воды, подготовлены 
пирсовые участки для подхода кораблей 
и вертолетная площадка. В 2017 году ин-
женерное подразделение также примет 
активное участие во второй экспедиции 
на остров Матуа.

Военные инженеры работают по 
вызовам районных отделов полиции
и администраций муниципалитетов
в Приморье, на Камчатке и в Хабаров-
ском крае по проверке и уничтожению 
взрывоопасных предметов.

По итогам отборочного этапа будет 
определен состав команды инженер-
ного батальона, которая будет состя-
заться с инженерным подразделениями 
соединений сухопутных и береговых 
войск флота за право защищать честь 
КТОФ на всеармейском этапе конкурса.

Ильдус ГИЛЯЗУТДИНОВ

Фото автора
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СНАЙПЕР
ТОЧНАЯ ПРОФЕССИЯ — 

П
ервые соревнования 
на Кубок командующе-
го Западным военным 
округом России вывели 
команду снайперов От-

дельной  Гвардейской Белостокской 
бригады морской пехоты Дважды 
Краснознамённого Балтийского флота 
в бронзовые призеры. Но этот же несо-
мненный успех заставил бойцов самой 
точной боевой профессии взглянуть на 
него с критической точки зрения.

Сорок четыре снайпера из войско-
вых частей Западного военного округа 
в течение нескольких дней оспарива-
ли право называться самыми точны-
ми бойцами самой точной военной 
профессии. Претендентам на Кубок 
командующего предстояло пройти 
три этапа сложных испытаний по всем 
статьям снайперской подготовки, где 
решающим аргументом была точность 
стрельбы.

– Думаю, как и наши соперники, на 
соревнования мы подбирали лучших, – 
рассказал командир снайперского под-
разделения бригады гвардии капитан 
Станислав Сивцов. – Тут учитывались 
и опыт, и физическая подготовка, 
и результативность в выполнении 
учебных стрельб. По всем указанным 
показателям для участия в сорев-
нованиях были направлены гвардии 
старший сержант Константин Каменев 
и гвардии сержант Александр Ушаков. 
Они оба давно служат в подразделе-
нии, грамотно обучают подчиненных, 
мастерски владеют оружием и при-
емами маскировки. Другими словами, 
отправляя их на соревнования, я был 
уверен в успехе. Конечно же, мы рас-
считывали на первое место, но пока 
пришлось довольствоваться третьим. 

Наши соперники оказались сильней 
и, скажу прямо, подготовленными 
лучше.

Положение о соревновании было 
разработано руководством школы под-
готовки специалистов-снайперов на 
основе творческого подхода к задачам, 
которые ставит перед снайперами их 
боевая профессия. На этапах участни-
кам предлагались ситуации, которые 
выбраны были с учетом боевого опыта, 
полученного в реальных условиях со-
временного боя.

– Подготовка снайперов морской 
пехоты немногим отличается от под-
готовки их общевойсковых коллег, 
– продолжал свой рассказ гвардии 
капитан С. Сивцов. – Но для участников 
соревнований было выделено гораздо 
больше времени, чтобы те могли обре-
сти нужную состязательную форму.

Гвардии старший сержант К. Каме-
нев и гвардии сержант А Ушаков уже 
давно сдружились на службе. Оба они 
контрактники, и срок у каждого более 
пяти лет. Надо сказать, что гвардейцы 
понимают друг друга с полуслова, а для 
их боевой профессии это очень важно.

Я познакомился с героями своего 
очерка на полигоне, где проходила пла-
новая подготовка совместных действий 
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группы разведки и прикрывающих ее 
снайперов. Оба сержанта были облаче-
ны в маскировочные костюмы, извест-
ные под названием «костюмы лешего» 
Надо сказать, что каждый снайпер сам 
готовит свое маскировочное облачение, 
исходя из ландшафта местности.

Соревнования были уже позади,
и бронзовые медали украшали домашний 
интерьер победителей. Вот только сами 
призеры вовсе не думали расслабляться. 
Ёмкие слова благодарности: «Спасибо 
сынки!» и крепкое, мужское рукопожатие 
командующего округом генерал-пол-
ковника Александра Картополого при 
вручении наград соревнований только 
подстегивали гвардейцев продолжать 
совершенствовать выучку, чтобы достичь 
заветного первого места. Впрочем, оба 
сержанта этого и не скрывали.

– Эти соревнования, – откровенно 
признался гвардии старший сержант 
К. Каменев, – позволили мне увидеть 
свои собственные недостатки под-
готовки. Теперь мне ясно, над чем 
работать.

Гвардии сержант А. Ушаков поддер-
жал мнение друга, заявив, что третье 
место – это только промежуточный 
успех. И на этом они не остановятся.

Конечно же, участие в первых 
соревнованиях снайперов на уровне 
военного округа произвело на морских 
пехотинцев глубокое впечатление. 
Во-первых, они проходили на велико-
лепно оборудованной учебной базе 
школы подготовки снайперов, которую 
оканчивает в округе каждый снайпер. 
По сути, это было соревнование одно-
кашников. Во-вторых, это был пре-
красный повод проверить свои силы 
и почерпнуть от других что-нибудь 
полезное для себя, А в-третьих, это был 
кладезь новых методик, необходимых 
для обучения снайперскому искусству 
подчиненных в своих воинских частях 
и подразделениях. Другими словами, 
чистое воплощение суворовского прин-
ципа соревновательности в службе.

Результаты трех этапов соревнова-
ний оценивались по специальной шка-
ле. А победа – по суммарному баллу.

Первый этап был посвящен про-
верке личных качеств участников. На 
километровой дистанции располагались 
полтора десятка препятствий, которые 
преодолеть мог только физически и про-
фессионально подготовленный боец.

Мастерство стрельбы участники 
демонстрировали не только из штатных 
снайперских винтовок, но и из писто-

летов. Восемь патронов в три мише-
ни на тридцати метрах из пистолета 
Макарова и из винтовки по мишеням на 
стометровой дистанции.

С первого этапа фаворитом соревно-
ваний стала команда школы снайперов. 
Уже тогда все понимали, что ее команду 
превзойти удастся едва ли. По сути, 
борьба проходила между снайперами 
бригады морской пехоты, спецназа
и командой отдельной мотострелковой 
бригады. Силы были примерно равны-
ми, и от того борьба обрела спортивный 
накал. Особо был интересен второй этап 
соревнований, где снайперы должны 
были пройти дистанцию в паре. Это 
обычная форма ведения боя, где один 
стрелок, продвигаясь вперед, прикрыва-
ет другого. А изюминкой был фрагмент 
действия снайперов при внезапной 
встрече с противником. Помимо точ-
ности стрельбы, здесь учитывалось еще 
и время поражения целей. О точности 
выстрелов спорить никто не мог, так как 
при попадании пули в цель, которыми 
служили устройства, имеющие спец-
ифические названия «попер» и «гонг», 
звон слышали все, кто был на полигоне. 
На втором этапе гвардейцы-белостокцы 
вырвались вперед и сравнялись в на-
бранных баллах с командой спецназа.

Все решил третий этап эстафеты. 
Морские пехотинцы Балтики показали 
мастерскую стрельбу, особенно при вы-
полнении задачи освобождения залож-

ника, которым прикрывались условные 
террористы. Два выстрела, и мишенные 
фигуры террористов были поражены 
точно в глаза. Но все-таки бойцы спец-
наза оказались лучшими. Тут уж ничего 
не поделаешь. Соревнование есть со-
ревнование. Штрафных очков у «черных 
беретов» оказалось чуть больше. Потому 
они уступили второе место коллегам из 
спецназа.

– Третье место – это не так уж
и плохо, – словно извиняясь, сказал
на прощание мне гвардии сержант
А. Ушаков. – С первого раза и сразу
в призеры. Это ли не достижение?
И это из одиннадцати команд участ-
ников. Там ведь тоже были далеко не 
дилетанты. Пришлось и поволноваться, 
и попотеть, и собраться с мыслями.

Думается, что нынешний успех 
снайперов 336-й Отдельной гвардей-
ской Белостокской бригады морской 
пехоты это только начало их трудного 
восхождения к вершине побед. А пока 
на повседневных учениях гвардейцы 
капитана С. Сивцова оттачивают точ-
ность своего боевого мастерства.

На флоте во всем требуется точ-
ность. Моряки точно знают, что точнее 
всего должны быть три вещи: ход хроно-
метра, штурманский расчет и снайпер-
ский выстрел.

Юрий ШЕВЧЕНКО

Фото автора
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Водолазы СС «Эпрон»
подняли «черные ящики»
ТУ-154
В конце 2016 года завершилась основ-
ная фаза операции по поиску потерпев-
шего крушение и затонувшего в Черном 
море самолета ТУ-154. Прошло сверты-
вание главных сил КЧФ, задействован-
ных в операции. К месту постоянной 
дислокации вернулись основные кораб-
ли и суда, привлекаемые к поиско-
во-спасательным действиям. В Сева-
стополь вернулись новейший фрегат 
«Адмирал Григорович» с вертолетом 
Ка-27 на борту, средний морской танкер 
«Иман», флагман поисковой операции 
спасательное судно (СС) «Эпрон»…

– Наше судно вернулось в Сева-
стополь вечером 31 декабря, – гово-
рит командир СС «Эпрон» капитан 
третьего ранга Денис Бергс, – как 
говорят, под самую елку. На экипаж 
легла серьезная нагрузка в ходе опера-
ции. Все военнослужащие на «Эпро-

Морские
Пятого января черноморцы отметили годовщину создания Управления поисковых и аварийно-спаса-
тельных работ (УПАСР) КЧФ – правопреемника аварийно-спасательной, а затем поисково-спасательной 
службы Краснознамённого Черноморского флота. На протяжении многих десятилетий моряки-спасатели 
с честью выполняли поставленные задачи: спасали терпящие бедствие корабли и суда, приходили на 
помощь экипажам аварийных подводных лодок, занимались судоподъемом, искали в море затонувший 
груз, выполняли научно-исследовательские, гидротехнические и иные задачи. Кроме того, осваивали 
новую технику, обеспечивали тренировки космонавтов в Черном море, боевую учебу и дальние походы 
кораблей КЧФ и даже защиту судоходства в Мировом океане от пиратства.
Сегодня мы расскажем о буднях черноморских спасателей.
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не» – контрактники. Отсюда высокий 
профессионализм и эффективность 
действий. Судно, несмотря на свой 
57-летний возраст, оснащено не только 
штатной старой и надежной водо-
лазной техникой, но и современными 
комплексами «Тайгер» (телеуправляе-
мый необитаемый подводный аппарат)
и жестким нормобарическим скафан-
дром «Хардсьют-1200». Наши водолазы 
сумели обнаружить и поднять на борт 
«черные ящики» разрушенного ТУ-154, 
тела погибших, которые доставили
с моря на берег.

«Водолазный крейсер»
СС «Эпрон» недаром называют «водо-
лазным крейсером». Это судно воспи-
тало целую плеяду прекрасно подго-
товленных специалистов. Большинство 
офицеров, прошедших школу «Эпрона», 
за которым прочно закрепилось звание 
«счастливого корабля», уверенно про-
двигались по службе, тем самым еще 
более упрочивая славу спасателя.

– Наше судно было заложено на Ни-
колаевском заводе имени 61 коммунара 
весной 1957 года, – говорит капитан 
третьего ранга Денис Бергс. – Его пер-
вым командиром стал капитан второго 
ранга Иван Демидов. Тот самый Деми-
дов, который с первого дня Великой 
Отечественной войны командовал спа-
сательным кораблем СК «Сталинец», 

под огнем выполняя задачи обеспе-
чения боевых действий на Ладожском 
озере. Много задач выполнил экипаж 
судна. Так, 28 марта прошлого года суд-
но вернулось из дальнего похода
в Индийский океан, где выполнило по-
ставленные задачи по взаимодействию 
с ВМС Индии.

За это время судно прошло 11 602 
мили. Так, в рамках двустороннего 
военно-технического сотрудничества 
экипаж, водолазные специалисты и со-
временное поисково-спасательное обо-
рудование «Эпрона» были задействова-
ны для обеспечения боевой подготовки 

подводных сил ВМС Индии. Наше судно 
удостоилось чести участия в военно-
морском параде ВМС Индии.

В период пребывания в индийском 
порту Вишакхапатнам спасательное 
судно представляло Военно-Морской 
Флот РФ в рамках международной 
выставки военного флота International 
Fleet Review 2016, решало вопросы вза-
имодействия с ВМС Индии, а на пере-
ходе морем совершило деловой заход 
в порт Коломбо (Шри-Ланка).

Судно «Эпрон», несмотря на свой 
почтенный возраст, до сих пор в строю
и хорошо оснащено. Оно принимало 

спасатели

www.mpeh.ru 25

УДАРНАЯ СИЛА XXI ВЕКА



участие в различных аварийно-спаса-
тельных и поисковых работах. В 1972 
году судно участвовало в работах по 
снятию военного транспорта «Иргиз»
с мели у острова Мармара, в 1974-м 
вело работы на месте гибели большого 
противолодочного корабля (БПК) «От-
важный», в 2003-м – обследовало
у Варны (Болгария) погибшую ПЛ «Щ-
211».

В 1977 году «Эпрон» был объявлен 
лучшим кораблем ВМФ РФ. Ранее такой 
статус получали только боевые кораб-
ли. СС «Эпрон» не раз ремонтировали, 
совершенствуя материальную часть 
и водолазную технику. В 2005 году на 
судне, например, был установлен мало-
габаритный телеуправляемый аппарат 

«Тайгер». В 2011 году вместе с подводной 
лодкой «Алроса» «Эпрон» принимал 
участие в международных учениях по 
поиску и спасению экипажей аварийных 
подводных лодок «Болд Монарх – 2011» 
(Испания, порт Сеута).

В 2013 году судно участвовало
в операции по обследованию найден-
ной у мыса Тарханкут советской под-
водной лодки «Щ-216». Судно успешно 
участвовало в операции по подъему 
затопленного в ходе Крымской весны 
БПК «Очаков». А кроме того, именно 
«Эпрон» обнаружил под Севастопо-
лем подводную лодку времен Первой 
мировой войны проекта «Нарвал», 
которая, по утверждению историков, 
пролежала на дне Черного моря более 

95 лет. Сегодня судно, несмотря на 
свой возраст, по-прежнему находится 
в составе сил постоянной готовности 
КЧФ России. Свидетельство тому – 
нынешняя поисково-спасательная 
операция, успешные спуски водо-
лазов.

– Наше судно первые тридцать лет 
своего существования было безымян-
ным и имело лишь номер «СС-26», – го-
ворит Денис Бергс. – Но в 1989 году по 
ходатайству ветеранов аварийно-спа-
сательной службы, которое поддержало 
командование флота, оно было названо 
СС «Эпрон» в память о легендарной 
организации – основательницы ны-
нешнего УПАСР. Мы с честью несем это 
славное имя на борту.

«Коммуна», «Шахтер»,
«Профессор Николай Муру»…
Конечно, флагман УПАСР заслужива-
ет особых слов благодарности в силу 
своего возраста, истории, славных 
традиций, совершенных дел. Но нельзя 
не вспомнить и о прабабушке спаса-
тельных сил не только Черноморского, 
но и всего Военно-Морского Флота. СС 
«Коммуна» давно отметила свой веко-
вой юбилей и уже 102-й год верой
и правдой служит родному флоту, по-
лучив статус «национального достоя-
ния России».

Несмотря на свой почтеннейший 
возраст, СС «Коммуна» участвовала
в СКШУ «Кавказ-2016». Собственными 
глазами видел ее на рейде Феодосии.
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В составе УПАСР находятся флагман 
буксирного флота СБ «Шахтер» (капитан 
первого ранга запаса Игорь Гавриш), 
СБ-5 (Виктор Дильянов), СБ-36, МБ-304, 
ВМ-125, ПЖС-123, ПЖС-37, ВМ-154
и другие спасательные единички.

– Главным достоянием Управления 
поисковых и аварийно-спасательных 
работ являются люди, – считает заме-
ститель начальника УПАСР ЧФ капитан 
первого ранга Сергей Игнатов. – Это 
военнослужащие, рабочие и служащие, 
преданные нелегкому, но почетному 
делу спасения человеческой жизни на 
море, передающие из поколения в по-
коление свой опыт и профессиональ-
ное мастерство.

Идти в огонь и воду, бороться за 
живучесть корабля в задымленных
и раскаленных от пожаров отсеках, 
оказывать помощь терпящим бедствие 
судам в шторм и непогоду, спасать эки-
пажи аварийных подводных лодок
в опасных глубинах, искать ценные объ-
екты под водой, поднимать затонувшие 
суда, ликвидировать экологические ка-
тастрофы на море – эти задачи по плечу 
лишь мужественным людям. Людям
с четко выраженной гражданской по-
зицией, горячо любящим cвoю Родину; 
людям, готовым в любую минуту совер-
шить подвиг, пожертвовать собой, чтобы 
отвести беду в море или под водой от 
десятков, сотен и даже тысяч людей.

Управление достойно приняло бое-
вую и трудовую эстафету от легендар-
ного ЭПРОНа – экспедиции подводных 
работ особого назначения, созданной на 
основе декрета Совета народных комис-
саров от 5 января 1921 года «О работах по 
подъему затонувших судов на Черном
и Азовском морях».

За девять с половиной десятилетий 
организация морских спасателей про-
шла большой путь. Как бы ни называ-
лась организация – в 20-е и 30-е годы 
ЭПРОН, в 40-е – аварийно-спасатель-
ная служба (АСС), в 70-е – поисково-
спасательная служба (ПСС) и, наконец, 
для дня сегодняшнего – Управление 
поисковых и аварийно-спасательных 
работ Черноморского флота. 

Предвоенный подъем десятков за-
тонувших судов и послевоенная очистка 
гаваней и причалов, трагедия линкора 
«Новороссийск» в 1955 году, спасение за-
тонувшей в 1957 году у берегов Балаклавы 
подводной лодки «М-351», подводно-тех-
нические работы на глубине 127 метров 
на БПК «Отважный», подъем в 1986 году 
тел погибших людей из отсеков, затонув-

шего на глубине более 40 метров лайнера 
«Адмирал Нахимов», подъем с глубины
и снятие с мели более двух десятков 
судов уже после 2000 года, освоение глу-
боководной подводной техники, прорыв 
в глубины морей в подводных аппаратах 
и флота – она всегда была символом 
трудового героизма, а моряки-спасатели, 
водолазы, инженеры-техники и специ-
алисты по судоподъему олицетворяли 
во флоте когорту упорных, настойчивых 
и деловых людей. Их не пугали неудачи, 
они не мирились с поражениями, а, на-
прягая силы, помноженные на огромные 
знания и опыт, безостановочно шли 
вперед – к победе.

Сегодня черноморские спасатели 
бережно сохраняют опыт, который 
получили от своих предшественников. 
И в то же время осваивают новые суда 
(«Профессор Николай Муру»), новые 
современные комплексы, уверенно 
смотрят в будущее. Сегодня специ-
алист во время спуска на воду под-
водного спасательного комплекса 
«Пантера плюс», который способен 
работать на глубине до тысячи метров 
может многое сделать. Подводный 
аппарат оснащен двумя механическими 
манипуляторами, на них можно раз-
местить тросорезы и циркулярную пилу 
для разрезания сложных конструкций 
толщиной до 90 миллиметров. Теле-
управляемый аппарат имеет систему 
автоматического удержания глубины, 
эхолот, комплекс спутникового позици-
онирования и устройство для размыва 

грунта. Наблюдать за его действиями 
операторы могут с помощью двух 
управляемых телекамер повышенной 
светочувствительности, расположен-
ных рядом с манипуляторами, а также 
видеокамеры заднего обзора.

Но «Пантера плюс» уже вчерашний 
день. Сегодня самым современным 
спасательным судном является «Игорь 
Белоусов» Краснознамённого Тихоо-
кеанского флота. Не станем описывать 
всех его достоинств, которые прояви-
лись во время недавнего учения. На него 
прибыли представители командований 
подводных сил, командиры подлодок, 
военные спасатели и руководители 
служб поисковых и аварийно-спасатель-
ных работ Северного, Черноморского 
и Балтийского флотов, а также руко-
водители научно-исследовательских 
институтов, занимающихся тематикой 
спасания на море. Скажем лишь, что 
водолазы океанского спасательного суд-
на «Игорь Белоусов» показали огром-
ные технические возможности нового 
глубоководного водолазного комплекса 
ГВК-450.

Наступит время и на смену велико-
возрастным СС «Эпрон» и «Коммуна» 
придут новые современные спасатель-
ные суда, а вот добрые и славные тради-
ции черноморских спасателей останутся 
в строю и будут верой и правдой слу-
жить новым поколениям спасателей.

Владимир ПАСЯКИН

Фото автора
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АРТИЛЛЕРИЯ
ЛИШНЕЙ НЕ БЫВАЕТ

Ничто не предвещало беды. Предыдущие несколько дней были сырыми и холодными. На сопках либо туман, либо 
дождь. От сырости некуда было спрятаться. А сейчас с чистого безоблачного неба ярко светило солнце.

Разбившись на группы, взвод морской пехоты подходил к селению с разных направлений. Теплый ветерок обдувал 
усталые, обветренные лица бойцов. Шли практически налегке и, хотя село считалось мирным, все старались быть на-
стороже, внимательно всматривались вперед и по сторонам, стараясь среди построек не пропустить возможную опас-
ность. Кто его знает – что там впереди?

До околицы осталось метров пятьдесят. И вдруг…
Первый залп все же стал неожиданностью. Спящее, казалось бы, село ожило огнем. Помимо автоматной трескотни, 

тяжело стучали пулеметы, с шипением со стволов гранатометов срывались гранаты. Морские пехотинцы залегли и, не 
имя возможности рассредоточиться, пытались вести ответный огонь. По всему было видно, что силы чересчур нерав-
ны, явно не в нашу пользу, и «черным беретам» вряд ли удастся отбиться самостоятельно.

– «Куб»! «Куб»! Нас встретили! Веду бой! – полетела в эфир просьба о помощи. – Прошу поддержать огнем!
Минометчики развернули огневую позицию сразу, как только донеслись первые звуки боя, и первый выстрел про-

звучал практически сразу после получения команды. Мина летит меньше минуты, но это целая вечность для тех, кто, 
вгрызаясь в землю, пытается укрыться от пуль.

Батарейная очередь легла как раз вовремя – в тот момент, когда послышались крики «Аллах акбар!» изготовившихся 
для атаки боевиков. Вздыбилась земля. В разные стороны полетели бревна, доски, куски шиферера, человеческой плоти, 
обломки оружия. Еще залп! Минометчики преградили путь немного пришедшим в себя, после первого удара, бородачам.

Непонятно, сколько прошло времени – в бою оно становится каким-то тягучим. Но вот с тыла донесся гул двигате-
лей и почти сразу пушечные выстрелы – танкисты открыли огонь, лишь появившись из-за гребня холма. Сзади и сбоку 
раздался новый гул, и вскоре над развернувшимся полем боя с рокотом пронеслась пара вертолетов огневой поддерж-
ки. «Вертушки» прошлись по кругу и скрылись за высотой. Неожиданно вынырнув из-за холма, сделали «горку», удари-
ли НУРСами и тут же резко ушли в сторону. Еще один круг, и снова атака, еще один залп.

– Там засел и укрепился крупный отряд боевиков, – вспоминает начальник артиллерии отдельной Киркенесской 
Краснознаменной бригады морской пехоты подполковник Сергей Чуваков. – Хорошо подготовленный и вооруженный: 
в их числе были и гранатометчики, и пулеметчики, и снайперы. Так что встретили наших ребят жестко. Первое огневое 
поражение врагу нанесли мы и дали возможность взводу развернуться, закрепиться и организовать бой. А потом и тан-
ки вышли на прямую наводку, за ними вертолеты подоспели. Итог был предрешен.

В тот день уверенные, грамотные действия командира минометного взвода старшего лейтенанта Сергея Чувакова 
спасли взвод, входивший, как думалось, в мирное село, а на самом деле – полностью заполненное боевиками.
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ВЕСОМЫЕ АРГУМЕНТЫ
Трудно представить военные действия 
без применения пушек, гаубиц, мино-
метов, реактивных систем залпового 
огня. Значение современной артил-
лерии определяет ее прозвище – бог 
войны, которое одновременно подчер-
кивает ее могущество.

Для успеха наступления пехоты
и танков требуется расчистить им до-
рогу, и  это делает, в первую очередь, 
артиллерия. А когда обороняются 
общевойсковые соединения, артилле-
рия должна защищать их от атак про-
тивника, поставить заслон на направ-
лениях наступления. И даже на марше 
пехота требует защиты от внезапных 
нападений.

Смелыми действиями, умением бы-
стро занять позиции, выбрать наиболее 
важные цели и внезапным сокрушаю-
щим точным огнем артиллеристы могут 
оказать решающее влияние на исход боя. 
Несомненно, в выборе профессии это 
весомые аргументы для ребят, решив-
ших после окончания школы поступать 
в военные училища. А выбор Сергею 
Чувакову казался вполне достойным. 
Парню хотелось почувствовать себя 
нормальным мужиком, таким, о котором 
женщины говорят: настоящий мужчина. 
А этот образ гармоничнее всего увязы-
вается с десантниками или морскими 
пехотинцами.

Несмотря на то, что в родной Ряза-
ни помимо множества воинских частей 
дислоцировалось два военных училища, 
в том числе знаменитое воздушно-де-
сантное, выбор пал на Коломенское 
высшее артиллерийское командное 
училище.

– Узнал, что там сформирован экс-
периментальный взвод морской пехо-
ты, – объясняет юношеское стремление 
Сергей Владимирович, – и стремился 
именно туда. В сочетании с артилле-
рией это было очень привлекательно. 
Завлекала сама идея – предназначение 
морской пехоты. И не скрываю: помимо 
прочего мне очень нравилась черная 
форма морских пехотинцев.

ВЫБОР
Трагический 1995 год, первая чеченская 
война, перевернувшая бытие сотен тысяч 
простых россиян, разделившая его на 
«до» и «после». В то время, как раз в се-
редине прозванных лихими 90-х, поня-
тия чести и патриотизма среди военных 
еще не переместились в виртуальный 
мир и отождествлялись с готовностью 

отдать жизнь за Родину, встать на защиту 
ее целостности. И хотя уровень денеж-
ного довольствия офицеров в то время 
даже у мелких комерсантов вызывал
в лучшем случае сочувствие, беско-
рыстное исполнение воинского долга 
казалось вполне естественным.

По стране поползли первые слухи 
об ужасающих потерях войск при штур-
ме Грозного, о зверствах дудаевцев.
В училище доходили сведения о погиб-
ших ребятах, выпускниках прошлых лет, 
которых знали лично. И молодая кровь 
кипела, жаждой мести. Молодые ребята 
рвались в бой, писали рапорта на до-
срочный выпуск из ВУЗа для участия 
в операциях и боях, против чеченских 
сепаратистов.

– Это был предвыпускной год, мы 
уже многому научились, верили в свои 
силы и считали себя готовыми само-

стоятельно руководить вверенными  
нам  подразделениями в бою, – расска-
зывает офицер.

Так сложилось, что войсковая ста-
жировка курсанта Чувакова зимой 1995 
года проходила в отдельной Киркенес-
ской Краснознаменной бригаде морской 
пехоты Краснознамённого Северного 
флота. В это время североморцы форми-
ровали батальон для участия в войсковой 
операции по восстановлению консти-
туционной законности и правопорядка 
на территории Чеченской Республики. 
Курсанты Коломенского ВАКУ в полной 
мере подключились к подготовке артил-
лерийских подразделений – помогали 
готовить взвода и батареи к предстоящей 
командировке на войну.

Увиденное и пережитое в бригаде, 
взгляд изнутри на уклад жизни и службу 
морских пехотинцев, суровые принципы 
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воспитания воинов в черных беретах, 
замешанные не только на вековых 
традициях, но и на недавнем опыте, 
отмеченном героизмом и отвагой, опла-
ченном кровью сверстников, повлияло 
на выбор места службы. Прельщало, что 
здесь грамотно налажен процесс боевой 
подготовки, и интенсивное обучение, по 
всем дисциплинам, среди которых нет 
второстепенных, ведется в комплексе. 
Поэтому распределение на Краснозна-
мённый Северный флот было ожидае-
мым и желанным.

Офицерская служба проходила
в штатном режиме, опыт нарастал
с каждым днем боевой учебы, каждым 
полевым выходом, каждым учением, 
благо старшие товарищи имели богатый 
опыт применения артиллерии, в том 
числе и боевой.

ПОМОГАЯ ОГНЕМ
Первый боевой опыт командир ми-
нометного взвода старший лейтенант 
Сергей Чуваков обрел в 1999 году 
после вторжения экстремистов-вах-
хабитов на территорию Дагестана. 
Усиленный 876-й отдельный десантно-
штурмовой батальон морской пехоты 
Краснознамённого Северного флота 
под командованием подполковника 
Анатолия Белезеко был переброшен на 
Кавказ в самом начале контртеррори-
стической операции.

Столкновения с боевиками на-
чались уже при входе на территорию 
Чечни из Дагестана. Первое из них под 
Харачоем. То, что артиллерия лишней 
не бывает, истина непреложная, а во 
время второй чеченской кампании она 

была особенно актуальна. Российски-
ми войсками, в сравнении с 1995-м, 
применялась новая тактика, суть 
которой сводилась к использованию 
преимущества в наличии тяжелого 
вооружения, в том числе артилле-
рийского. С бандитами не церемони-
лись, и «черные береты» стремились 
поражать бандитские формирования 
до вступления пехоты в непосред-
ственное соприкосновение с ними. Так 
что на плечи минометчиков «Берку-
та» – майора Сергея Кравчуты, в чьем 
подчинении был и взвод «Бороды» 
(позывной Чувакова), легло множество 
ответственных задач.

«Белые медведи» за девять месяцев 
практически непрерывных боев ис-
колесили негостеприимную чеченскую 
землю вдоль и поперек несколько раз, 
гоняли боевиков и на равнинной части 
республики, и в ее горных районах. 
Действия морских пехотинцев под на-
селенными пунктами Харачой, Ведено, 
у перевала Хаарами и Андийских ворот, 
операция по овладению господству-
ющими высотами над населенными 
пунктами Джаной-Ведено, Вышне-Ве-
дено, Октябрьский и Дарго заслужили 
самые высокие оценки командования 
объединенной группировки войск. Но 
война есть война, и трагедий в ней не 
избежать. Не миновала сия горькая 
чаша и североморцев.

Самые существенные потери они 
понесли в конце декабря 1999 года
в Веденском ущелье при овладении 
горой Гизчены. Приказ был суров
и прост – захватить господствующую 
высоту. При этом старшему лейтенанту 

Александру Абаджерову предстояло вы-
вести на указанную точку – высоту 1406 
взвод лейтенанта Юрия Курягина 2-й 
десантно-штурмовой роты и развед-
группу черноморцев, с чем он успешно 
справился и приступил к выполнению 
своей основной задачи – выдвижению
в тыл засевшим боевикам.

Когда морские пехотинцы «Зимы» 
(позывной Абаджерова) начали спу-
скаться на дно ущелья, с позиции 
Курягина донеслись звуки боя – оже-
сточенная стрельба и взрывы ручных 
гранат. Абаджеров принял решение 
идти на помощь. На вершину высоты 
взвод поднялся, буквально на несколь-
ко минут опередив возвращающийся 
обратно отряд боевиков. Бандиты, 
встретив неожиданное сопротивле-
ние, неся потери убитыми и ранеными, 
предприняли попытку обойти морских 
пехотинцев с флангов, а с соседней 
горы – Гизчены по взводу был открыт 
прицельный огонь из пулемета и снай-
перских винтовок. Около шести часов 
продолжался неравный бой с численно 
превосходящим противником, и если 
бы не поддержка, в первую очередь 
минометов, морским пехотинцам при-
шлось бы значительно труднее.

Не раз доводилось минометчикам 
выручать из беды, помогая огнем, и сво-
им подразделениям, и соседям, братьям 
десантникам и мотострелкам.

ОПЫТ БОЕВОЙ
Подполковник Сергей Чуваков с благо-
дарностью признает, насколько бес-
ценен был опыт офицеров, воевавших 
в первой чеченской кампании. Он во 
многом определял порядок организации 
учебного процесса – на что в первую 
очередь обратить внимание и нацелить 
подготовку. В результате в умелых руках 
опытного командира хорошо обученные 
взвода и батареи становились грозной, 
могучей силой, а грамотно применяемая 
артиллерия спасала положение в самые 
трудные минуты.

В основном столкновения с боеви-
ками происходили на близком рассто-
янии. На небольшой дальности надо 
очень быстро решать огневые задачи, 
ведь если промедлить с открытием 
огня, то буквально через минуты про-
тивник может подойти вплотную.
И главная задача – сбить его насту-
пательный порыв при минимальном 
безопасном удалении должна быть 
решена очень быстро. Этого требует 
обстановка боя. Значит, на всю под-
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готовку к открытию огня должно уйти 
минимум времени. Нужно понимать, 
что в ходе реальных боевых действий 
артиллеристами решаются сложные 
расчетные задачи. И быть хорошим ар-
тиллеристом – это значит обязательно 
быть хорошим математиком. И мино-
метчики «Бороды» с этими задачами 
справлялись блестяще.

Заслуги североморцев перед Оте-
чеством были оценены по достоинству. 
Среди награжденных был и старший 
лейтенант Чуваков. Медаль Суворова 
Сергею вручал лично Верховный Глав-
нокомандующий Вооруженными сила-
ми Российской Федерации, Президент 
России Владимир Путин, а вскоре при-
шла и более высокая награда – орден 
Мужества.

Война многому учит. Бесценный 
опыт обрел и старший лейтенант 
Чуваков, но, по признанию Сергея 
Владимировича, это был опыт больше 
психологический. Конечно же, от-
крылись некоторые тонкости боевой 
работы и применения артиллерии, 
нюансы выполнения огневых задач, 
приемов ведения огня, в которых могут 
разобраться только специалисты, но 
самым важным для офицера стала 
укрепившаяся уверенность в своем 
профессионализме, в том, что спосо-
бен грамотно обучить людей, настро-
ить их на выполнение любой задачи.

Менялись должности. Командир 
взвода, батареи, помощник началь-
ника артиллерии бригады, командир 
артиллерийского дивизиона и на-
чальник артиллерии. Сложности
и бытовая неустроенность, характерная 

для отдаленных гарнизонов, живущих 
практически автономно, оставалась 
за рамками напряженной службы. Ну, 
а сейчас, имея в прямом подчинении 
множество артиллерийских подразде-
лений, начальник артиллерии соедине-
ния морской пехоты сохранил тради-
ции и добился той организации боевой 
подготовки, при которой командиры 
работают до тех пор, пока не становят-
ся стопроцентно уверенными в своих 
артиллеристах.
И это помогает сохранять огневую мощь 
бригады в высокоэффективном состо-
янии. К тому же в минувшем учебном 
году она заметно возросла: в состав бри-
гады вошло подразделение реактивной 
артиллерии и вернулись исключенные 
некогда из состава соединения самоход-
ные орудия «НОНА».

Год в плане боевой подготовки был 
интересным и насыщенным. Все плано-
вые задачи выполнены полностью. Среди 
них самые сложные и значимые – стрель-
ба по движущейся морской цели с мыса 
Коровьего после высадки на полуостров 
Рыбачий, стрельбы с палубы десантных 
кораблей, батарейные, дивизионные
и бригадные тактические учения.

Впереди новый учебный год и новые 
рубежи боевой учебы. А в личном плане 
Сергею Владимировичу видится пер-
спектива стать основателем династии: 
сыну Василию учиться в школе еще два 
года, но смышленый мальчишка уже 
мечтает стать артиллеристом и плани-
рует поступать в Михайловскую военную 
артиллерийскую академию.

Владимир ЛЕВЧУК

Фото автора
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НАУКА ПЕРВОГО ПРЫЖКА

П
арашют – это средство до-
ставки десантника к месту 
выполнения боевого за-
дания, а вовсе не экстре-
мальная забава скучаю-

щей молодежи. С таких слов каждый раз 
начинается курс парашютно-десантной 
подготовки (ПДС) молодого пополнения 
336-й отдельной гвардейской Белосток-
ской бригады морской пехоты. За сорок 
часов учебного времени инструкторы 
ПДС бригады   готовят вчерашних маль-
чишек к их первому прыжку.

– В процессе обучения, – расска-
зывал помощник командира бригады 
по парашютно-десантной подготов-
ке, – проходит комплексная проверка 
всех личностных качеств морских 
пехотинцев, в чьи обязанности будут 
входить прыжки с парашютом. Начи-
ная от фактического состояния здоровья 
и физического развития до готовности 
преодоления психологических нагру-
зок. К парашютам допускаются те, кто 
желает прыгать и способен на отлично 
освоить предпрыжковую подготовку.

За многие годы в соединении 
морской пехоты случаев отказа не было 
зафиксировано ни разу. В подразделе-
ния часто приходят те, кто занимался 
парашютным спортом до призыва на 
службу и даже имел спортивные до-
стижения. Взять, к примеру, гвардии 
матроса Евгения Солтанова. В морскую 
пехоту он пришел уже перворазрядни-
ком по парашютному спорту. Теперь он 
ас в воздушном десанте.

Гвардии матрос Вячеслав Стрэтилэ 
также с юношеских лет занимался пара-
шютным спортом. По оценкам опытных 
инструкторов, у воина есть реальные 
возможности развить свои способности 
до мастерской высоты. Другими сло-
вами, результативности достигают те, 
кому в радость зачерпывать небесную 
синеву белым куполом парашюта.
А такими энтузиастами в подразделени-
ях становятся практически все.

Наиболее ценным в этом случае 
можно считать мнение самого гвардии 
майора Сергея Маркевича. У него у са-
мого, более двух сотен прыжков.
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– Ныне такие воины, как Е. Солтанов 
и В. Стрэтилэ, приходят служить в мор-
скую пехоту все чаще, – охарактеризо-
вал своих подчинённых гвардии майор 
С. Маркевич. – Подобно им, с каждым 
годом, все больше и больше гвардейцев 
выбирают своей  профессией службу
в морской пехоте.

Ежегодно каждый  морской пехо-
тинец  совершает от десяти до пят-
надцати прыжков с парашютом. Этого 
достаточно, чтобы и набраться опыта, 
и определиться в дальнейшей жизни. 
Но даже если у воинов будут другие 
жизненные цели и ориентиры, то год 
службы серьезно изменит их мировоз-
зрение. И самое главное, они начинают 
понимать, что все в жизни зависит 
только от них самих.

Это направление мышления при-
вивается с первых занятий по пара-
шютно-десантной подготовке. Даже 
техника укладки парашюта располагает 
к такому выводу. Правильно уложить 
парашют – значит обеспечить себе без-
опасность в небе. Вот почему укладка 
парашюта проводится и повторяется до 
тех пор, пока боец не добьётся нужного 
результата. Занятие развивает внима-
тельность, ответственность, техниче-
скую грамотность. Параллельно с этим 
бойцы изучают теорию.

Что касается теории, то она уходит 
корнями в школьную физику. Закон 
Галилея, законы движения, аэроди-
намика, не говоря уже об устройстве 
самого парашюта. Зачем такая углу-
бленная теоретическая подготовка? Да 
затем, что каждый боец должен «знать 
и понимать свой маневр». К тому же 
при прыжках с парашютом мелочей не 
бывает.

Здесь, готовя бойцов к первому 
прыжку, руководители занятий акцен-
тируют внимание обучаемых, что пры-
жок – это не самоцель. Целью является 
выполнение поставленной боевой 
задачи. Вот почему каждый покинув-
ший борт самолета морской пехотинец 
обязан приземлиться целым и невреди-
мым, готовым выполнить, поставленную 
боевую задачу. А для этого ему надо 
освоить приемы поведения в воздухе.

Следует отметить, что учебная база 
парашютно-десантной подготовки
в бригаде морской пехоты поступатель-
но расширяется. Недавно для отработки 
техники свободного падения в бригаде, 
введен в действие аэродинамический 
тренажер, где каждый учится управлять 
своим телом в полете.

Учебный процесс идет непрерывно. 
Для многих молодых гвардейцев теория 
первого прыжка оказалась не проще, 
чем сам прыжок. Даже прыжок из ле-
тящего самолета бойцы отрабатывают 
несколько раз на тренажере. А дальше 
интересней. Техника стабилизации сво-
бодного падения требовала тренировок 
вестибулярного аппарата и физической 
выносливости.

Под руководством инструкторов 
гвардии старших прапорщиков Павла 
Мазавина и Андрея Мошенского бойцы 
осваивали технику предупреждения 
схождения, подачи команд в воздухе, 
подготовки приземления. Следует от-
метить, что именно эти навыки, отрабо-
танные в период подготовки к первому 
прыжку, в дальнейшем будут оттачи-
ваться до филигранной точности, чтобы 
обеспечить безопасность приземления.

– Как один из важнейших видов 
боевой подготовки морского пехотин-
ца, – пояснил гвардии майор С. Мар-
кевич, – парашютная подготовка, будет 
проводиться на протяжении всей службы 
гвардейцев. Она усложнится до тактики 
ночных прыжков, прыжков с различных 
высот и различных видов летательных 
аппаратов, даже ведения огня из поло-
жения в воздухе. Кому-то это покажет-
ся весьма романтичным занятием, но 
найдутся и такие, кто примет всё это, 
как науку и посвятит ей всю жизнь.
В этом плане показателен пример гвар-
дии матроса Владимира Костаровского, 
который, прослужив в бригаде год, стал 
курсантом Рязанского высшего команд-
ного училища воздушно-десантных 
войск России.

Юрий ШЕВЧЕНКО
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– Ничего подобного ранее на нашем 
флоте не проводилось, – авторитетно 
заявил помощник командующего КЧФ 

по физподготовке капитан второго 
ранга Олег Хоменко, – это совершенно 
новый для нас вид спорта, который 

развивает у военнослужащих одновре-
менно силу, быстроту и выносливость. 
Организаторами соревнований вы-
ступили спортивный комитет Крас-
нознамённого Черноморского флота 
совместно с региональным представи-
тельством по Республике Крым Обще-
российской физкультурно-спортивной 
общественной организации «Федера-
ция функционального многоборья» 
– Межрегиональной общественной 
организацией воспитания физической 
культуры «СпортсменЪ» (спортив-
ный клуб «ХАРД»). Непосредственным 
инициатором выступил главный судья 
соревнований Ярослав Хворостяный, 
уже имеющий опыт подобного рода 
соревнований в Севастополе и Крыму. 
Он осуществлял общее руководство 
состязаниями. Главным арбитром от 
Черноморского флота был назначен по-
мощник командира Крымской ВМБ по 
физподготовке капитан третьего ранга 
Владимир Юрченков, недавно сме-
нивший на этой должности капитана 
третьего ранга Виталия Попадьина.

На Кубок
командующего
В Севастополе на базе филиала Нахимовского военно-морского училища (в недавнем прошлом 
Севастопольского президентского кадетского училища) прошли необычные соревнования – Кубок 
командующего Краснознамённым Черноморским флотом по функциональному многоборью.
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– Программа соревнований включала 
в себя выполнение трех соревнователь-
ных заданий, – поясняет капитан третье-
го ранга Владимир Юрченков, – в первом 
задании участник соревнования со старта 
выполняет поочередно упражнения: бег 
на 400 метров, 15 подтягиваний, 20 махов 
гири весом 24 кг, 25 подносов ног к пере-
кладине, 30 бёрпи (это подпрыгивание, 
приседание, упор лежа, отжимание), 
400 метров бег после выполнения всех 
упражнений. После этого спортсмен 
передает эстафету следующему участни-
ку своей команды.

Во втором задании участник сорев-
нования выполняет упражнение гребля 
на тренажере – 4500 метров на время. 
В то время как первый атлет гребет, 
оставшиеся два держат в паре штангу 
120 кг. Если штанга касается земли – 
происходит смена атлетов (со штанги 
на греблю). Как только поднимается 
штанга – возобновляется гребля. И, на-
конец, третье задание. Команда пооче-
редно выполняет: 100 прыжков на тумбу 
высотой 60 см, лазание по шестиметро-
вому канату в трех подходах (три, два
и один раз), 70 трастеров (приседание 
со штангой весом 40 кг), лазание по 
канату в количестве двух раз, 60 стано-
вых тяг весом 80 кг и опять лазание по 
канату, правда, теперь уже один раз. Из 
этого перечня становится ясно, какие 
непростые и, по сути дела, комплекс-
ные испытания ждали спортсменов. Все 
задания выполнялись на время.

– Из содержания соревнований 
становится понятным, что они имеют 
серьезное прикладное значение для 
военных моряков, – говорит капитан 
второго ранга Олег Хоменко, – если же 
говорить о цели и задачах состязаний, 
то это вовлечение военнослужащих 
флота и членов их семей в регулярные 
занятия новым видом спорта – функ-
циональным многоборьем, популяри-
зация и пропаганда здорового образа 
жизни, систематических занятий 
физической культурой и спортом, 
совершенствование физкультурно-оз-
доровительной и спортивно-массовой 
работы в частях Краснознамённого 
Черноморского флота, выявление 
сильнейших команд в Севастополе 
и на флоте, повышение спортивного 
мастерства военнослужащих.

Сразу скажем, нагрузки были 
большими, даже несмотря на то, что не-
которые виды состязаний проводили по 
сокращённой программе, поэтому
к соревнованиям допускались участни-

ки в возрасте от 18 до 40 лет. Они про-
ходили жесткий медицинский отбор. 
Состязания проводились в командном 
зачёте. Каждая команда состояла не 
менее, чем из трех спортсменов. Можно 
было иметь двух запасных участников. 
Их наличие давало право на изменение 
состава команды (замены) перед каж-
дым комплексом.

– В состязаниях приняли участие 16 
команд, – говорит Олег Хоменко, – та-
ким образом, были охвачены основные 
соединения и части Краснознамённого 
Черноморского флота. Соревнования 
были по-настоящему захватывающими 
и длились практически весь день. Лишь 
к вечеру выявились победители. Их на-
граждение проходило в торжественной 
обстановке. Призовой фонд Кубка ко-
мандующего составил 100 000 рублей.

Первое место, золотые медали 
и кубок командующего Краснозна-
мённым Черноморским флотом по 
многофункциональному многоборью 
завоевала команда «Ракетчки» ЧВВМУ 
имени П. С. Нахимова. Она также полу-
чила сертификат на 60 000 рублей.

– В эту команду вошли пятикурс-
ники – старшины второй статьи Сергей 
Ребак, Данил Складанюк и курсант 
Игорь Цапин, – говорит начальник 
кафедры физподготовки ЧВВМУ под-
полковник Виктор Лавренчук, – вторая 
команда нашего училища заняла шестое 
место.

Серебряные медали и сертификат 
на 25 000 рублей получила команда 
«Ангара» отдельной бригады береговой 
обороны, где помощником комбрига по 
физподготовке является старший лей-
тенант Вадим Банников, сменивший не-
давно капитана третьего ранга Андрея 
Лядова, назначенного на вышестоящую 
должность.

Бронзовые медали и сертификат на 
15 000 рублей вручили команде «Про-
метей-3» из отряда специального на-
значения, которым командует капитан 
второго ранга Александр Локтионов.

– Подобные соревнования прошли 
на  КЧФ впервые, но вызвали большой 
интерес и желание в дальнейшем раз-
вивать этот вид спорта, – говорит Олег 
Хоменко, – от имени спортивного ко-
митета Краснознамённого Черномор-
ского флота мы выражаем искреннюю 
благодарность президенту региональ-
ной общественной организации «Феде-
рация функционального многоборья» 
Ярославу Хворостяному, почетному 
президенту Общероссийской физкуль-

турно-спортивной общественной орга-
низации «Федерация функционального 
многоборья» Сергею Еремину – меце-
нату и спонсору соревнований, а также 
руководству филиала Нахимовского 
военно-морского училища, которое 
предоставило нам свою прекрасную 
спортивную базу.

– Состязания по функциональному 
многоборью проходят уже три года, – 
авторитетно заявляет Ярослав Хворо-
стяный, – в основном они проходят
в Москве, Южном военном округе 
среди силовых структур. Впервые и до-
вольно успешно они прошли на Крас-
нознамённом Черноморском флоте. 
Мы хотим при поддержке президента 
Общероссийской «Федерации функци-
онального многоборья» тяжелоатлетки, 
члена национальной сборной России, 
шестикратной чемпионки Европы, 
трехкратной чемпионки мира, заслу-
женного мастера спорта РФ Оксаны 
Сливенко сделать их традиционными, 
провести на других флотах, чтобы затем 
сборные команды от флотов провели 
состязания в масштабе ВМФ РФ и вы-
явили сильнейших.

Что ж, идея хорошая. Хочется 
верить, она воплотится в реальность. 
Дело благое.

Владимир ПАСЯКИН

Фото автора
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ПОЗЫВНОЙ

«ГАИЧКА»

Международный конкурс 
«Морской десант» на-
глядно показал, сколь 
важно качественное ме-

дицинское обеспечение этого важного 
мероприятия. И насколько затребованы 
грамотно подготовленные медицин-
ские работники в полевых условиях.

В своем батальоне прапорщик 
медицинской службы Елена Ариниче-
ва уважаема чуть ли не с первых дней 
своей службы. Погоны прапорщика 
медицинской службы Елена надела не 
сразу, но бойцы почувствовали в ней 
высокое мастерство врачевателя, как 
только она пришла.

Она родилась в семье офицера-
пограничника на восточных рубежах 
страны и, объездив с родителями весь 
Дальний Восток, наконец оказалась 
в янтарном краю на самом западе 
России.

Правда, военная медицина по-
началу не привлекала нашу героиню 
своей беспокойной романтикой. Елена 
любила детей. Малыши вызывали у нее 
чувство умиления и огромную неж-
ность. И сжималось сердце, когда она 
видела больного ребенка. Когда школь-
ные годы остались в прошлом, она 
без колебаний поступила в Амурский 
медицинский колледж на отделение 
анестезиологии и реанимации ново-
рожденных. Так медицина определила 
ее настоящее и будущее.

Практика, конечно же, была. И, ис-
ходя из нее, Елена строила планы на 
будущее. Медицина становится твоей 
судьбой тогда, когда ты начинаешь чув-
ствовать чужую боль. Ну, а чужую боль 
медсестре, фельдшеру или врачу при-
ходится видеть ежедневно. Может быть, 
именно от этого у всех медработников 
всегда веселый и жизнерадостный нрав. 
Во всяком случае, в батальоне Елена 
Ариничева стала не только хранитель-
ницей здоровья морских пехотинцев, 
но и своеобразной скрепляющей ча-
стицей всего воинского коллектива. Не 
скрою, что к фельдшеру бойцы ходили 
не только для утоления боли телесной, 
но и за исцелением ран душевных. При-
чем можно было наблюдать, что из ам-
булатории бойцы выходили с улыбкой 
чаще, чем с гримасой.

Когда на соревнованиях морских 
пехотинцев по программе «Морской де-
сант» потребовался фельдшер в группу 
медицинского сопровождения, началь-
ник группы подполковник медслужбы 
Дважды Краснознамённого Балтийского 
флота потребовал прислать ему пра-
порщика Е. Ариничеву. А зная ее умение 
сплачивать окружающих, присвоил ей 
радиопозывной «Гаичка».
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Ныне сложно подсчитать, скольким 
нуждающимся Е. Ариничева оказала 
нужную помощь и скольких научи-
ла оказывать медицинскую помощь 
самому себе и другим. Все-таки на 
флоте знаком «За заслуги» фельдшеров 
награждают нечасто. Моряки утвержда-
ют, что после общения с батальонным 
фельдшером боль стихает. Это доволь-
но редкий дар. Впрочем, он подтверж-
дался не раз, когда к Е. Ариничевой 
попадали люди, которые ее совершенно 
не знали.

Дважды Е. Ариничева отлично 
справлялась с обязанностью фельдшера 
пункта первой медицинской помощи 
на знаменитой «Гонке героев». Дважды 
исполняла те же функции на «Балтий-
ском дерби». Вот почему подполковник 
медицинской службы А. Сосновский 
назначил ее фельдшером на между-
народном конкурсе морской пехоты 
«Морской десант».

Нельзя сказать, что на этом меро-
приятии военным медикам приходи-
лось сидеть сложа руки. Даже в тот 
день, когда проходила наша беседа, 
ее вдруг вызвали к одному из гостей 
соревнований. Подросток подавился 
купленной пищей. И срочная помощь 
была просто необходима. Добавлю, 
что на протяжении всех соревнований 
Е. Ариничеву ставили на самые трав-
моопасные места. И никогда не оши-
бались. Медицинская помощь всегда 
оказывалась с ее стороны быстро
и в необходимом обьёме.

Особое внимание оказывали нашей 
героине морские пехотинцы их Венесу-
элы. Они почему-то получали травмы 
чаще всех.

С ее имени некоторые участники 
соревнований начинали познавать 
русский язык. Во всяком случае после 
встречи с Еленой венесуэльцы до-
вольно четко произносили три слова: 
«Елена», «Гаичка» и «Пластырь»

Заходил к ней на прием и сам ко-
мандир сборной команды морской пе-
хоты Исламской Республики Иран. Еще 
бы тут остаться спокойным, когда его 
подчиненные за время соревнований 
испортили целых семь боевых машин. 
Вот и подскочило давление у иракского 
адмирала.

Надо сказать, что военные медики 
и сами непосредственно участвовали 
в конкурсе – инструктировали отдель-
ные отделения, как лучше выполнить 
заключительную фазу соревнований на 
полосе выживания в плане транспорти-

ровки раненого. Другими словами, ме-
дикам приходилось и лечить, и учить,
и контролировать…

Прапорщик Е. Ариничева служит 
в рядах стражей здоровья защитников 
Отечества уже без малого десяток лет. 
И все это время к ней нет претензий по 
выполнению должностных обязанно-

стей. А может быть, позывной «Гаечка» 
был даден ей не зря. Ведь такие, как 
она, и правда похожи на маленькие га-
ечки, которые скрепляют человеческий 
дух и тело моряков в черных беретах.

Юрий ШЕВЧЕНКО

Фото автора
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III Съезд
Всероссийской общественной
организации морских пехотинцев «Тайфун»

III Съезд
Всероссийской общественной
организации морских пехотинцев «Тайфун»

19 
ноября 2016 года 
в Доме ветеранов 
войн и Вооружен-
ных сил состоялся 
III Съезд Всерос-

сийской общественной организации 
морских пехотинцев «Тайфун».

До открытия съезда была проведе-
на большая организационная рабо-
та с руководителями региональных 
организаций морских пехотинцев по 
подготовке документов, выступлений, 
предложений, которые необходимо 
будет обсудить и принять на съезде для 
руководства ими в дальнейшей работе.

На съезд были приглашены руково-
дители или представители от регио-
нальных организаций с доверенностя-
ми на право участия в голосовании, 
руководители многих общественных 
организаций, гости от Министерства 
обороны РФ, ветераны Великой Отече-
ственной войны и морской пехоты.

Перед началом съезда были ор-
ганизованы встреча прибывающих из 
других городов, размещение деле-
гатов и гостей в гостинице, оплата 
их проезда и проживания, регистра-
ция участников, выдача им рабочих 
материалов о порядке проведения 
съезда и буклетов о Всероссийской 
общественной организации морских 
пехотинцев «Тайфун».

Во вступительном слове предсе-
датель Всероссийской общественной 
организации морских пехотинцев 
«Тайфун» генерал-полковник Яковлев 
Валентин Алексеевич поприветствовал 
участников и гостей съезда, пожелал 
им плодотворной работы. Минутой 
молчания присутствующие почтили 
всех морских пехотинцев, ушедших 
из жизни за период, минувший между 
съездами.

По предложению председателя 
ВООМП «Тайфун» работу съезда было 
поручено вести первому заместите-
лю председателя ВООМП «Тайфун» 
генерал-майору Досугову Анатолию 
Сергеевичу. Были избраны руководя-
щие органы съезда: мандатная, счетная 
и редакционные комиссии, секретариат 
съезда, которые приступили к работе.

По первому вопросу повестки дня 
съезда «Итоги деятельности Всерос-
сийской общественной организации 
морских пехотинцев «Тайфун» за 
отчетный период и основные направ-
ления работы по реализации уставных 
и программных целей» выступил пред-
седатель Всероссийской обществен-
ной организации морских пехотинцев 
«Тайфун» генерал-полковник Яковлев 
Валентин Алексеевич. В своем высту-
плении председатель ВООМП «Тайфун» 
проанализировал работу организации 

и отметил, что за пять прошедших 
лет сотни патриотов морской пехоты 
влились в наши ряды. В организации 
были созданы новые направления: 
экономическое – руководитель Бабатов 
Юрий Александрович, патриотической 
деятельности – руководитель Шейко 
Сергей Сергеевич, международной 
деятельности – руководитель Крицкий 
Арсений Борисович, медицинского 
обеспечения – руководитель Зенин 
Роман Владимирович. В отчетный пери-
од особое внимание и усилия были 
направлены на работу, связанную с воз-
ведением монументального комплекса, 
посвященного морским пехотинцам, на 
Поклонной горе в городе Москве. 

Расширилась география и количе-
ственный состав региональных
и городских общественных организа-
ций морских пехотинцев. На день ра-
боты III Съезда в рядах Всероссийской 
общественной организации состоят 
ветераны морской пехоты 62 субъектов 
и городов РФ.

Образованы новые организации:
– региональные: Архангельская – руко-
водитель Михайленко Сергей Михай-
лович, Ямало-Ненецкая – руководитель 
Сторожев Олег Дмитриевич, Перм-
ская – руководитель Лекомцев Олег 
Евгеньевич;
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– городские: Братска – руководи-
тель Лишик Евгений Петрович, Влади-
востока – руководитель Колобков Олег 
Евгеньевич, Уфы – Комолятдинов Алик 
Финзирович, Севастополя – руководи-
тель Тимошенко Алексей Иванович.

В докладе была отмечена наибо-
лее активная работа в организациях 
Москвы, Санкт-Петербурга, Республик 
Башкортостан и Татарстан, Ханты-Ман-
сийского автономного округа, Калуж-
ской, Тюменской и Иркутской областей.

В 2015 году ВООМП «Тайфун» стала 
членом Общероссийской обществен-
но-государственной организации 
«Российское военно-историческое 
общество». В течение отчетного перио-
да проводилась активная совместная 
работа с общественными организаци-
ями: «Клуб военачальников», «Боевое 
братство», «Российский Союз ветера-
нов», «Клуб адмиралов», «Союз десант-
ников», «Росвоенцентр» и многими 
другими, в том числе в работе Обще-
ственной палаты Российской Федера-
ции.

За активную и плодотворную работу 
присуждены награды «Росвоенцентра»: 
почетный знак «За активную работу по 
патриотическому воспитанию граждан 
РФ» – четырем региональным органи-
зациям морских пехотинцев; памятная 
медаль «Патриот России» – 22 ветера-
нам морской пехоты, входящим в состав 
организации.

За пять лет налажены тесные кон-
такты с морскими пехотинцами Белару-
си, Дании, Южной Кореи, Швейцарии, 
Сербии, Китая.

Было отмечено, что в ноябре 2015 
года ветераны морской пехоты в со-
ставе делегации Общественной палаты 
РФ посетили батальон морской пехоты 
Краснознаменного Черноморского 
флота, выполняющего в настоящее 
время боевые задачи в Сирии.

Традиционно руководство ор-
ганизации совместно с ветерана-
ми Великой Отечественной войны, 
ветеранами морской пехоты, каде-
тами, школьниками патриотических 
клубов выезжали к личному составу 
полка морской пехоты, участвующего 
в параде на Красной площади 9 Мая, 
для награждения всего личного со-
става знаком организации «Участнику 
парада» и вручения подарков отли-
чившимся воинам.

По инициативе руководства 
организации и ветеранов морской 
пехоты было подготовлено ходатай-

ство о награждении 810-й обрмп КЧФ 
государственной наградой «За боевые 
заслуги» и в честь 50-летия со дня 
образования морской пехоты на КЧФ. 
Указом Президента РФ от 3 марта 2016 
года № 100 – 810 отдельная бригада 
морской пехоты КЧФ награждена ор-
деном Жукова.

Укрепились устойчивые шефские 
связи, в ходе которых, по просьбе 
командования, оказывалась необходи-
мая помощь личному составу частей 
и соединений. В марте 2016 года по 
ходатайству руководства организации 
спонсорами были закуплены и достав-
лены в 810-ю обрмп тренажеры для 
подготовки снайперов.

За отчетный период удалось 
успешно решить многие задачи с вете-
ранскими организациями, руководите-
лями государственной власти, обще-
ственностью Республики Татарстан, 
Чувашской Республики, Республики 
Башкортостан, Республики Крым, 
Приморского края, Ханты-Мансийска, 
Тюмени, Рязани, Севастополя, Калуги, 
Нижнего Новгорода.

Следует отметить большую пло-
дотворную работу Музея Боевой славы 
морской пехоты в школе № 668 города 
Москвы.

По инициативе центрального совета 
нашей организации и Кинокомпании 
«Союз Маринс Групп» при поддержке 
правительства города средней общеоб-
разовательной школе № 668 присвоено 
имя Героя Советского Союза Кислякова 
Василия Павловича – первого морского 
пехотинца, Героя Советского Союза Се-
верного флота. В 2015 году музей школы 
включен в Федеральный реестр музеев 
Российской Федерации.

Руководящий состав организации 
ежегодно принимает участие в прове-
дении Всероссийского слета руководи-
телей молодежных Почетных караулов 
Постов № 1 у мемориальных комплек-
сов и воинских захоронений в городе 
Севастополе и Республике Крым.

Совместно с Кинокомпанией «Союз 
Маринс Групп» ежегодно проводят-
ся всероссийские турниры по борьбе 
памяти Героя РФ старшего лейтенанта 
Фирсова С. А. в поселке Серебряные 
Пруды и на Кубок губернатора Калуж-
ской области, а также во многих регио-
нальных организациях.

В организации действует более 50 
патриотических, спортивных клубов, 
работа которых направлена на подго-
товку к службе в морской пехоте. От-
мечена работа патриотических клубов 
Ханты-Мансийского округа (более 
350 курсантов – «Беркут», «Спутник», 
«Север», «Барракуда»), Республики 
Башкортостан («Витязь»), Белгородской 
области («Боец»), Приморского края 
(«Легион»), г. Санкт-Петербурга («Адми-
ралтеец»).

Проводилась большая плодотворная 
работа по выпуску журнала «Морской 
пехотинец» под руководством первого 
заместителя председателя организации 
Табачкова Виктора Сергеевича (издает 
«Союз Маринс Групп») и по созданию 
нового журнала «Советский морпех» 
под руководством первого заместителя 
председателя организации Евневича 
Андрея Дмитриевича.

Большую работу по администриро-
ванию сайта, наполнению его актуаль-
ной информацией проводит ветеран 
морской пехоты полковник Мотяков 
Евгений Сергеевич. Выражена благо-
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дарность ветеранам морской пехоты, 
оказывающим посильную материаль-
ную помощь для повседневной дея-
тельности организации и проведения 
праздничных мероприятий. Большое 
спасибо Маллину В. Б., Лукашенко И. Б., 
Вытулеву В. И., Бабатову Ю. А., Волкову 
В. С., Оленич И. А., Дранец А. А., Иван-
цову И. Б., Доровских Н. А., Насрулла-
еву Ф. З., Шилову П. С., Албакову О. У., 
Крюкову В. А., Садыкову В. Х., Сергееву 
С. В. и многим другим.

В конце своего выступления пред-
седатель ВООМП «Тайфун» генерал-
полковник Яковлев В.А. поставил 
задачи на последующие пять лет 
работы организации:

– отстаивать права ветеранов, ин-
валидов, участников боевых действий, 
членов их семей и семей погибших при 
исполнении своего воинского (служеб-
ного) долга;

– активно участвовать в реализации 
программ социальной и медицинской 
реабилитации, трудоустройства и пере-
квалификации инвалидов и участников 
боевых действий, морских пехотинцев, 
уволенных в запас;

– оказывать, по возможности, 
адресную помощь ветеранам, инвали-
дам и семьям погибших воинов.

Для эффективной реализации задач 
в социальной сфере «Тайфун» должен 
тесно взаимодействовать с другими обще-
ственными организациями, объединени-
ями и органами власти. Одной из главных 
своих задач организация видит привлече-
ние как можно большего числа граждан 
к общественно-политической деятель-
ности, к процессу, ориентированному на 
повышение благосостояния народа.

По второму вопросу повестки дня 
съезда «Отчет контрольной ревизи-
онной комиссии» выступил пред-
седатель контрольной ревизионной 
комиссии полковник Маллин Валерий 
Бекирович. В своем выступлении он 
отметил успехи в работе руководителей 
региональных общественных органи-
заций морских пехотинцев, указал на 
недостатки, имеющиеся в деятельности 
некоторых организаций, вскрытых при 
поездках комиссии по регионам, и по-
ставил задачи по улучшению дальней-
шей работы.

На съезде выступили 12 делегатов от 
региональных общественных организа-
ций морских пехотинцев.

В выступлении Героя Российской 
Федерации полковника Шейко Сергея 
Сергеевича (руководитель направления 
патриотической работы) были отмече-
ны организация и проведение патри-
отической работы. Конкретно названы 
руководители патриотических клубов, 
указаны имеющиеся недостатки и по-
ставлены задачи по патриотическому 
воспитанию и росту патриотических, 
спортивных, кадетских клубов и клас-
сов направленности морской пехоты.

В выступлении полковника Зенина 
Романа Владимировича (руководитель 
направления медицинского обеспече-
ния) основное внимание было уделено 
медицинскому обеспечению ветеранов 
боевых действий и ветеранов военной 
службы. Доведены до сведения участ-
ников съезда льготы по медицинскому 
обеспечению.

В выступлении старшины Крицкого 
Арсения Борисовича (руководитель 
региональной общественной организа-

ции морских пехотинцев Смоленской 
области, начальника направления 
международной деятельности) была 
отмечена международная деятель-
ность организации по совместной 
работе с руководством, ветеранами 
морской пехоты Республики Беларусь, 
Армении, Кореи и других, по увеко-
вечиванию памяти погибших морских 
пехотинцев, установке памятников, 
обелисков, уходу за существующими 
захоронениями, проведению совмест-
ных торжественных мероприятий.

В выступлениях Хаматханова Ва-
дима Фаатовича (заместитель руково-
дителя региональной общественной 
организации морских пехотинцев 
Республики Башкортостан), подпол-
ковника Зиновьева Михаила Никола-
евича (руководитель региональной 
общественной организации морских 
пехотинцев Калужской области), 
полковника Павловского Александра 
Григорьевича (заместитель руково-
дителя региональной общественной 
организации морских пехотинцев
г. Санкт-Петербурга), сержанта Урюпи-
на Александра Николаевича (руково-
дитель региональной общественной 
организации морских пехотинцев 
Тюменской области) были озвучены 
успехи организаций в деле значитель-
ного увеличения количества ветеранов 
морской пехоты, преимущественно 
молодежи, в воспитании и подготовке 
молодежи к службе в Вооруженных си-
лах РФ, прежде всего в частях морской 
пехоты и спецназа, и в увековечивании 
памяти погибших и умерших морских 
пехотинцев.

В выступлении сержанта Вышкурце-
ва Руслана Анатольевича (руководитель 
региональной общественной организа-
ции морских пехотинцев Ханты-Ман-
сийского автономного округа) показана 
работа в пяти патриотических клубах 
организации. Было предложено про-
вести сбор руководителей, участников 
патриотических клубов для обмена 
опытом, проведения соревнований на 
базе одной из региональных организа-
ций.

В своих выступлениях:
– Пешкун Владимир Андреевич про-

информировал о ходе строительства 
мемориального комплекса, посвящен-
ного морским пехотинцам, на Поклон-
ной горе в городе Москве, о последова-
тельности оставшихся основных работ 
по возведению монумента и сроках их 
выполнения;
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– капитан второго ранга Матросов 
Михаил Николаевич (руководитель 
направления музеев морской пехоты) 
рассказал об опыте работы по соз-
данию и функционированию музеев 
морской пехоты;

– полковник Мотяков Евгений Сер-
геевич – об опыте создания и работы 
сайта морской пехоты в Интернете.

Делегаты съезда отметили большую 
помощь в своей работе руководства 
организации, была дана положительная 
оценка ее деятельности. С благодар-
ственными словами в адрес ВООМП 
«Тайфун» на съезде выступили пред-
ставители от «Боевого братства» – Шо-
рохов Геннадий Михайлович, от «Клуба 
военачальников» – адмирал Хмельнов 
Игорь Николаевич, который наградил 
организацию орденским знаком «За 
верность Отечеству», от Министерства 
обороны РФ – контр-адмирал Жаднов 
Владимир Иванович.

Первый заместитель председателя 
ВООМП «Тайфун» генерал-лейтенант 
Шилов Павел Сергеевич довел до сведе-
ния участников съезда приказ предсе-
дателя ВООМП «Тайфун» о поощрении 
памятными знаками организации и по-
четным знаком «За активную работу по 
патриотическому воспитанию граждан 
Российской Федерации» региональных 
общественных организаций морских 
пехотинцев Иркутской области, Тюмен-
ской области, Республики Дагестан
и Музея морской пехоты ГБОУ города 
Москвы школы № 668 имени Героя Со-
ветского Союза В. П. Кислякова, а также 17 
ветеранов морской пехоты организации 
памятной медалью «Патриот России».

Затем делегаты съезда приступили 
к избранию новых руководящих органов 
Всероссийской общественной органи-
зации морских пехотинцев «Тайфун».

Единогласно были избраны на но-
вый срок работы:

– председателем Всероссийской 
общественной организации морских 
пехотинцев «Тайфун» – генерал-пол-
ковник Яковлев Валентин Алексеевич;

– председателем контрольной реви-
зионной комиссии – полковник Маллин 
Валерий Бекирович;

– первыми заместителями пред-
седателя Всероссийской общественной 
организации морских пехотинцев «Тай-
фун»: Шилов Павел Сергеевич, Евневич 
Андрей Дмитриевич, Досугов Анатолий 
Сергеевич, Табачков Виктор Сергеевич, 
Пешкун Владимир Андреевич, Колпа-
ченко Александр Николаевич;

– заместителями председателя Все-
российской общественной организации 
морских пехотинцев «Тайфун»: Застав-
ский Александр Николаевич, Шейко 
Сергей Сергеевия, Крицкий Арсений 
Борисович, Зиновьев Михаил Никола-
евич, Борзенко Александр Николаевич, 
Дранец Аркадий Аркадьевич;

– исполнительный комитет орга-
низации: Евневич Андрей Дмитриевич 
– председатель, Пешкун Владимир 
Андреевич, Досугов Анатолий Сергее-
вич, Заставский Александр Николаевич, 
Вытулев Виктор Иванович, Маллин 
Валерий Бекирович, Дмитриев Виктор 
Иванович, Медведев Виктор Леони-
дович, Вдовкин Виктор Викторович, 
Гордеев Алексей Николаевич, Юхимчук 
Владимир Александрович, Васильченко 

Игорь Константинович, Бабатов Юрий 
Александрович, Волков Вячеслав Сер-
геевич, Коломойский Михаил Михай-
лович.

Были утверждены предложен-
ные изменения и дополнения в Устав 
Всероссийской общественной органи-
зации морских пехотинцев «Тайфун», 
которые предварительно рассматрива-
лись и были одобрены руководителями 
региональных организаций морских 
пехотинцев и центральным советом 
организации.

В конце встречи решения съезда 
были утверждены делегатами едино-
гласно.

Александр ЗАСТАВСКИЙ

Фото В. Говорова
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Вечная память
павшим героям

Д
вадцать шестого ноября 
2016 года состоялась 
торжественная церемония 
открытия памятной мемо-
риальной доски морскому 

пехотинцу, старшему матросу Дмитрию 
Калугину, награжденному орденом 
Мужества посмертно. Доска появилась 
на доме по адресу: ул. Рыжкова, 10, где 
проживает мать погибшего героя Нина 
Ивановна Семушкина. Галерея памят-
ных мест Надыма пополнилась еще 
одним светлым именем. 

Участниками митинга стали де-
путаты Законодательного собрания 
ЯНАО, районной Думы, представители 
трудовых коллективов города, местной 
общественной организации морских 
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пехотинцев «Тайфун-Надым», участни-
ки поискового отряда средней школы 
№ 2 г. Надыма, молодежных обще-
ственных объединений Дома молодежи, 
неравнодушные жители и гости города. 

От имени главы Надымского района 
Леонида Дяченко присутствовавших 
поздравил со знаменательным событием 
его заместитель Сергей Швецов: «Нам 
не вернуть погибших ребят, которые 
ушли в бессмертие совсем юными. Но 
наша святая обязанность – чтить память 
о них, передавать их имена и подвиги 
подрастающему поколению, воспиты-
вать молодежь на их примерах». 

Участников памятной церемонии 
также приветствовали депутат район-
ной Думы Дмитрий Борзунов, пред-

седатель Региональной общественной 
организации морских пехотинцев, 
местной общественной организации 
морских пехотинцев «Тайфун-Надым» 
Олег Сторожев.

 Право открыть памятную доску 
было предоставлено Сергею Швецову, 
заместителю генерального директора 
ООО «Газпром добыча Надым» Юрию 
Краплину и Олегу Сторожеву. Пусть эта 
памятная доска станет для нас симво-
лом доблести и путеводной звездой для 
будущих поколений!

Елена ПЕККА

Фото Е. Гончарова

и Д. Эрнст

Дмитрий Калугин
Родился 11 июня 1976 года в городе 
Артемьевске Свердловской обла-
сти. Когда Диме было четыре года, 
семья переехала на Крайний Север, 
в поселок Старый Надым. Дима 
успешно окончил девять классов 
Старонадымской школы. Серьезно 
увлекался спортом, имел награды 
за спортивные успехи в дзюдо
и футболе, 13 июня 1994 года Дми-
трия всем поселком проводили 
в армию. Первые письма родным 
пришли из учебки Ленинграда, 
затем он служил в Кронштадте (во-
енная часть № 81203), в Балтийске, 
в роте морской пехоты, матросом. 
С 3 мая 1995 года принимал участие 
в Чеченской войне в составе 877-го 
батальона морской пехоты. Роте 
была поставлена боевая задача по 
отражению возможного нападения 
со стороны особо опасного направ-
ления Гудермес – Герменчуг, где 
находилась наибольшая группи-
ровка боевиков. Велись непре-
кращающиеся обстрелы боевых 
позиций батальона. Находясь на 
наблюдательном пункте, матрос 
Калугин заметил скрытое выдви-
жение боевиков и успел доложить 
об этом командиру взвода. 

В следующее мгновение пуля 
снайпера попала Дмитрию в голо-
ву. Через несколько минут благода-
ря своевременному обнаружению 
боевиков личному составу взвода 
удалось отразить атаку. За муже-
ство и героизм при выполнении 
особой задачи Дмитрий Калугин 
награжден орденом Мужества по-
смертно. Похоронен Дмитрий
в Надыме.
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Д
вадцать пятого ноября, 
в канун Дня морской 
пехоты РФ, сотрудники 
Кинокомпании «Союз 
Маринс Групп» совместно 

с музыкантами и артистами российской 
эстрады подарили праздник пациентам 
и сотрудникам третьего Центрального 
военного клинического госпиталя им.

А. А. Вишневского.  В 1997 году госпи-
таль был признан «Лучшим медицин-
ским центром города Москвы»,
а в 2003-м удостоен благодарности 
Президента Российской Федерации.

В концертном зале в этот день 
собралось более 500 человек, среди 
которых руководство и сотрудники 
госпиталя, военнослужащие, находящи-

еся на лечении, представители силовых 
структур и Всероссийской обществен-
ной организации морских пехотинцев 
«Тайфун». 

Поздравить военнослужащих 
с Днем морской пехоты приехали 
актеры Алексей и Игорь Огурцовы, 
Виктория Тарасова, Михаил Мамаев, 
известные российские исполнители 
Паскаль, Юрий Смыслов, детский те-
атр танца «Журавушка» и творческие 
коллективы Кинокомпании «Союз 
Маринс Групп».

«Я не первый раз выступаю в этом 
госпитале и поддерживаю бойцов, ко-
торые с честью и храбростью защищали 
Родину. Здесь люди, которые не пона-
слышке знают, что такое бой, и сейчас 
им нужна наша поддержка. Сегодня 
мы поздравляем всех с Днем морской 
пехоты, которая является гордостью 
нашей армии», – рассказывает в интер-
вью российский эстрадный исполни-
тель Паскаль.

«Лечить в первую очередь нужно 
боевой дух солдата, и в этом может 
помочь либо церковь, либо деятели 

Благотворительный 
концерт
в госпитале им. А. А. Вишневского
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искусства, кем мы с вами и являемся. 
Кинокомпания «Союз Маринс Групп» 
реализует отличную идею – дарить 
людям тепло, радость, свою любовь. 
Наше совместное творчество помогает 
людям, которые в этом нуждаются», – 
делится впечатлениями российский 
актер Михаил Мамаев.

 Публика тепло встречала исполни-
телей бурными овациями. В завершение 
концерта вице-президент Всероссийской 
общественной организации морских 
пехотинцев «Тайфун» генерал-лейтенант 
Павел Сергеевич Шилов поблагодарил 
артистов и вручил им почетные грамоты 
и награды морской пехоты «За заслуги». 

Особым подарком для всех участни-
ков и гостей мероприятия стал свежий 
выпуск журнала «Морской пехотинец», 
выпускаемого Кинокомпанией «Союз 
Маринс Групп». 

«Важно, чтобы подрастающее поко-
ление знало, какие подвиги совершали 
наши отцы и деды, чтобы юные патри-
оты знали, что такое честь, верность, 
Родина. Эти темы раскрываются на 
страницах журнала «Морской пехо-
тинец», который распространяется по 
всей России. Вы идете вперед по верно-
му пути, спасибо», – делится эмоция-
ми заместитель начальника третьего 
центрального военного клинического 
госпиталя имени А. А. Вишневского 
Роман Зенин.

Елена ДРАНИШНИКОВА

Фото В. Говорова
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ГДЕ МЫ,
ТАМ – ПОБЕДА!
М

орская пехота – это 
непоколебимость 
силы воли и духа, 
вера в правое дело, 
уверенность в по-

беде. Враги называли русских морпе-
хов «Черной тучей», а бойцы других 
подразделений – жемчужиной флота. 
Исторически морские пехотинцы 
служили на военных кораблях, под-

держивали команду корабля в бою, 
осуществляли малые рейды на берего-
вой полосе, охраняли порты и военно-
морские базы.

27 ноября 2016 года вся Россия отме-
чала 311-ю годовщину создания морской 
пехоты. Праздничные мероприятия 
прошли и в Нижнем Новгороде. Их орга-
низаторами выступили Нижегородская 
общественная организация морских 
пехотинцев «Варяг» и Кинокомпания 
«Союз Маринс Групп», которая является 
партнером мероприятий, направленных 
на возрождение лучших традиций рос-
сийского флота и морской пехоты.

Участниками праздничных событий 
стали морские пехотинцы со всего 
региона. Начался день с массового ав-
топробега по самым знаковым местам 
города и возложения цветов к мемори-
алам Боевой Славы. Ветераны морской 
пехоты посетили Кафедральный собор 
в честь святого благоверного великого 
князя Александра Невского, возложили 
цветы к памятнику Петру I, а затем от-
правились в Парк Победы, где прошли 
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торжественный митинг и экскурсия 
по знаковым экспонатам парка. Там 
же состоялись соревнования по игре 
в лазертаг среди воспитанников воен-
но-спортивного клуба юных морских 
пехотинцев «Пантера» и спортивные 
состязания для взрослых по метанию 
ножей и стрельбе из лука.

Виталий Евстафьевич Антоневич, 
председатель Нижегородского регио-
нального отделения Общероссийского 
движения поддержки флота, капитан 
первого ранга: «Морская пехота – это 
неотъемлемая часть российского фло-
та. Нахождение на опасных объектах 
морских пехотинцев всегда придавало 
уверенности в безопасности. Мы всегда 
говорили «спасибо» нашим братьям за 
это. Морская пехота растет, движется, 
появляется много общественных орга-
низаций. Мы длительное время взаи-
модействуем с величайшей компанией 
«Союз Маринс Групп», которая работает 
в военно-патриотическом направлении, 
и мы горды тем, что у нас в Нижнем 
Новгороде и в других регионах есть па-
триоты, которые не просто работают
в сфере бизнеса, а работают с обще-
ственными организациями. Очень 
многие направления деятельности мы 
реализуем вместе. Вместе мы – сила».

Торжественная часть и празднич-
ный обед прошли в ресторане «Ма-
ринс Парк Отель Нижний Новгород». 
Ветеранам морской пехоты были 
вручены памятные медали и благо-
дарственные письма за совместную 
работу по организации и проведению 
спортивных и памятных мероприятий 
и участию в патриотическом воспита-
нии молодежи. А приятным подарком 
для гостей вечера стал праздничный 
концерт, подготовленный силами 
сотрудников Кинокомпании «Союз 
Маринс Групп».

Также в рамках празднования Дня 
морской пехоты 5 ноября 2016 года 
прошел торжественный митинг в селе 
Курилово Дальнеконстантиновского 
района Нижегородской области, по-
священный памяти Героя Советского 
Союза политрука морского пехотинца 
Николая Дмитриевича Фильченко-
ва. А 20 ноября 2016 года состоялся 
ежегодный турнир по боевому самбо 
среди юных воспитанников спортив-
ных и патриотических клубов Нижне-
го Новгорода и области.

Татьяна ПОЧТИНА

Фото автора

www.mpeh.ru 47

ТРАДИЦИИ МП



Не славы ради...

С
вятославу Попову повез-
ло – из прожитых восем-
надцати лет одиннадцать 
парень занимается в воен-
но-патриотическом клубе 

морских пехотинцев «Витязь-юниор». 
Его по праву можно назвать одним из 
«старожилов» клуба, образцом дисци-
плины и твердого характера. 

– Конечно, мне очень нравятся наши 
занятия: прыжки с парашютом, огневая 
подготовка, восточные единоборства, 
плавательная практика, поездки в лагерь 
летом. В клубе можно научиться очень 
многому, – делится молодой человек. – 
Но главное лично для меня – постоянная 
мотивация: двигайся, делай следующий 
шаг, развивайся, намечай цели и стре-
мись к ним, достигай и ставь новые. Это 
теперь мой стиль жизни, вот за него
я особо благодарен «Витязь-юниору».

...Когда-то курсанты постарше произ-
вели большое впечатление на юного мор-
пеха, теперь он на собственном примере 
показывает пришедшим в клуб мальчикам 
и девочкам, как поступать правильно, 
ладить со сверстниками, находить друзей, 
общаться со взрослыми... Занятия в «Ви-
тязь-юниоре» бесплатные, сюда приходит 
немало ребят из неблагополучных семей, 
их жизнь, увы, нельзя назвать безоблач-
ной. И очень важно то, что в момент ста-
новления характера рядом оказываются 
настоящие учителя и старшие товарищи, 
способные объяснить: реальность состоит 
не только из негатива, в ней очень много 
хорошего, все зависит от выбора, который 
человек делает сам. 

Воспитанники клуба часто общаются 
с ветеранами Великой Отечественной во-
йны, оказывают им посильную помощь. 
Фронтовики тоже помогают ребятам.

– Их рассказы – самая достоверная 
информация, то, о чем не написано
в учебниках, – считает Святослав. – Про-
шло так много времени, мировоспри-
ятие и мышление у нашего поколения 
уже совершенно другие, поэтому 
живое общение дорогого стоит. Это 
постоянное воспитание: смотришь на 
человека и видишь в нем олицетво-
рение чести и доблести. Солдаты той 
далекой войны подарили нам мирное 
небо над головой, без их Великой По-
беды не было бы нашей жизни.

А еще парню очень нравится их 
сплоченный коллектив (куда же без 
друзей!) и преподаватели в клубе. Они 
относятся к воспитанникам как
к собственным детям, а некоторым на 
самом деле заменяют отцов. С «Ви-
тязь-юниором» не расстаются: парни, 
уже отслужившие в армии (а служат 
они, конечно, в морской пехоте, если 
позволяет здоровье), интересуются 
делами клуба и приходят в гости уже 
со своими детьми. 

Интересы Святослава отнюдь не 
ограничены делами клуба. Парень
и в волонтерском движении принима-
ет участие уже около двух лет. Обще-
ние с новыми людьми делает жизнь 
гораздо насыщенней, уверен молодой 
человек, и он, разумеется, прав.

В свои восемнадцать он уже много-
го добился: является членом избира-
тельной комиссии Дёмского района 
столицы, подал документы на конкурс 
в Молодежную общественную палату 
при Государственном собрании – Ку-
рултае Республики Башкортостан. Сло-
вом, собственные слова о постоянном 
совершенствовании юноша успешно 
воплощает в жизнь.

В нынешнем году Святослав 
Попов поступил в институт права 
Башкирского государственного уни-
верситета. Принял решение – сдает 
экзамены за первый курс и берет ака-
демический отпуск: будущий юрист 
сменит статус и пополнит ряды 
морских пехотинцев. А после службы 
продолжит учебу. 

Такой сменой можно и нужно 
гордиться. Не грех вспомнить о Свя-
тославе и его друзьях, когда кому-то 
в очередной раз вздумается ругать 
нашу молодежь.
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Когда у детей
вырастают крылья 
О постоянном движении вперед и все-
стороннем совершенствовании думают 
не только юноши. Председатель Реги-
ональной общественной организации 
морских пехотинцев РБ «Витязь» Олег 
Галин руководствуется в жизни и деятель-
ности теми же принципами. Созданный 
в 2004 году военно-патриотический клуб 
морской пехоты «Витязь-юниор» сейчас 
имеет четыре отделения: два в Уфе и по 
одному в Межгорье и в Калтаеве. В одной 
из школ Благовещенска не первый год су-
ществует кадетский класс. Пришло время 
для нового витка развития, ведь бывший 
воспитанник Суворовского училища за-
думал открыть в одном из районов Уфы 
кадетский центр морской пехоты.

– Целый год вынашивал идею 
создания центра, думал, как лучше 
воплотить ее в жизнь, – делится Олег 
Сергеевич. – Пришел к решению соз-
дать именно кадетский центр морской 
пехоты, подготовил проект – кстати, 
он не имеет аналогов в России, так как 
имеет статус районного центра, со-
стоит из кадетских классов, созданных 
в разных школах Калининского района 
г. Уфы, куда выезжают для проведения 
занятий сотрудники и тренеры центра. 
Калининский район столицы был 
выбран не случайно: ни для кого не се-
крет, что он не самый благополучный 
район в городе. Здесь проживают, по 
большей части, работники бюджетной 
сферы, и далеко не у всех есть возмож-
ность оплачивать своим детям кружки 
и секции. Все занятия в нашем центре 
бесплатные.

Проект нашел горячую поддержку 
у главы администрации Калининского 
района столицы Сергея Кожевникова. 
Идею с энтузиазмом приняла и начальник 
управления по гуманитарным вопросам
и образованию района Лариса Бочкарева.

– Лариса Викторовна отнеслась 
к нашему замыслу поистине по-
матерински, – отмечает Галин. – Что 
и подтверждено было делом: собрала 
директоров школ, организовала про-
дуктивный диалог, буквально зарядила 
оптимизмом. Это, конечно, принесло 
плоды: мы смогли в кратчайшие сроки 
определиться со школами, провести 
родительские собрания, а с 1 сентября 
начались занятия.

Сейчас организовано три кадетских 
класса – пятый «А» и пятый «Б»
в школе № 56, а также класс в шакшин-
ской школе № 78, куда шел настоящий 

конкурсный отбор, принимали лучших 
девочек и мальчиков, оценивались
и успеваемость, и дисциплина. 

Итак, ребята начали занятия. Юные 
кадеты прибывают в школу на сорок минут 
раньше сверстников, у них ежедневно 
проходит строевой смотр, где оценива-
ются внешний вид, чистота и опрятность 
формы, проходит проверка домашнего 
задания, и только после этого они отправ-
ляются на учебу. Далее – обед и самопод-
готовка дома, а затем – дополнительные 
занятия уже по программе центра. 

Пятиклассники изучают историю 
Российской армии и Военно-Морского 
Флота, у них проходят занятия по туриз-
му, спортивные тренировки – ушу-сян-
да, восточные единоборства, кикбок-
синг, строевая и огневая подготовки, 
уроки этики и эстетики.

В будущем кадетов ожидают прыжки 
с парашютом, боевые стрельбы, выезды 
в военные лагеря, плавательная практи-
ка. Последняя проходит на теплоходах 
Бельского речного пароходства и вклю-
чает в себя несение вахтовой службы, 
вязание морских узлов, проверку всех 
знаний и умений в борьбе за живучесть 
корабля – заделывание пробоин, эвакуа-
ция личного состава и прочее. Не будем 
открывать все тайны, достаточно сказать, 
что на суше воспитать моряка, конечно, 
невозможно. Словом, впереди у юных 
морпехов настоящие приключения.

Первыми впечатлениями делится 
заместитель директора по воспита-
тельной работе средней школы № 56 
Снежана Вервельская:

– У детей просто выросли крылья. 
За прошедшие месяцы ребята стали 
гораздо более собранными и аккурат-
ными, научились держать слово
и принимать ответственность за при-
нятые решения. Кстати, на занятиях 
туризмом и борьбой девочки проявля-
ют себя активней, мальчишкам прихо-
дится за ними тянуться. Очень важно, 
что новая жизнь началась именно
у пятиклассников: переход из млад-
шего в среднее звено дается нелегко, 
а тут ребята обрели уверенность
в собственных силах – это имеет боль-
шое значение.

Еще Снежана Евгеньевна подчер-
кнула: на тренировках по восточным 
единоборствам главное – не нападать 
первым, если защищаешься – не на-
вредить другому... Словом, смелые
и сильные люди должны быть до-
брыми, обходиться без демонстрации 
силы, побеждать, не вступая в бой. 
Важно, чтобы ребята это поняли.

В начале декабря состоялась тор-
жественная церемония приведения 
пятиклассников к клятве кадета. Она 
ознаменовала официальное открытие 
Центра, где воспитанникам вручили на-
стоящие кадетские удостоверения.

В планах – открытие кадетских клас-
сов во всех школах Калининского райо-
на, в перспективе – создание подобных 
центров в других районах города.

Ирина ШЕМАТОНОВА

Фото из архива РОО МП

Республики Башкортостан «Витязь»
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Ш
естнадцатого декабря 
в Кремле состоял-
ся всероссийский 
молодежный во-
енно-патриотиче-

ский фестиваль «Рубиновые звезды». 
Организаторами конкурса выступили 
Правительство Российской Федерации, 
Президентский полк Службы Комен-
данта Московского Кремля ФСО России, 
молодежная региональная общественная 
организация «Патриотическое объедине-
ние и центр гражданско-патриотического 
воспитания «Вятичи» Московской обла-
сти. Фестиваль проводится с целью граж-
данского и патриотического воспитания 
подрастающего поколения, формирова-
ния чувства уважения к символам и риту-
алам Отечества, их истории и подготовки 
к службе в Вооруженных силах РФ.

В фестивале приняли участие 18 
патриотических клубов, представляю-
щих посты № 1 в своих регионах. Среди 
конкурсантов был и военно-патриоти-
ческий клуб юных морских пехотинцев 
«Багира», выступающий при поддержке 
Кинокомпании «Союз Маринс Групп».

В конкурсную часть программы 
вошли смотр почетных караулов, 
групповые соревнования команд 
клубов, конкурсы по музыкальному 
творчеству и рисунку на темы «Юбилей 
Президентского полка» и «Битва под 
Москвой». Все клубы продемонстри-
ровали четкую строевую подготовку, 
приемы с оружием и слаженную работу 
в команде.

Воспитанница клуба «Багира» 
Елена Кухарчук: «Я впервые исполняла 
песню на сцене в Кремле. Это очень 

волнительно, но помощь и поддержка 
моих близких, друзей и наших руково-
дителей помогли мне завоевать первое 
место. К следующему году мы усилим 
наши тренировки, чтобы приехать сно-
ва и увезти победу».

По результатам соревнований 
первое место в общем зачете заняли 
воспитанники кадетского корпуса име-
ни В. Н. Татищева из Екатеринбурга. 

После обеда в столовой Прези-
дентского полка ребята смогли побли-
же узнать друг друга, познакомиться 
с традициями регионов по созданию 
постов № 1, продемонстрировать 
видео-визитки клубов. Завершилось 
мероприятие экскурсией в музей Пре-
зидентского полка.

В интервью руководитель ВПК 
«Багира» Евгений Мотяков сказал: 
«Спасибо хочется сказать Киноком-
пании «Союз Маринс Групп», которая 
помогла нам осуществить эту удиви-
тельную поездку». Сегодня многие 
ребята впервые в жизни посетили 
нашу столицу. Они увидели Красную 
площадь, Кремль, Манежную площадь, 
памятники, музеи. Они такие счаст-
ливые! Впечатлений на всю жизнь 
хватит! 

Илья ИГНАТОВ

Фото Е. Мотякова

Клуб «Багира» 
покорил «Рубиновые звезды» в Кремле
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Ш
естого декабря в Свято-Алексиевской 
пустыни прошла присяга воспитанников 
кадетского корпуса святого апостола 
Андрея Первозванного. Епископ Пере-
славский и Угличский Феодор вместе 

с настоятелем пустыни иеромонахом Петром (Василенко) 
провели молебен и благословили ребят. С напутственными 
словами выступили почетные гости мероприятия: представи-
тели государственной власти Московской и Ярославской об-
ластей, Русской православной церкви, высшие военные чины, 
общественные организации, журналисты, писатели, а также 
руководство Кинокомпании «Союз Маринс Групп».

«Сегодня главный праздник в году для кадетского корпуса 
и всей пустыни. Подготовка шла круглый год: военно-спор-
тивные мероприятия, учеба в гимназии, творческие занятия, 
служба в храме. Ребята активно принимали участие в турнирах 
и занимали призовые места, они наша гордость», – рассказал 
исполнительный директор школы искусств Свято-Алексиев-
ской пустыни Евгений Илюшин.

Свято-Алексиевская пустынь расположена в Ярославской об-
ласти около деревни Новоалексеевка. Обитель существует более 
22 лет. Она возникла в подворье Переславского Феодоровского 
монастыря и полуразрушенного храма Алексия человека Божия. 
Сегодня пустынь – это мужская и женская общины, приют для 
инвалидов и престарелых людей, детский центр для детей-си-

рот, кадетский корпус, классическая гимназия. При монастыре 
открыты библиотека и музей минералогических, археологиче-
ских, нумизматических коллекций, а также имеются обширные 
коллекции морских раковин, старинных фотографий; коллекции, 
посвященные путешествиям Федора Конюхова и космонавтике. 
В начале 2011 года в Свято-Алексиевской пустыни при поддержке 
Кинокомпании «Союз Маринс Групп» был сформирован взвод 
морской пехоты имени святого праведного воина Федора Уша-
кова, воспитанники которого с тех пор постигают азы морской 
военной науки, заложенные более 310 лет назад Петром Первым.

В день памяти святого благоверного небесного покрови-
теля и защитника морской пехоты великого князя Александра 
Невского гости мероприятия получили новые выпуски жур-
нала «Морской пехотинец» и «Служба и служение», выпуска-
емые Кинокомпанией «Союз Маринс Групп».

«Наши кадеты любят и ждут ваши журналы. Это очень каче-
ственная и важная литература для подрастающего поколения. 
Я желаю процветания и успехов Кинокомпании «Союз Маринс 
Групп» в ваших светлых делах. Вы укрепляете силу нашей стра-
ны, нашего народа», – поделился впечатлениями иеромонах 
Петр (Василенко).

Завершилась церемония балом. В нем приняли участие каде-
ты и гимназисты, сообщает пресс-служба Ярославской епархии.

Пресс-служба «Союз Маринс Групп»

Фото А. Дроздова

присягА кадетОВ
в Свято-Алексиевской пустыни

Реквизиты для желающих сделать пожертвование:
Автономная некоммерческая благотворительная
организация ПРАВОСЛАВНАЯ ОБИТЕЛЬ - БРАТСТВО
МИЛОСЕРДИЯ СВЯТО - АЛЕКСИЕВСКАЯ ПУСТЫНЬ

Адрес: 152049, Ярославская обл.,
Переславский район, с. Новоалексеевка
Телефон: (48535) 4-05-85
ИНН 7622011240 / КПП 762201001
Расчетный счет 40703810877180100145
в Переславском отделении № 7443 Северного банка СБРФ
Корр. счет 30101810500000000670  
БИК 047888670
Номер карты Сбербанка 4276 8770 2026 6565
Яндекс.Кошелёк 410011092312571
КивиКошелёк +79201410177
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Подводник
номер один

…Он мечтал стать военным летчи-
ком, хотя отец его, Михаил Иванович, 
служил срочную на Черноморском 
флоте, в бригаде кораблей охраны во-
дного района и после пяти лет «сроч-
ки» продолжил эту службу, поскольку 
началась Великая Отечественная.
В сорок четвертом штурмовал Са-
пун-гору. Из батальона в шесть сотен 
штыков в живых осталось лишь 13 из-
раненных бойцов. У Михаила Царева – 
ни царапины. Хотя до того был дважды 
ранен. С войны пришел с двумя самыми 
уважаемыми наградами – медалями «За 
отвагу».

Случилось так, что мать, Мария Ва-
сильевна, в одиночку поднимала сына 
в деревеньке Бессоново Московской 
области.

– Тяжелым было послевоенное 
время, изнурительный крестьянский 
труд раньше времени свел в моги-
лу мою маму, – вспоминает Борис 
Михайлович, – до окончания школы 
меня дотянула мамина сестра. С гор-
достью рассматривала мой аттестат, 

где было всего две четверки, осталь-
ные – «отлично». В военкомате, услы-
шав о моей мечте, сказали: у нас есть 
одна «путевка» – в Североморское 
высшее военно-морское училище, 
можем направить. В 1954-м я посту-
пил туда, а окончил уже штурманский 
факультет Каспийского высшего во-
енно-морского училища. С красным 
дипломом.

Стажировался на эсминце ЧФ «Без-
укоризненный», попал служить на ЭМ 
«Бесстрашный» и начал с командира 
ЭНГ штурманской боевой части. Служил 
там недолго, корабли пошли под печаль-
но известную хрущевскую «гильотину».

– Спасением после расформирова-
ния экипажа стал подводный флот, – 
вспоминает Борис Михайлович, – его 
не тронули. После окончания шести-
месячных курсов я попал командиром 
рулевой группы на подлодку С-69 
613-го проекта, которой командовал 
Рудольф Иванович Кулаков – мой 
первый учитель-подводник. Через год 
я стал командиром БЧ-1.

В 1962 году на ЧФ прибыла первая 
ракетная дизельная подлодка 644-
го проекта. И когда формировали ее 
экипаж, туда потребовался хороший 
штурман. Им стал Борис Царев. Эти 
лодки были на особом счету, посколь-
ку несли всего две ракеты, но зато со 
специальным зарядом. Понятно, какой 
разрушительной силой обладали те 
ракеты, они могли простреливать все 
Черное море и держали под прицелом 
берега. После Высших офицерских 
классов Царев стал старпомом, а в 1969 
году и командиром такой ракетной 
дизельной подлодки. О том, с каким 
упорством и вдохновением трудился 
новый командир, говорит тот факт, что 
через два года экипаж завоевал приз 
Главкома ВМФ за лучшую стрельбу по 
береговой цели, а фамилия Царева была 
занесена в список лучших командиров-
подводников ВМФ.

…Ту боевую службу командир 
ракетной подводной лодки КЧФ 
Борис Царев запомнил на всю жизнь. 
Это был 1971 год, ознаменовавший-
ся учением «Юг» под руководством 
министра обороны СССР маршала 
Советского Союза А. Гречко. Черно-
морцы попали еще и под инспекцию 
МО СССР. А ПЛ Бориса Царева выпала 
боевая служба, где, кроме команди-
ра лодки, не было никого старших. 
Ему как лучшему доверяли и потому 
решили не подстраховывать, мол, сам 
справится. И надо же было такому 
случиться: в ходе боевой службы по-
тек один из ракетных контейнеров,
в результате чего морская вода стала 
попадать на крылатую ракету.

Командир БЧ-2 офицер Бридихин 
доложил командиру подлодки
о ситуации и высказался за прекраще-
ние боевой службы и возвращение
в базу. Это означало бы срыв боевой 
задачи. За такие вещи по головке не 
гладят и не прощают. А тут и посо-

Седьмого декабря отметил свое 80-летие контр-адмирал Борис Михайлович Царев. 
Наверное, нет на нашем Краснознамённом Черноморском флоте старшего офице-
ра, который бы не знал этого человека удивительной скромности и внутреннего 
обаяния. А уж подводники КЧФ, даже нынешняя молодежь, знают его как нельзя 
лучше. Потому что он и теперь остается подводником номер один. И не только
в силу своего возраста и сегодняшней причастности к делам флота.
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ветоваться не с кем, нет ни комбрига, 
ни офицера штаба. Для себя лично 
строгого взыскания Царев не боялся. 
Больше беспокоило то, что достанется 
всей бригаде, это пятно на флот.

Командир тщательно взвесил все 
за и против и принял решение про-
должить боевую службу, выполнение 
боевой задачи. Предприняв при этом 
все меры для предотвращения даль-
нейшего попадания морской воды 
на ракету. Подлодка, как и ее вторая 
ракета, оставалась боеготовой. А зна-
чит, в случае поступления команды на 
применение оружия она могла сделать 
залп. И значит, выполнить боевую 
задачу. Командир не струсил, хотя 
в известной мере рисковал. Но риск 
был оправданным. Капитан второго 
ранга Царев не побоялся взять на себя 
огромную ответственность за весь 
экипаж, всех подводников КЧФ.

Уже потом, когда лодка вернулась 
с боевой службы, аварийная ракета 
была снята с ПЛ и произведен разбор 
похода, действия командира получили 
одобрение, а Царев был направлен
в военно-морскую академию.

После ее окончания он три года хо-
дил в море в качестве начальника штаба 
отдельной бригады подводных лодок  
Краснознамённого Тихоокеанского 
флота. На три года Совгавань стала ему 
родным домом.

Но случилось так, что по просьбе 
командующего КЧФ адмирала Нико-
лая Ховрина Бориса Царева перевели 
на КЧФ на аналогичную должность 
в 155-ю бригаду. Правда, в Балаклаве 
Царев командовал недолго, всего три 
месяца. Потребовался комбриг на 
27-ю бригаду подводных лодок,
и он убыл в Феодосию. Это была очень 
ответственная должность. Подво-
дники бригады участвовали в испы-
таниях новейших образцов оружия. 
Зная смелый и решительный характер 
Бориса Михайловича, его пунктуаль-
ность, обязательность и колоссальную 
работоспособность, на эту должность 
назначили именно его. Он взялся за 
дело, засучив рукава. Бригада успешно 
выполняла поставленные задачи.

И кто знает, сколько бы еще време-
ни он командовал этим соединением, 
если бы не случился сначала один, а за-
тем и второй серьезный прокол в 153-й 
бригаде подводных лодок КЧФ, которой 
в ту пору командовал капитан первого 
ранга Анатолий Наугольников. Свиде-
телем неудачной торпедной стрельбы 

стал Главком ВМФ СССР адмирал флота 
Советского Союза Сергей Горшков, 
распорядившийся снять комбрига. На-
угольникова, однако, на время оставили 
в должности. А тут новый прокол.
И опять на глазах Главкома.

– Почему не выполнили мое указа-
ние?! – возмутился Горшков.

Уже на следующий день капраз Ца-
рев принимал 153-ю бригаду – ведущее 
соединение подлодок КЧФ.

– Это были самые трудные и самые 
деятельные времена всей моей службы, – 
вспоминает Борис Михайлович, – девять 
лет, начиная с 1977 года, я командовал 
этим уникальным по составу и задачам 
соединением.

За 40 с лишним календарных лет 
военной службы мне в качестве корре-
спондента лишь дважды довелось выйти 
в море на дизельных подводных лодках. 
Первый раз в Кронштадте, еще старле-
ем, второй капразом из Балаклавы на 
призовую торпедную стрельбу. Но даже 
этого хватило, чтобы понять, почувство-
вать, сколь труден хлеб подводника, 
сколь сложна и рискованна служба «ви-
тязей глубин». Ни в одном роде или виде 
Вооруженных сил нет такой спайки, 
такого единства, как у подводников, где 
судьба субмарины и всего экипажа мо-
жет зависеть от одного человека, даже 
матроса, если он сделал грубую ошибку. 
Не говоря уже об ошибке командира.

Не знаю, передается ли везение по 
наследству от отца к сыну, но как отец 
Бориса остался жив при штурме Сапун-
Горы, так и сын за многие годы службы 
на подводной лодке ни разу не попал 
в крупную аварию или навигационное 
происшествие. Может быть, потому, что 

всегда был отличником и лучше многих 
других понимал, что и где можно до-
пустить, а что категорически запрещено 
и недопустимо ни при каких обстоя-
тельствах. Командирское чутье его не 
подводило.

Через два года его руководства 
153-я бригада становится лучшей бри-
гадой подводных лодок КЧФ. А потом 
ровно пять лет подряд подводники 
бригады удерживают переходящий 
приз Главкома ВМФ за атаку отряда 
боевых кораблей «противника» и тор-
педную стрельбу. Такого не добивался 
никто!

По итогам 1981 года лучшей на КЧФ 
была объявлена 153-я бригада. За высо-
кие заслуги 2 ноября 1981 года коман-
диру бригады Б. Цареву присваивается 
звание контр-адмирала. Присвоение 
этого высокого звания комбригу про-
демонстрировало весомую значимость 
соединения не только в масштабе КЧФ, 
но и всего ВМФ.

В период командования Царевым 
153-й бригадой через нее прошли все 18 
единиц подводных лодок проекта 641Б.

– Задача по освоению черномор-
скими подводниками этих лодок была 
сложной, – вспоминает Царев, – посту-
пающие от промышленности корабли 
требовали деталь¬ного проникновения 
в сущность нового проекта, изучения 
его особенностей, поведения при 
управлении и погружении. Надо было 
провести государственные испыта-
ния, отработать все курсовые задачи, 
подготовить лодки к переводу на КСФ 
либо через несение боевой службы
в Средиземном море, либо в доке вну-
тренним судоходным путем.
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И это надо было сделать с эки-
пажами, собранными на 4-й или 9-й 
эскадрах КСФ, где порой мичманы 
отсутствовали, офицеры зачастую не 
имели опыта, а матросы подбирались 
недисциплинированные. Из них очень 
трудно было делать экипажи в полном 
смысле этого слова. Нельзя сказать, что 
командования эскадр КСФ не понимали 
серьезности дела, но они были по-
ставлены в такие условия, как несение 

боевой службы в Средиземном море 
бригадами подводных лодок, что посту-
пать по-иному не имели возможности. 
Несмотря ни на что, в свою очередь 
помогали черноморцам, заменяя по-
рой людей от матросов до командиров 
кораблей.

Успешному решению задачи 
способствовало наличие в составе 
153-й бригады хорошо подготовленных 
офицеров, старшин команд – мичманов, 
которые в качестве инструкторов
в установленные сроки обучали непо-
средственно в море вновь сформиро-
ванные экипажи. Тесное взаимодей-
ствие было отработано у штаба бригады 
и командиров с Сормовской сдаточной 
базой, которой длительное время руко-
водили О. П. Жуков и его помощник по 
планированию, в прошлом заместитель 
командира 153-й бригады по электро-
механической части М. Л. Страхман.

Выполнение нашей бригадой за-
дачи по приемке лодок от промышлен-
ности позволило перевооружить две 
бригады 4-й эскадры КСФ подводными 
лодками проекта 641Б, а затем одну 
бригаду – лодкой проекта 877 «Вар-
шавянка». Этим черноморцы вносили 
весомую лепту в повышение боевой 
готовности, в выполнение задач боевой 
службы в Средиземном море подво-
дниками Краснознамённого Северного 
флота.

Контр-адмиралу Цареву приходи-
лось командовать бригадой, готовить 
подлодки нового проекта и обкатывать 
экипажи для северян, заниматься подво-

дным флотом ВМС Болгарии, имевшей 
в то советское время четыре подводных 
лодки проекта 633. В Севастополе они 
выполняли текущий и доковый ремонт, 
совершали глубоководное погружение. 
Одному Богу известно, как комбриг вы-
держивал такую нагрузку.

Только на КТОФе он совершил 
шесть боевых служб. На КЧФ две в Сре-
диземном море и множество боевых 
служб и боевых дежурств в Черном 
море.

Предоставим слово самим под-
водникам. «Командир бригады Борис 
Михайлович Царев, уважаемый
в дивизии и на флоте подводник, всего 
себя отдавал службе, времени для этого 
не жалел, для него не было выходных 
дней. Рабочий день заканчивался позд-
ним вечером». Так трудились
и подчиненные, поскольку командиры 
подлодок, офицеры штаба вынужде-
ны были находиться на территории 
бригады до тех пор, пока комбриг был 
на службе. «Освоив в 27-й бригаде не-
сколько проектов лодок, занимавшихся 
обеспечением испытаний, он и в 153-й 
бригаде изучил новые проекты лодок. 
Все это позволило ему обеспечить их 
ввод в состав постоянной готовности, 
безаварийное плавание, обучить многих 
молодых командиров. В море Б. Царев 
выходил часто, практически пере-
саживаясь с одной лодки на другую. 
Надо отдать должное комбригу, он 
никогда не вмешивался в управление 
лодкой молодым командиром. Борис 
Михайлович систематизировал богатый 

Февраль 201754

ИТОРИЯ В ЛИЦАХ



опыт выполнения различных боевых 
упражнений, предусмотренных курсом 
подготовки лодок, методически грамот-
но проводил инст-руктажи командиров 
перед каждым выходом в море, обучая 
их действовать в различных условиях 
обстановки. Все это вскоре сказалось 
на результатах: новые тактические 
приемы, передовые позиции бригады 
в решении тактических задач, как на 
флоте, так и в масштабе ВМФ, неодно-
кратно завоеванные призы по торпед-
ной подготовке, успешное решение 
задач боевой службы, боевых дежурств. 
Самым обычным состоянием комбри-
га было общее недовольство всем
и всеми. Но выражал он это или молча, 
что-то нашептывая себе под нос, или 
уж с полной откровенностью вслух, при 
этом использовал богатый русский лек-
сикон. Любимчиков не имел, оценивал 
подчиненных только по их отношению 
к службе. Если характеризовать кратко, 
то можно сказать, что это был настоя-
щий командир».

Искренняя оценка, без прикрас
и купюр. Настоящий командир. Он им 
оставался всю жизнь, даже когда оста-
вил должность комбрига и на целых 
четыре года стал первым заместителем 
начальника Севастопольского высшего 
военно-морского инженерного учили-
ща («Голландия»), а затем заместителем 
командующего КЧФ по гражданской 
обороне. Оставался, и когда был пред-
ставителем фонда «Москва – Севасто-
поль», заботясь о черноморцах, в том 
числе подводниках. Оставался патрио-
том нашего города и родного Красноз-
намённого Черноморского флота, за-
ботясь о его главном богатстве – людях. 
Остается и теперь, несмотря на то, что 
находится в отставке. Он прошел долж-
ности второго помощника на военном 
транспорте «Генерал Рябиков», «Миус», 
а теперь трудится на «Индиге» в отряде 
вспомогательных судов КЧФ.

О нем и сегодня с благодарностью 
вспоминают те, кому он дал путевку 
в жизнь, кого наставлял, учил, у кого 
получал поддержку. Вспоминая об 
успехах бригады, Царев отмечает весо-
мый вклад своих заместителей капита-
нов первого ранга – начальника штаба 
Ф. Погорелова, заместителя командира 
бригады А. Евстафьева, начальника по-
литотдела Н. Капустина, командиров 
капитанов второго ранга В. Бабенко,
Р. Волкова, И. Иванкина, А. Крамаренко, 
Ю. Ничика, А. Пономарева, Ю. Пообуса, 
А. Резниченко...

Борис Михайлович Царев вырастил 
целую плеяду блестящих командиров, 
внес существенный вклад в сохранение 
единственной плавающей подводной 
лодки «Алроса» и всей школы черно-
морского подплава. И недаром его путь 
отмечен высокими наградами. Еще 
будучи штурманом подводной лодки, 
он получил медаль «За боевые заслуги», 
потом орден «За службу Родине в Воо-
руженных силах СССР» III степени, ор-
ден «Петра Великого», медали Сталина, 
Жукова, Кузнецова, Горшкова, «Патриот 
России» и многие другие, включая 
иностранные. Царев был депутатом Се-
вастопольского городского совета двух 
созывов. А еще он вместе с супругой 
Мариной Васильевной (вместе прожили 
57 лет) вырастил двух прекрасных до-
черей – Ирину и Наталью, подаривших 
им трех внучек – Женю, Лену и Машу 
и правнука – пятилетнего Бориса, на-
званного в честь заслуженного прадеда. 
Как знать, может быть, юный Борис 
продолжит дело своего прадеда и тоже 
станет флотским офицером?

Вся большая семья Царевых, много-
численные друзья и сослуживцы Бори-
са Михайловича, Военный совет КЧФ, 
моряки-подводники КЧФ, Севастополь-
ский совет ветеранов подводников КЧФ 
во главе с капитаном первого ранга 
Алексеем Лушниковым поздравили 
юбиляра с 80-летием, которое он от-

метил 7 декабря. Мы присоединяемся 
к этим поздравлениям и пожелаем 
юбиляру еще долгих и счастливых лет 
жизни во благо России и флота. И пусть 
будут верными его командирские реше-
ния и сегодня.

Владимир ПАСЯКИН

Фото автора

и из архива Б. Царева
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Н
есмотря на свою отно-
сительную молодость 
(в 2017 году городу 
исполняется 234 года), 
на его долю выпало 

немало страшных испытаний, одно из 
которых – Великая Отечественная во-
йна. В результате 250-дневной осады 
город существовал только номиналь-
но – на карте Советского Союза. По 

факту же он практически был стерт 
с лица земли. Уже спустя много лет 
историки сосчитают, что на один 
квадратный метр территории Сева-
стополя пришлось по полторы тонны 
металла, сброшенного военными 
бомбардировщиками или артиллерий-
скими установками.

Сегодня севастопольцы бережно 
хранят память о героическом прошлом 
своего города. По общему количеству 
туристических объектов он уступает 
лишь Санкт-Петербургу. За четыре дня 
пресс-тура журналисты посетили по-
рядка десяти музеев и мемориальных 
комплексов, увидели несколько сотен 
памятников и архитектурных сооруже-
ний города-героя. Но, пожалуй, одно 
из самых сильных впечатлений оставил 
Мемориальный комплекс «35-я берего-
вая батарея».

Внушительная по размерам терри-
тория площадью 8 га и 5000 квадратных 
метров подземных сооружений, которые 

С 23 по 26 декабря 2016 года город федерального значения Севастополь стал центром притяжения корре-
спондентов ведущих СМИ России. В эти дни в городе-герое, обладающем богатой историей и впечатляю-
щем культурным наследием, прошел пресс-тур, главной целью которого стало позиционирование Сева-
стополя как региона благоприятного для круглогодичного туризма. Кинокомпания «Союз Маринс Групп» 
выступила информационным партнером мероприятия.

Последняя цитадель
героической обороны Севастополя
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круглогодично встречают в своих 
стенах сотни тысяч туристов со всего 
мира. А еще только десять лет назад 
этот огромный комплекс представ-
лял собой заброшенную территорию, 
которую постепенно начали осваивать 
дачники и местные предприниматели. 
Первые, обрабатывая землю под посевы, 
нещадно губили ценные артефакты, ко-
торые несколько десятилетий бережно 
хранила херсонесская земля, вторые 
же тоннами вывозили камень и металл, 
разрушая стены батареи, еще хранившие 
память о страшных событиях обороны 
Севастополя.

Именно Севастополь одним из 
первых в 1941 году принял на себя уда-
ры фашистских войск. Одиннадцатая 
немецкая армия генерала Манштейна 
должна была взять город в «один пры-
жок». Но никто не ожидал, что «прыж-
ков» потребуется не менее трех. В итоге 
город был взят, а Манштейн получил 
заветный, обещанный Гитлером чин 
фельд-маршала. Но цена этих достиже-
ний оказалась гораздо выше, чем пла-
нировалось изначально: одиннадцатая 
армия фактически перестала существо-
вать и была расформирована.

Так получилось, что именно 35-я 
бронебашенная береговая батарея, 
расположенная на мысе Херсонес, 
стала безмолвным свидетелем послед-
них дней обороны Севастополя. Здесь 
вместе с десятками тысяч брошенных 
на произвол судьбы защитников города 
день за днем умирала надежда на спасе-
ние главной базы Черноморского флота.

Сегодня главные экспонаты подзем-
ного комплекса – это его мрачные стены 
и размещенные на них портреты защит-
ников Севастополя. Здесь ты в прямом 
смысле оказываешься лицом к лицу
с ними, так искренне глядящими 
на тебя с черно-белых фотографий. 
Казалось бы, впереди у каждого из них 
огромная, наполненная событиями 
жизнь, множество планов и амбиций, 
которым не суждено было сбыться.

Экскурсия начинается с осмотра 
внутренних помещений батареи. Вот 
кубрик, рассчитанный на 48 человек
(в военное время эта цифра увели-
чилась до 348). На стене – портрет 
Сталина, вышитый руками одной из 
офицерских жен в память о его визите 
в 35-ю береговую батарею в 1929 году, 

через несколько месяцев после офици-
ального завершения строительства. По 
свидетельствам очевидцев, от пробного 
выстрела из 305-миллиметрового ору-
дия Главного секретаря ЦК КПСС удер-
жала его стоимость – 350 тысяч рублей, 
что в то время равнялось суммарной 
цене двух тракторов.

Пожалуй, одно из самых сильных 
впечатлений оставляет подземный 
госпиталь – небольшое помещение, где 
сегодня висят портреты врачей, чей труд 
в те страшные 250 дней штурма был 
просто незаменим. С одного из портре-
тов на гостей комплекса смотрит совсем 
еще молодой парень – Иван Володин. 
Его судьба, в отличие от всех тех, чьи 
фотографии соседствуют с ним в этой 
темной комнате, сложилась счастливо, 

Бронебашенная батарея № 35, 
или 35-я батарея (немецкое обозна-
чение - Maxim Gorki II), - одно из 
наиболее мощных фортификацион-
ных артиллерийских сооружений 
береговой обороны Главной базы 
Черноморского флота и Советско-
го Союза, строительство которой 
началось еще во времена Царской 
России, а завершилось в 1929 году. 

Осенью 1929 года башенная берего-
вая батарея под № 35 окончательно 
вступила в строй. В июле того же 
года ее посетили члены советско-
го правительства во главе с И. В. 
Сталиным.

К началу войны 35-я береговая 
батарея представляла собой отлично 
оборудованное фортификационное 
сооружение, на вооружении которого 

находилось четыре орудия калибром 
305 миллиметров. Основная задача 
батареи сводилась к защите города 
от угрозы с моря. Но батарея могла 
вести огонь и по наземным целям.

Так сложилось, что немцы на-
ступали по суше, поэтому батарея 
вела огонь по танкам и пехоте 
противника до последнего снаря-
да, а в ночь с 1 на 2 июля 1942 года 
командование батареи решило 
подорвать орудия, чтобы враг не 
смог ими воспользоваться.

Сам мыс стал свидетелем 
трагических событий. Сюда, к 35-й 
батарее, в июле 1942 года отступали 
последние защитники Севастополя 
в надежде, что будет произведена 
эвакуация обороняющихся совет-
ских частей. Но этого не произошло.
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если, конечно, это слово уместно по 
отношению к севастопольцам, пере-
жившим муки немецкого плена. После 
войны Иван смог отыскать свою дово-
енную невесту и создать семью.

Уже спустя много лет чудом остав-
шийся в живых врач расскажет своим 
детям и внукам, как по несколько 
десятков часов подряд без перерыва на 
отдых, сон и еду медицинские работ-
ники переходили от койки к койке 
и оперировали бесконечную череду 
раненых. Расскажет, почему он не 
переносит запаха и вкуса шампанского. 
В страшные дни обороны Севастополя 
в госпитале 35-й береговой батареи 
им промывали раны бойцов, в нем же 
стирали бинты и промывали хирурги-
ческие инструменты: вода под землей 
была в большом дефиците, а запасов 
игристых вин в штольнях города было 
предостаточно.

В одной из последних комнат под-
земного комплекса расположены, по-
жалуй, одни из самых страшных фото-
графий времен обороны Севастополя. 
Как ни парадоксально, но на одной из 
них – всего лишь выпуск газеты «Прав-
да» от 4 июля 1942 года, где на первой 
странице опубликовано страшное 
сообщение «Советского информбю-
ро» о том, что «по приказу Верховного 
командования Красной армии 3 июля 
советские войска оставили город Се-
вастополь». В начале июля все жители 
Советского Союза узнали, что главная 
база Черноморского флота находится 
под контролем армии Манштейна. Все… 
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кроме самих защитников Севастополя, 
которые еще на протяжении недели из 
последних сил отстаивали любимый 
город. Оставшиеся без командования 
бойцы потянулись в район 35-й бата-
реи, надеясь на личное счастье попасть 
на корабли эскадры, которая (в этом 
никто не сомневался) придет и эваку-
ирует оставшихся в живых защитников 
Севастополя.

Вот как описывает те страшные 
дни один из очевидцев: «Творилось 
что-то неописуемое. Огромные массы 
раненых взывали о помощи, просили 
пить. Многие просили пристрелить. 
Кто-то стрелялся. Иногда стрелялись 
группами. Кто-то бросался с обрыва, 
чтобы не попасть в плен. Кто-то вхо-
дил в волны Черного моря, раздвигал 
плавающие плотным слоем трупы,
и плыл к горизонту, чтобы утонуть
в море».

Экскурсия продолжается уже на 
глубине 30-ти метров, в узком под-
земном тоннеле, по которому ты, будто 
гонимый каким-то внезапным, не-
понятно откуда взявшимся страхом, 
стараешься пройти как можно скорее. 
И уже через несколько сотен шагов 
перед глазами открывается бескрай-
ний простор Черного моря. Здесь гид 
просит у экскурсантов тишины. Сложно 
представить, но, вероятно, так же 75 
лет назад в надежде на спасение вдаль 
устремлялись тысячи глаз обреченных 
на смерть людей.

Воспоминания чудом оставших-
ся в живых защитников Севастополя 
сильно разнятся, не совпадают какие-
то детали, путаются даты, но все они 
единогласно сходятся в одном: цвет 
моря в те последние дни обороны 
города из синего превратился в багря-
но-красный…

На последних фотографиях экс-
позиции подземного комплекса – уже 
пленные севастопольцы, колонна 
которых растянулась на много киломе-
тров к северу. Среди них почти не вид-
но людей в тельняшках: по воспомина-
ниям очевидцев, немцы боялись брать 
в плен моряков и морпехов, считая их 
сумасшедшими. Еще в дни ожесточен-
ных боев нередко случалось так, что 
они вставали из окопов и укреплений 
в полный рост и с криками «Полун-
дра!» и «Ура!» бросались на врага.

Историки до сих пор спорят о том, 
сколько же человек осталось в осаж-
денном Севастополе. Называются 
цифры от 40 до 80 тысяч. Имен многих 

из них мы уже никогда не узнаем, те же, 
что доподлинно известны, запечатлены 
в пантеоне комплекса. Сегодня в нем 
увековечены 39 924 защитника, и с каж-
дым годом это число увеличивается.

Пока посетители, многие из кото-
рых не могут сдержать слез, движутся 
вдоль кажущихся бесконечными стен 
пантеона, откуда-то сверху, сквозь шум 
разрывов и грохот канонады, доно-
сятся голоса: «Они сказали, что город 
сдан. Но мы там были. Мы продолжали 
сражаться. Мы не сдались. Пока вы нас 
помните, мы живем».

В этот момент как-то невольно 
вспоминается бессмертная фраза вели-
кого русского полководца Александра 
Суворова: «Война не окончена, пока не 
похоронен последний солдат», и тут же 
становится страшно от мысли, что на 
этой земле война продолжается каж-
дый день, и конец ей, по всей видимо-
сти, никогда не наступит.

Вы можете прочесть десятки книг 
об обороне Севастополя, сопоставляя 
факты, находя нестыковки и «белые 
пятна». Но осознать все величие и траге-
дию подвига оставленной командирами 
армии можно только там, где сражались 
герои – на мысе Херсонес, в мемориаль-
ном комплексе «35-я береговая бата-
рея». Пройти подземными переходами, 
увидеть улыбки моряков, позирующих 
еще до войны фотокорреспонденту, 
прикоснуться ладонями к стенам, ис-
черченным осколками снарядов. Помол-
чать у столбцов фамилий защитников 
Севастополя, поднять голову к потолку, 
превратившемуся в звездное небо, на 
котором проступают фотографии. Сот-
ни, тысячи фотографий – зрелых людей 
и вчерашних мальчишек, командиров
и рядовых, выживших и погибших.

Елена ДРАНИШНИКОВА

Фото автора
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С
тяги, хоругви, знамена
и флаги с древних времен 
имели большое значение
в жизни людей, так как 
играли объединяющую 

роль. По преданию в них заключались 
дух и сила рода или государства. Но
с появлением первых регулярных войск 
на Руси возникла традиция – всем, кто 
носил военную форму, иметь небесным 
покровителем архангела Михаила. Со 
временем каждое войско избирало для 
себя своего небесного покровителя. Так, 

например, казачество имело покровите-
лем святого Георгия Победоносца; Воз-
душный флот России – Илью Пророка; 
конница – святых Фрола и Лавра…

В наши дни присвоены небесными 
покровителями:

– Вооруженным силам и сухопут-
ным войскам РФ – святой великомуче-
ник Георгий Победоносец;

– ВДВ РФ – пророк Илья;
– ВМФ РФ – Николай Чудотворец;
– РВСН РФ – святая великомученица 

Варвара;

– Внутренним войскам МВД – 
равнопристольный князь Владимир;

– Пограничной службе ФСБ – пре-
подобный Илья Муромец;

– Следственному комитету – Архан-
гел Михаил.

В резолюции Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла от 13 
октября 2012 года указано: «Благослов-
ляется морской пехоте Военно-Морско-
го Флота Российской Федерации в каче-
стве небесного покровителя определить 
св. блгв. кн. Александра Невского».

Князь
Александр Невский
равноапостольный благоверный, 
защитник морской пехоты

«Гордиться славою своих предков не только можно,
но и должно, не уважать оной есть постыдное равнодушие».

А. С. Пушкин
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Князь Новгородский, великий князь 
Киевский, Владимирский, полководец 
времен Киевской Руси, талантливый 
дипломат святой Русской православной 
церкви родился 13 мая 1220 года в Пере-
славле-Залесском и прожил 43 года.

Александр Невский – второй сын 
князя Переяславского, великого князя 
Киевского и Владимирского – Ярослава 
(Феодора) Всеволодовича, который «по-
ложи душу за други своя и за Русскую 
землю». Его мать княжна Ростислава 
(Феодосия) Мстиславна Смоленская То-
ропинская – дочь князя Новгородского 
и Галицкого – Мстислава Удатного 
(Удалого).

Александр ростом вышел больше 
других людей, голос его звучал, как труба, 
лицом был прекрасен. Силу его сравни-
вали с силой древнегреческого мифо-
логического героя сверхъестественной 
физической силы и отваги Самсона, 
мудрость – с мудростью и терпением 
царя Соломона, храбрость – с храбро-
стью и правосудием римского царя 
Веспасиана. В приметы и видения он не 
верил. С малых лет Александр Невский 
стал защитником Отечества, бесстраш-
ным рыцарем, ловким и очень выносли-
вым воином, который всю свою жизнь 
посвятил защите и процветанию своей 
родины – Руси.

В годы ранней юности вместе со 
старшим братом Федором он был пере-
везен в Новгород, где они стали княжи-
чами новгородской земли.

В 1225 году Ярослав «учинил сыно-
вьям торжественный княжеский по-
стриг» – обряд посвящения в воины (по 
древнему обычаю, приняв мальчика из 
рук матери, отец отрезал ему прядь во-
лос и сажал в седло) – «и бысть радость 
велика», так всегда начиналось воин-
ское воспитание. Как правило, «постри-
ги» проводились в детском – крайне 
раннем сроке жизни будущих воинов.

В 1228 году вместе с братом они 
были оставлены с войском, совершив-
шим летом поход на Ригу.

В 1236 году после отъезда Ярос-
лава Александр стал самостоятельно 
защищать земли от шведов, ливонцев 
(немецких рыцарей) и литовцев.

В 1239 году Александр женился на 
дочери Брячислава Полоцкого Алексан-
дре. У них было пятеро детей:

– Василий 1245 – 1271 г. – князь Нов-
городский;

– Дмитрий 1250 – 1294 г. – князь 
Новгородский, Переяславский, Влади-
мирский;

– Андрей 1255 – 1304 г. – князь 
Костромской, Владимирский, Новго-
родский;

– Даниил 1261 – 1303 г. – князь Горо-
децкий, Московский;

– Дочь Евдокия (годы жизни неиз-
вестны) – княжна, ставшая женой Кон-
стантина Ростиславовича Смоленского.

Александру Невскому принадле-
жит исключительная роль в истории 
государства Российского. За всю свою 
жизнь великий князь участвовал в 12 
сражениях и не проиграл ни одного из 
них.

Одно из первых сражений, победа 
в котором являлась настолько значи-
мой в истории Руси, что народ стал 
величать князя Александром Невским, 
состоялось 15 июля 1240 года на берегу 
Невы в устье реки Ижоры.

Шведские феодалы стремились 
захватить Новгород и речные пути по 
Неве и Волхову, чтобы отрезать Русь от 
Балтийского моря. Возглавил этот кре-
стовый поход самый сильный феодал 
Швеции ярл (герцог) Биргер, который 
после захвата Ладоги и Новгорода 
конечной целью ставил уничтожить 
Православие и обратить русских
в латинство, что означало бы конец 
существования Русской земли. Для 
похода на Русь был собран «цвет» 
всего рыцарства, феодалов, епископов 
со своими воинами и слугами, а для 
уверенного успеха в поход забирали 
многочисленные отряды финских пле-
мен и норвежских рыцарей.

Это был период, когда после наше-
ствия татаро-монгольских полчищ хана 
Батыя русская земля была ослаблена, 
разграблена и раздроблена на отдель-
ные княжества.

Но молодой 19-летний князь, узнав 
о походе шведов на Русь, от ижорского 
старейшины Пелгусия, срочно собрал 
добровольцев. По обычаю у собора 
Святой Софии в Новгороде войско бла-
гословил архиепископ Спиридон,
а затем Александр сам обратился
к дружине. Его слова стали крылатыми 
в народе и войсках на века как символ 
торжества правого дела: «Братья! Не
в силе Бог, а в правде!» Каждый из нас 
знает из истории знаменитую фразу: 
«Наше дело правое, враг будет разбит, 
победа будет за нами!», которую про-
изнес председатель народных комис-
саров СССР В. М. Молотов в 12 часов 
дня 22 июня 1941 года.

Высадившись в устье Невы, ярл Бир-
гер направил к князю гонца с надменным 
письмом: «Если хочешь противиться 
мне, то я уже пришел. Приди и покло-
нись, проси милости, и дам ее, сколько 
захочу. А если воспротивишься, попленю 
и разорю всю и землю твою и будешь 
ты мне рабом и сыновья твои». Собран-
ный русский отряд значительно уступал 
шведам не только по численности, но 
и по вооружению, потому что многие 
добровольцы были вооружены только 
топорами да рогатинами.

На Руси был брошен клич, который 
вошел в «Песню об Александре Не-
вском» поэта В. Луговского:

«Вставайте люди русские
На славный бой, на смертный бой,
Вставайте люди вольные
За нашу землю честную».
На эти слова в 1938 году музыку на-

писал С. Прокофьев.
Выступив из Новгорода, дружина 

Александра Невского прошла 150 кило-
метров вдоль Волхова и Ладоги к месту 
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высадки шведов, пополнив свои ряды 
при переходе отрядами ладожан, ижо-
рян и карелов. Учитывая сложившуюся 
обстановку, князь решил внезапным 
ударом зажать шведов в угол между 
реками Нева и Ижора, отрезав их от ко-
раблей, на которых были значительные 
силы и основные запасы оружия
и продовольствия.

Согласно плану молодого князя, 
главные силы дружины – ратная кон-
ница – из приречного леса внезапно 
ударили в центр шведского лагеря, 
где в златоверхом шатре почивали ярл 
и королевич, а рядом располагалась 
верхушка командования и лучшая 
часть крестоносцев. В ходе этого боя 
произошел известный в истории по-
единок молодого Новгородского князя 
Александра с ярлом Биргером, предание 
о котором народная молва стала пере-
давать из поколения в поколение: «…
Ярл мчался с занесенным мечом, князь 
с выставленным вперед копьем. Биргер 
был уверен, что копье сломится о его 
латы, либо соскользнет в сторону. Зато 
меч не подведет, и он сделает им свое 
дело. Но Александр на полном скаку 
попал ярлу в переносье, откинув забра-
ло, глубоко вонзив острие копья в щеку. 
Сраженный рыцарь пал с коня на руки 

оруженосцев». В летописи записано: 
«…Самому королю возложил печать на 
лице острым своим копьем».

Рядом с князем бился молодой 
новгородец Сбыслав Якунович, кото-
рый, разметав налево-направо своим 
мощным боевым топором шведов, 
«бияшеся единым топором, не имея 
страха в сердце», ворвался в златовер-
хий шатер «…подсече столп шатерный. 
И полки Александрове видеша падение 
шатра и взрадовашася».

Шведская армия была рассечена 
на несколько частей, многих охвати-
ла паника, особенно после падения 
златоверхого шатра. Прижатые к реке 
шведы старались забраться на корабли 
и быстрее отойти от берега на широкую 
гладь реки, но преследовавшие их от-
ряды князя рубили сходни и мостки
и сбрасывали их в воду, захватывали
и топили вражеские шнеки.

Стремительно проведенный бой, 
талант, смелость и сила молодого князя 
принесли победу русской дружине, 
которая отстояла свою православную 
веру. Это было начало борьбы госу-
дарства за выход к берегам Финского 
залива и Балтийскому морю, за свобод-
ную торговлю с европейскими государ-
ствами.

В 1241 году, когда литовцы захватили 
Псков, Тесов и подобрались к Новго-
роду, Александр со своей ратью снова 
разбил их, а затем во главе новгород-
ского войска взял штурмом крепость 
Копорье и, с подошедшими суздальца-
ми, Псков и Изборск.

Пятого апреля 1242 года по юлиан-
скому (старому) календарю князь,
с участием новгородцев, владимирцев 
и ижорцев, одержал победу в Ледовом 
побоище на льду Чудского озера
у Воронея Камени над войском кресто-
носцев Ливонского ордена и ордена 
Меченосцев. В летописи было написа-
но: «И была сеча злая, и треск от ломле-
ния копий, и звук от сечения мечного, 
и замершее озеро двинулось. И не было 
видно льда: весь покрылся он кровью».

Всего в побоище участвовало со 
стороны крестоносцев 10 – 12 тысяч. 
Войско князя состояло из 15 – 17 тысяч 
человек, но очень плохо вооруженных 
(рогатины да топоры).

Следует заметить, что немцы и в 
древние времена, и во время Великой 
Отечественной войны, и даже спустя 
десятилетия после ее окончания всегда 
вели боевые действия по проверенно-
му шаблону. В историческом прошлом 

«псы-рыцари», как правило, имели по-
строение – «тупой клин», что в народе 
и летописи того времени называли 
«свиньей», ставя на тупое острие клина 
своих самых сильных рыцарей, которые 
как нож разрезали войско противника 
на части и окружали его, а находящиеся 
внутри кнехты – пешие воины заверша-
ли разгром.

Во время же Великой Отечествен-
ной войны фашистские войска при-
меняли тактический прием «клещи», 
когда, врезаясь танковыми клиньями 
в боевые порядки войск, окружали 
целые части, соединения или объеди-
нения, образуя «котел», в дальнейшем 
уничтожая или захватывая окружен-
ных.

Спустя более двух десятилетий 
после окончания Великой Отечествен-
ной войны мне пришлось участвовать 
в первых совместных учениях нашего 
247-го гвардейского мотострелкового 
полка Группы Советских войск в Гер-
мании против танкового полка армии 
Германской демократической республи-
ки. Руководил учениями командующий 
Лейпцигским военным округом генерал-
лейтенант Эрнст. Наш полк находился 
в обороне перед лесным массивом. 
Личный состав полка за светлое время 
суток успел отрыть траншеи и окопы 
полного профиля для личного состава, 
артиллерии, техники и другие инженер-
ные сооружения. Руководитель учения 
был крайне удивлен физическими воз-
можностями нашего личного состава 
и, обходя позиции, постоянно хвалил 
всех.

С наступлением темноты, соглас-
но решению нашего командира полка 
полковника Никишина И. В., участ-
ника Великой Отечественной войны, 
все подразделения, кроме дежурных 
средств (один взвод от батальона), 
были скрытно отведены со своих по-
зиций на опушку леса (это противоре-
чило уставным требованиям) и вглубь 
леса. До рассвета в новом районе обо-
роны были отрыты окопы и уточнены 
сектора огня всех огневых средств. На 
прямую наводку, на опушку, были вы-
ведены и замаскированы все противо-
танковые средства полка. В течение 
ночи активно действующие развед-
чики «противника» много раз были 
обстреляны дежурными средствами 
или подрывались на установленных 
сигнальных растяжках. Создавалось 
впечатление, что все подразделения 
полка на своих позициях.
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В четыре часа утра все батальоны 
танкового полка армии ГДР вышли на 
рубеж атаки, стремясь, как и в годы 
Великой Отечественной войны, танко-
выми клиньями окружить наш мото-
стрелковый полк с флангов и, замкнув 
клещи в тылу полка перед опушкой 
леса, уничтожить его. Но практически 
взяли в клещи вместо полка только три 
дежурных взвода. Реально, заканчивая 
окружение, два фланговых немецких 
танковых батальона подставили свои 
борта под наши противотанковые сред-
ства, что в реальной обстановке обер-
нулось бы их полным уничтожением.

Руководитель учения генерал-лей-
тенант Эрнст, подводя итоги учения, 
твердо заявил: «Прошло более двух 
десятилетий после войны, но воевать 
с русскими никому нельзя, потому что 
разобьют».

Однако вернемся к Ледовому по-
боищу…. На рассвете 12 апреля 1242 
года «псы-рыцари» построились тупым 
клином – «свиньей» и по весеннему 
хлипкому льду озера двинулись на рус-
ское войско, которое было построено
у Вороньего камня и урочища Узмень. 
Камень возвышался на 15 метров,
и с него были хорошо видны войска 
Ливонского ордена и ордена Меченос-
цев, все их боевые порядки, перестро-
ения и приближение к нашей дружине. 
Александр Невский расположил своих 
новгородцев «пятком» (строй в виде 
римской цифры «V»). Трехполковое 
построение русской рати из пешцев 
владимирского ополчения и сильных 
крыльев (полки правой и левой руки) 
конных дружин. За полком левой руки 
размещалась засада из конной княже-
ской дружины и дружин владимирских 
и новгородских бояр. Тыл пятка опи-
рался на крутой обрывистый
и лесистый берег озера. На флангах 
была расположена конница. В основа-
нии «пятка» выстроилась пехота
с длинными копьями, создав сплош-
ную стену из щитов, впереди них 
стали лучники и пращники. В засаде 
была главная сила – конная княжеская 
дружина.

В начале, при подходе к нашей 
дружине, немецкая «свинья» была 
встречена тучей стрел, затем копьями 
пехоты. Фланги «псов-рыцарей» нача-
ли прижиматься к центру, что привело 
к скученности всего боевого порядка. 
Сходу им удалось прорвать центр по-
строения русских войск, однако охвату 
с тыла русской дружины мешал крутой 

обрывистый берег, который преодолеть 
они никак не могли. Тяжелые доспехи не 
давали возможности маневренным дей-
ствиям. Фланговые дружины Александра 
Невского начали сжимать «свинью» 
«псов-рыцарей» с боков, а затем, когда 
их строй полностью вошел в русский 
клин, Александр Невский своей дружи-
ной ударил по ним с тыла. Пешцы князя 
крючьями стаскивали рыцарей с коней, 
а упав на лед в тяжелых доспехах, они не 
могли даже встать на ноги. Лед зачастую 
не выдерживал тяжести рыцарей, и они 
тонули. Понимая, что сражение проигра-
но, рыцари начали отходить, а после уда-
ра конного засадного полка Александра 
беспорядочно побежали. Впервые в исто-
рии Средневековья была разбита тяжелая 
конница «псов-рыцарей» в основном 
пешцами дружины и было проведено 
организованное преследование против-
ника до его полного разгрома. Русские 
дружинники преследовали крестоносцев 
по льду верст семь, до самого западного 
берега Чудского озера, теснили их
к полыньям от подземных ключей. Князь 
определил заранее, куда их надо теснить 
в случае отступления или бегства. Всего 
в побоище было уничтожено более 400 
«псов-рыцарей», в плен взято около 50 
(с каждым из них было по 10 – 15 и более 
оруженосцев, воинов и слуг). Сбежать
с поля боя и спастись удалось вице-ма-
гистру ордена, командорам и епископам, 
которые были в самом хвосте «свиньи»
и сидели на конях.

После полного разгрома своих под-
данных на Чудском озере Ливонский 
орден вынужден был заключить мир, по 
которому крестоносцы отказывались от 
притязаний на русские земли и от части 
Латгалии.

К 700-летию Ледовой битвы, во 
время Великой Отечественной во-
йны в апреле 1942 года, был выпущен 
плакат со словами И. В. Сталина: 
«Пусть вдохновляет вас в этой войне 
мужественный образ наших великих 
предков!».

Это знаменательное событие, из-
вестное даже школьникам младших 
классам средней школы, начинают 
оспаривать горе-историки в наши дни. 
Так, например, генпрокурор Украины 
Ю. Луценко решил оспорить уча-
стие Александра Невского в Ледовом 
сражении. Он официально заявил, что 
князь ни с какими крестоносцами и ни 
на каком озере не дрался, а наоборот 
является основоположником лживого 
русского мира.

«Ледовое побоище» – это наша об-
щая победа, когда наш народ был еди-
ным народом, единой нацией, где Алек-
сандр Невский командовал дружиной 
новгородцев, владимирцев и ижорцев. 
В память об этой битве в Российской 
Федерации ежегодно 18 апреля отмеча-
ется День воинской славы – День побе-
ды русской дружины князя Александра 
Невского над немецкими рыцарями на 
Чудском озере (Ледовое побоище, 1242 г.). 
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Историческая дата учреждена Феде-
ральным законом № 32 – ФЗ от 13 марта 
1995 г. «О днях воинской славы и па-
мятных дат России». Хотя само событие 
произошло 5 апреля по старому стилю, 
то есть 12 апреля по новому стилю, 1242 
года, но официально праздник – День 
воинской славы – отмечается 18 апреля. 
Это издержки перевода дат со старого 
стиля на новый. Видимо, при переводе 
даты не было учтено правило, что при 
переводе дат XII – XIII веков к старому 
стилю прибавляется семь дней, а при-
бавили по привычке 13 дней.

В 1243 году Левонский орден запро-
сил мира. Мир был заключен на услови-
ях обмена пленными и отказа ордена 
от дальнейших завоеваний русских 
земель.

В 1245 году князь отбил захвачен-
ный Литвой город Торопец, что на 
долгие годы обеспечило безопасность 
западных границ Руси. Затем князь 
отправился в Золотую Орду, чтобы за-
ключить мировое соглашение с ханом 
на уменьшение дани и там побратался 
с сыном Батыя Сартаком, который, по 
мнению некоторых историков, даже 
принял христианство.

После смерти отца в 1247 году 
Александру в правление достался 
Киев и «Вся земля Русская». Князь на 
протяжении шести лет отражал на-
падения многих врагов Руси. Киев был 
разорен татарами, и Александр Не-

вский решил остаться жить в Новго-
роде. Затем он переехал из Новгорода 
во Владимир и стал княжить там.

В военных походах князю всегда 
помогали его сыновья Василий и Дми-
трий.

Умер Александр Невский 14 ноября 
1263 года в Городце на Волге, воз-
вращаясь из Золотой Орды (многие 
историки считают, что он был отрав-
лен там, как и его отец). Митрополит 
Кирилл возвестил народу во Влади-
мире о его смерти словами: «Чада мои 
милая, разумейте, яко заиде солнце 
Русской земли», и все с плачем громко 
воскликнули: «Уже погибаем». Великий 
князь был похоронен во Владимиро-
Рождественском монастыре города 
Владимир.

Знаменитый историк С. М. Соло-
вьев подчеркнул: «Соблюдение Русской 
земли от беды на востоке, знаменитые 
подвиги за веру и землю на западе до-
ставили Александру Невскому славную 
память на Руси и сделали его самым 
видным историческим лицом в древней 
истории от Мономаха до Донского».
В дошедших до нас летописных ска-
заниях о его подвигах говорится, что 
он «Богом рожен». Побеждая везде, 
он никем не был побежден. Магистр 
ливонский Андрей Вильвен приходил 
в Новгород, встречался с Александром 
Невским «прошед рече, много стран 
и языки и видех много цари и князи», 

но нигде не видел такого: «Ни в царях 
царя, ни в князьях князя». Такого мне-
ния был об Александре Невском и сам 
хан татарский.

В 1724 году по решению Петра I 
мощи князя были перенесены в Алек-
сандро-Невский монастырь Санкт-
Петербурга.

Александр Невский был единствен-
ным православным, светским прави-
телем не только на Руси, но и во всей 
Европе, который не пошел на компро-
мисс с католической церковью ради 
сохранения своей власти.

Он был любимым князем духовен-
ства, покровителем Русской право-
славной церкви и был канонизирован 
ею. Благодаря своему таланту дипло-
мата и острой интуиции полководец 
смог защитить Русь от многих врагов, 
а также предотвратить походы татаро-
монголов на русские земли.

В 1992 году в селе Кобылье Городи-
ще Гдовского района вблизи от места 
Ледового побоища, у церкви архангела 
Михаила был установлен бронзовый 
памятник Александру Невскому и дере-
вянный поклонный крест, а в 1993 году 
на горе Соколиха установили памятник 
дружинам князя.

В наше время именем Александра 
Невского названы улицы и площади, 
в его честь установлены памятники, 
воздвигнуты православные церкви во 
многих городах России. Храм святому 
благоверному князю построен в отдель-
ной бригаде морской пехоты на Крас-
нознаменном Черноморском флоте.

Александр Невский:
– умел предвидеть возможные дей-

ствия врага и предотвращать их;
– в сражениях правильно исполь-

зовал особенности и преимущества 
местности;

– умело устраивал и использовал 
засады, громил противника по частям, 
что позволяло выигрывать сражения;

– имел твердую выдержку, мудрость 
и большие организаторские способ-
ности;

– всегда побеждал «не числом, а уме-
нием». Это вписал А. В. Суворов в свою 
«Науку побеждать»;

– в войсках постоянно поддерживал 
высокий боевой дух, что всегда было 
залогом успехов и побед;

– выступал защитником Правосла-
вия и не допустил католическую веру 
на Русь;

– всегда любил и славил народ за 
его ратные подвиги.
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Широко известные в мире подвиги 
Александра Невского за веру и землю 
Русскую доставили ему долгую, славную 
память и сделали князя самым видным 
историческим деятелем древней исто-
рии на многие века.

Петр I постановил отмечать память 
Александра Невского 30 августа в день 
заключения победоносного Ништад-
ского мира со Швецией. В 1725 году 
императрица Екатерина I учредила 
орден Александра Невского, который 
стал высшей наградой Российского 
государства до 1917 года. Задуман орден 
был еще Петром I, но довести до завер-
шения свою идею он не успел.

Орден Александра Невского – со-
ветская награда времен Великой Отече-
ственной войны, которая была учреж-
дена Президиумом Верховного Совета 
СССР 29 июля 1942 года, одновременно 
с орденами Суворова и Кутузова, для 
награждения командного состава Крас-
ной армии за заслуги в организации 
и руководстве боевыми операциями, 
личную отвагу и успехи в боях за Роди-
ну. Орденом награждались командиры 
дивизий, бригад, полков, батальонов, 
рот и взводов. Орденом Александра 
Невского № 1 был награжден коман-
дир батальона морской пехоты 154-й 
морской стрелковой бригады старший 
лейтенант Иван Назарович Рубан за от-
ражение атаки целого полка фашистов, 
усиленного танками, в излучине Дона 
в августе 1942 года. В создавшейся об-
становке командир батальона морской 
пехоты старший лейтенант И. Н. Рубан 
за счет отвода центральной роты увлек 
фашистский полк в огневой мешок 
между двух фланговых рот, которые, 
действуя из засады, уничтожили семь 
танков и более 200 фашистских солдат 
и офицеров, чем сорвал наступление 
немецких войск на этом направлении.

За годы Великой Отечественной 
войны орденом было награждено бо-
лее 42 тысяч воинов и 1470 войсковых 
частей и соединений Красной армии 
и Военно-Морского Флота. После рас-
пада СССР Постановлением ВС № 2557 
от 20.3.1992 г. орден был сохранен
в системе государственных наград РФ, 
но до 2010 г. он не имел статута
и официального описания, поэтому 
награждение не производилось.

Указом Президента РФ № 1099 от
7 сентября 2010 г. «О мерах по совер-
шенствованию государственных наград 
РФ» были утверждены статут и опи-
сание ордена. В соответствии с новым 
статутом он стал общегражданской 
наградой, а дизайн ордена теперь вос-
производит дореволюционный облик.

Говоря о жизни князя, невольно 
вспоминаешь классический истори-
ческий художественный кинофильм 
«Александр Невский», который, можно 
с большой уверенностью сказать, 
смотрел каждый житель нашей страны 
старшего поколения. В основу кинокар-
тины были положены события, кото-
рые реально происходили в ХIII веке 
на русской земле. Премьера фильма 
состоялась 25 ноября 1938 года, а уже 
через неделю он пошел в широком 
прокате по всей стране. В самом нача-
ле у фильма было несколько назва-
ний: «Ледовое побоище», «Господин 
Великий Новгород», «Русь», но в День 
памяти благоверного князя Александра 

Невского 6 декабря 1941 года, в день на-
чала контрнаступления Красной армии 
под Москвой, за фильмом закрепилось 
и осталось навсегда название – «Алек-
сандр Невский». Создатели кино-
фильма режиссер Сергей Эйзенштейн 
и автор сценария Петр Павленко были 
удостоены правительственных наград, 
а исполнители главных ролей – Нико-
лай Черкасов и Андрей Абрикосов были 
удостоены Сталинской премии первой 
степени. На первых орденах «Алек-
сандра Невского» был выбит профиль 
артиста Николая Черкасова.

В этом кинофильме есть моменты, 
которые вошли в историю и останут-
ся в памяти народной на все времена. 
Один из них: захваченных в плен после 
Ледовой битвы тевтонцев князь и жители 
Новгорода судили. Рыцарей оставили 
для выкупа, а рядовых кнехтов князь, 
отпуская домой, напутствовал, чтобы 
они передали всем: «Кто к нам с мечом 
войдет, от меча и погибнет! На том стоит 
и стоять будет Русская Земля!» Эта фраза 
взята автором сценария Петром Андре-
евичем Павленко из Библии (Мф. 26:52 
«все, взявшие меч, мечом погибнут»)
и стала основой знаменитого выражения.

«Историческое значение каждо-
го… человека измеряется заслугами 
родине…».

Н. Г. Чернышевский.

Владимир ЮХИМЧУК
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